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ФИНАНСЫ Каждый второй 
заемщик до 30 лет не может 
вовремя вернуть микрозайм

Не бери кредиты 
смолоду

Тарас Фомченков

МОЛОДЕЖЬ безалабернее всех 
относится к возврату микрокре-
дитов. Просрочку выше 90 дней 
допускают 57 процентов заем-
щиков до 30 лет, говорится в ис-
следовании Объединенного кре-
дитного бюро. 

Впрочем, просрочки по этому 
виду кредитов высоки и среди 

более взрослого населения. Но 
не до такой степени! И оставлять 
такую ситуацию без внимания 
нельзя, уверен ведущий эксперт 
Центра развития НИУ «Высшая 
школа экономики» Дмитрий 
Мирошниченко. А меры борьбы 
с неплатежами по микрозаймам 
могут быть как фи-
скальными, так и обра-
зовательными.

КОНКУРС В России выберут 
единственную организацию 
для измерения ТВ-аудитории

По полной 
программе

Татьяна Шадрина

ИЗУЧАТЬ предпочтения телез-
рителей теперь будет только 
одна компания. Какая именно, 
выберут 15 декабря, рассказал 
руководитель Роскомнадзора 
Александр Жаров. 

Претендентов на эту роль на-
верняка будет несколько, и все 
они должны быть отечественны-

ми компаниями, как того требу-
ет закон. Условия отбора будут 
опубликованы завтра на сайте 
Роскомнадзора. И уже в этот 
день можно будет подавать заяв-
ление на участие в конкурсе, ко-
торый закончится через месяц, 
16 октября.

Подход к заявителям 
крайне лояльный, отме-
тил Жаров.
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Право на льготы 
для ветеранов боевых 
действий не может зависеть 
от их прописки, — 
постановил Верховный суд

4
Опасные дороги 
приведут в порядок 
по сообщениям водителей 
на специальном сайте 

5
Увеличение груди 
и коррекция век — самые 
востребованные операции 
в российских клиниках 
пластической хирургии

7
Парк Горького, «Музеон» 
и Ботсад МГУ по рекоменда-
ции москвичей могут 
включить в туристические 
маршруты для самостоя-
тельных путешественников  
по столице 

10
Сборная России 
по мини-футболу сыграет 
в 1/8 чемпионата мира

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Машины для экспорта 
получат деньги
на доводку 
и доставку 
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Явление Рафаэль и Верди всегда вне санкций

Лестница 
из Рима в Москву

Роман Маркелов

Б
анк России на завтрашнем 
заседании совета директо-
ров определится, что делать 

с ключевой ставкой. В этом году 
она снижалась один раз, упав в 
июне с 11 до 10,5 процента годо-
вых. В пятницу ЦБ может пойти 
на очередное удешевление денег 
в экономике, считают эксперты.

На прошлом заседании в июле 
ЦБ оставил ключевую ставку без 
изменений, мотивировав это 
тем, что к тому моменту приоста-
новилось снижение инфляцион-
ных ожиданий и уровня базовой 
инфляции (рост цен с очисткой 
от сезонных и административ-
ных факторов). В регуляторе по-
считали, что снижение ключевой 
ставки тогда создало бы угрозу 

для достижения цели по инфля-
ции. Напомним, ЦБ ожидает, что 
в 2016 году потребительские 
цены поднимутся на 5—6 процен-
тов, а в конце 2017 года инфля-
ция достигнет цели в 4 процента.

С момента прошлого заседа-
ния ситуация изменилась. В июле 
уровень годовой инфляции (к 
тому же месяцу 2015 года) со-
ставлял 7,2 процента. По итогам 

августа он упал до 6,9 процента. 
При этом впервые за пять лет по 
итогам отдельных недель августа 
фиксировалась дефляция, из-за 
чего в последний месяц лета рост 
цен формально вышел в ноль 
процентов. А в начале сентября в 
ЦБ отметили снижение инфляци-
онных ожиданий насе-
ления до минимума с 
конца 2014 года.

Игорь Вирабов

Ч
езаре Мария Рагальи-
ни, посол Италии, пре-
дупредил: нынешний 
сентябрь в Москве 
нельзя не назвать 

«итальянским». С ним не поспо-
ришь. Посудите сами.

В Большом театре открылись 
гастроли оперы миланского Ла 
Скала. Аншлаги — нечего и гово-
рить. В ГМИИ имени Пушкина вы-
ставка «Рафаэль. Поэзия образа». 
На сайте билетов нет уже до конца 
октября — только в живую очередь. 
Идут и стоят. А еще неделя — и мо-
сквичам представят «Пиранези. 
До и после».

Дело не просто в плотности 

афиши — мы получили вдруг букет 
событий совершенно уникальных. 
Не бывало — такого размаха га-
стролей великой Ла Скала. Не от-
правляли в дальнюю московскую 
дорогу сразу столько Рафаэлей — 
из галерей Флоренции, Болоньи, 
Брешии и Марке (страховка на все 
вместе — почти полмиллиарда 

евро). Не привозили и столько ра-
бот великого Джованни Пиранези.

Амбициозно, уникально! О чем 
это мы? В мире вон сколько значи-
тельных событий. Смартфоны за-
гораются. Клинтон кашляет. Ми-
стический Макларен устраивает 
спиритический сеанс с докладом. 
Европа с беженцами как аттрак-

цион оптических иллюзий. Запад 
лечит свое возбуждение антирос-
сийскими санкциями.

А мы тут о чем? О том, что под-
линно, как культура Италии, с ее 
классическим фундаментом ци-
вилизации. Почему веками рус-
ские тянутся к ней — как итальян-
цы тянутся к России? Политика 
вне культуры. Но есть еще что-то. 
Из стихов  Вознесенского: «Ко мне 
является Флоренция,/ фосфорес-
цируя домами,/ и отмыкает, как 
дворецкий,/ свои палаццо и тума-
ны»... Это про то, чего санкции не 
отменят.

Продолжение на с. 7

ПРОГНОЗ Банк России завтра может продолжить плавное снижение 
ключевой ставки

Вниз по течению цен

Новые технологии могут и прибли-
зить, и отдалить от нас Рафаэля. 
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Австралийский доллар  48,6003
Азербайджанский манат  38,9601
Армянский драм**  13,6844
Белорусский рубль  33,2176
Болгарский лев  37,2791
Бразильский реал  19,5958

Венгерский форинт**  23,5480
Вон Республики Корея***  57,8421
Датская крона*  97,9597
Доллар США  64,9737
Евро  72,9460
Индийская рупия**  97,1933

Казахстанский тенге**  19,1841
Канадский доллар  49,4097
Киргизский сом**  94,2299
Китайский юань*  97,3972
Молдавский лей*  32,9314
Новый туркменский манат  18,5985

Норвежская крона*  78,7770
Польский злотый  16,7774
Румынский лей  16,3905
СДР  91,0158
Сингапурский доллар  47,5510
Таджикский сомони*  82,6112

Турецкая лира  21,8025
Узбекский сум***  21,8546
Украинская гривна*  24,7001
Фунт стерлингов  85,7848
Чешская крона*  26,9847
Шведская крона*  76,4504

Швейцарский франк  66,4081
Южноафриканский рэнд*  45,3252
Японская иена**  62,9499

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 15.09.16 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Как россиянину 
в Беларуси проголо-
совать на выборах 

в Госдуму РФ / стр. 4

В НОМЕРЕ

Акцент

 La Scala в переводе 
с итальянского означает 
«лестница»
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Новый президент УЕФА 
Александр Чеферин: 
В европейском футболе 
не будет места кумовству! 
Страница 10
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РЕШЕНИЕ Верховный суд запретил
отказывать участникам боевых 
действия в льготах из-за 
отсутствия прописки

Ветеранам — 
поддержка везде 

Владислав Куликов

В Е РХО В Н Ы Й  суд России ре-
шил, что местные власти не 
вправе ставить получение льгот 
ветеранами боевых действий в 
зависимости от прописки.

Судебный спор возник из-за 
решения Смоленского город-
ского Совета, принятого еще 
семь лет назад. Тогда в городе 
был утвержден порядок предо-
ставления ветеранам боевых 
действий дополнительной соци-
альной поддержки.

В одном из пунктов докумен-
та подчеркивалось, что право на 
дополнительную поддержку 
имеют только ветераны, пропи-
санные в Смоленске. А в другом 
абзаце говорилось, что при по-
тере человеком прописки еже-
месячные денежные выплаты 
прекращаются.

С такими нормами не согла-
силась прокуратура. По ее мне-
нию, предоставление меры со-
циальной поддержки ветеранам 
боевых действий не может ста-
виться в зависимость от реги-
страции по месту жительства, 
поскольку регистрация или ее 
отсутствие не может служить 
основанием ограничения или 
условием реализации прав и 
свобод граждан. 

Забегая вперед, скажем, что 

прокуратура была совершенно 
права.

«Суд исходил из важности 
правоотношений по социальной 
защите ветеранов и обеспече-
ния их прав, а не региональных 
интересов, которые были реали-
зованы в оспоренной норме, — 
сказал «РГ» профессор МВД 
России, советник председателя 
правления Ассоциации ветера-
нов боевых действий органов 
внутренних дел и внутренних 
войск России Иван Соловьев. — 
Сегодня социальная защита ве-
теранов боевых действий явля-
ется четко отстроенным меха-
низмом. Статус ветерана реали-
зуется через совокупность до-
полнительных прав, гарантий 
социальной защиты и мер соци-
альной поддержки, которые ре-
ализуются как на федеральном, 
так и на региональном уровне.» 

Кроме того, по его словам, 
надлежащее уважение прав ве-
теранов в целом повышает пре-
стиж военной службы. 

Эксперт центра «Обществен-
ная Дума» Антон Соничев также 
согласен с тем, что необходимо 
повышать статус ветеранов бое-
вых действий. «Государство 
должно признавать особые за-
слуги этой категории граждан, — 
сказал он. — Уважение к ветера-
нам также важно для патриоти-
ческого воспитания молодежи».

Конечно, решение Верховно-
го суда касается конкретного 
регионального документа. Но 
закон един для всех. Как поя-
снил Верховный суд, меры соци-
альной поддержки ветеранам 
боевых действий и социальная 
помощь предоставляются такой 
категории граждан по месту их 
жительства либо месту пребы-
вания, то есть по месту реально 
занимаемого (используемого и 
предназначенного для прожива-
ния) жилого помещения.

Вниз 
по течению цен

По мнению управляющего по исследованиям и 
аналитике Промсвязьбанка Александра Полю-
това, главным аргументом для снижения ставки 

в пятницу станет именно нисходящая инфляционная ди-
намика. В пользу смягчения денежно-кредитной полити-
ки выступят также замена индексации пенсий разовой 
выплатой и текущая устойчивость курса рубля, добавляет 
он. 

Нынешний разрыв между уровнем ключевой ставки и 
инфляцией составляет 3,6 процентных пункта. По словам 
Александра Полютова, он избыточен даже с учетом ри-
сков, которые может создать профицит ликвидности.  Он 
продолжает формироваться из-за расходования минфи-
ном средств Резервного фонда для финансирования дефи-
цита бюджета и является аналогом эмиссии для банков-
ской системы (что давит на межбанковские ставки и про-

центы по вкладам и 
кредитам для населе-
ния в сторону сниже-
ния даже без измене-
ния ключевой став-
ки). Банк России 
ожидает окончатель-
ного перехода к про-
фициту ликвидности 
в ближайшие меся-
цы.

«Полагаем, что на 
заседании 16 сентя-
бря Банк России сни-
зит ключевую ставку 

до 10 процентов. Скорее всего, ЦБ в первую очередь будет 
руководствоваться внутренними факторами, учитывая 
отсутствие принципиальных изменений со стороны 
внешних рисков», — прогнозирует Александр Полютов.

О внешних факторах, которые наверняка завтра при-
мет во внимание Центробанк, говорит и старший анали-
тик группы исследований и прогнозирования Аналитиче-
ского кредитного рейтингового агентства (АКРА) Дмит-
рий Куликов. 

«Цены на нефть находятся недалеко от ожидаемых зна-
чений по итогам года — резкая их подстройка стала менее 
вероятной. Вероятность принятия новых решений по де-
нежно-кредитной политике ФРС США до конца года так-
же снизилась, а значит, ожидания изменения долларовых 
процентных ставок вряд ли будут меняться», — считает он. 
По оценкам АКРА, учитывая также продолжение медлен-
ного сжатия внутреннего спроса, которое не даст разо-
гнаться ценам внутри страны, Банк России завтра может 
снизить ключевую ставку на 0,5—1 процентный пункт.

До конца года ЦБ проведет еще два заседания совета 
директоров, где будут приниматься решения об уровне 
ключевой ставки. Они пройдут 28 октября и 16 декабря. 
«Если не будет внешних шоков и инфляция достигнет це-
левых уровней ЦБ, мы также не исключаем, что регулятор 
может пойти на еще одно снижение ключевой ставки до 
уровня 9,5 процента в декабре 2016 года», — говорит Алек-
сандр Полютов. По мнению Дмитрия Куликова, снижение 
ключевой ставки по итогам года может быть и серьезнее, 
до 9 процентов. 

ВЛАСТЬ Совет 
по физкультуре и спорту 
пройдет в октябре

После Рио

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ встретился с главой Олимпийского комите-
та России Александром Жуковым. Речь шла об итогах 
Олимпиады в Рио и развитии массового спорта.

Глава государства предложил Жукову абстрагироваться 
от «политической пены» и просто поговорить о проблемах 
развития спорта. И напомнил, что в октябре пройдет Совет 
по физкультуре и спорту.

«Сейчас подводим итоги Олимпиады по всем федераци-
ям, доложим этот вопрос на Совете по спорту», — заявил Жу-
ков. В целом, по его словам, наша команда, несмотря на из-
вестные трудности, очень успешно выступила. «На мой 
взгляд, главный итог Олимпиады заключается в том огром-
ном интересе к спорту, который есть во многих наших реги-
онах», — продолжил Жуков. Олимпийцев восторженно 
встречают, дети стремятся в секции. «Это просто замеча-
тельный момент», — считает он.

«Очень важная составляющая спорта высоких достиже-
ний, что он имеет такую «пролонгацию» в массовый спорт», 
— согласился Путин.

Речь снова зашла о 
подготовке Совета по 
физической культуре 
и спорту. По большин-
ству федераций все 
сработали очень не-
плохо, «но кое-где 
придется рекомендо-
вать, так скажем, при-
нять определенные 
решения», — заметил 
Жуков. Президент 
вспомнил встречу с олимпийцами и их просьбы сделать что-
то еще для развития спорта. «Давайте это не забудем. Я хочу, 
чтобы вы это обобщили и потом вышли с предложениями», 
— сказал он. «Обязательно сделаем», — заверил собеседник.

«Вы же еще и депутат Государственной Думы, зампред. 
От каких территорий сейчас баллотируетесь?» — также 
спросил президент. «Сейчас я возглавляю группу «Единой 
России» по Новосибирску и Омску», — ответил Жуков.

Президент отметил, что в Сибири без подготовленных 
площадок, без закрытых спортивных арен развивать спорт, 
в том числе массовый, достаточно сложно. «Вы в курсе того, 
что там планируется?» — поинтересовался глава государст-
ва. Жуков ответил утвердительно. В Новосибирске открыл-
ся новый зал фехтования. «Он даже не может вместить всех 
желающих», — заметил глава ОКР. Молодежь вдохновляют 
победы земляков-олимпийцев. «В Омске то же самое. Там 
очень хорошие традиции в художественной гимнастике», — 
добавил он. Также Жуков рассказал о программах, в частно-
сти строительства бассейнов и ремонта сельских стадионов. 
«Надо будет помогать и регионам, и муниципалитетам, что-
бы все эти планы были реализованы», — согласился Путин.

И еще одну важную тему затронули на встрече — прове-
дение крупных спортивных соревнований на территории 
России. Например, Новосибирск мечтает принять у себя 
молодежный чемпионат мира по хоккею, сказал Жуков и 
напомнил, что ранее президент поддержал эту идею. Уже 
принято решение правительства о поддержке заявки, реше-
ние вопроса остается за Международной федерацией хок-
кея, и глава этой федерации Рене Фазель тоже «за». 

 «Надеюсь, что это будет все реализовано», — заключил 
Путин.

По итогам 2016 года 
Банк России 
может опустить 
ключевую ставку 
с 10,5 до 9 процен-
тов годовых

1

ОБРАЗОВАНИЕ

Школьникам  
расскажут 
о партиях 

ЗАКОН 
ЗА ПАРТОЙ

Татьяна Замахина

В ГОСДУМЕ обсудили, как пре-
подавать в школе основы права в 
рамках курса обществознания. 
Это стратегически важный для 
государства предмет, считают 
юристы и депутаты — участники 
«круглого стола» по этой теме. И 
если грамотно учить, то молодое 
поколение поймет, что такое не-
допустимое правовое поведение 
на выборах, считает спикер Гос-
думы Сергей Нарышкин.

Да и осознанный выбор в 
пользу того или иного кандидата  
сделать будет легче, уверен он. 
Ведь школьный курс обществоз-
нания, если его, конечно, пра-
вильно организовать, должен да-
вать молодежи представление о 
политической системе РФ.

«Согласитесь, трудно сделать 
осознанный выбор, заполняя 
бюллетень для голосования без 
четкого представления о том, 
что такое избирательный про-
цесс, — заметил спикер Госдумы, 
— что такое политические пар-
тии, разделение властей, а тем 
более, что такое законы и как 
они принимаются».

Не менее важная задача — рас-
сказывать школьникам и о недо-
пустимости неправового поведе-
ния, недобросовестной полити-
ческой конкуренции. Сейчас с 
этим проблемы: в ходе текущей 
избирательной кампании, ска-
зал Нарышкин, есть примеры не-
допустимого поведения ряда 
кандидатов. Некоторые из них 
«допускают и очевидную ложь, и 
передергивание, и надуманный 
компромат», заявил он. Это, к 
счастью, отдельные примеры — в 
целом, по оценке главы нижней 
палаты, думская кампания про-
ходит «цивилизованно».

Предмет «Обществознание», 
конечно, не должен сводиться 
только к знакомству с основами 
правоведения, считает также 
парламентарий. Однако основы 
права, гарантии Конституции 
важны для каждого, а значит, 
служат опорой и для курса обще-
ствознания в школе, уверен он. 
«Вопрос лишь в объеме и в логи-
ке изложения соответствующего 
материала», — сказал спикер.

Сейчас с этим явные пробле-
мы. Как рассказал проректор 
МГУ им. Ломоносова, председа-
тель Центральной контрольно-
ревизионной комиссии Ассоци-
ации юристов Сергей Шахрай, 
преподавание права сейчас на-
ходится в тупике. Одна из основ-
ных проблем — неприемлемо 
низкое качество всех учебников 
по обществознанию. Виной тому 
монополия, считает он: четыре 
авторских коллектива пишут 
учебники для учеников 5—9-го 
классов и три — для 10—11-х 
классов. «Среди этих педагогов 
и ученых нет представителей 
профессионального юридиче-
ского сообщества. В итоге учеб-
ник представляет собой винег-
рет из норм права, зачастую 
устаревших», — заключил Шах-
рай.

Проблема также заключается 
и в преподавателях обществоз-
нания. Оно было «нелюбимой 
падчерицей в советской школе, и 
сейчас преподается по остаточ-
ному принципу, заметил Шах-
рай. 30 процентов из нынешних 
педагогов — историки, а осталь-
ные — преподавали русского язы-
ка, литературы и т.п. «Они не 
имеют базового юридического 
образования, так что сами не до 
конца понимают, что препода-
ют», — подчеркнул правовед.

Неудивительно, что 90% на-
селения России с трудом разби-
раются в законодательстве, за-
метил, в свою очередь, сопредсе-
датель Ассоциации юристов Рос-
сии, президент Российского 
книжного союза Сергей Степа-
шин.

Нынешняя концепция препо-
давания обществознания безна-
дежно устарела, уверен глава Ко-
митета Госдумы по образованию 
Вячеслав Никонов. Обновлен-
ный курс должен быть комплек-
сным, считает он — кроме права, 
важны знания по экономике, со-
циологии, политологии. Кроме 
того, добавил Никонов, нельзя 
забивать головы школьников 
штампами, а давать конкретные 
примеры, которые ожидают их в 
реальной жизни. Сейчас работа 
над такой линейкой учебников 
как раз ведется. 

Президент Владимир Путин обсудил с главой минтранса 
пассажирские перевозки

Билет на отдых
Кира Латухина

С
итуацию с пассажир-
скими перевозками 
обсудил президент с 
министром транспор-
та Максимом Соколо-

вым. Отмечается рост по всем на-
правлениям, сообщил чиновник.

«Пик летнего периода преодо-
лен, в целом успешно, — конста-
тировал Владимир Путин. — Тем 
не менее хотелось бы услышать 
ваши оценки, как, по вашему 
мнению, работали различные 
виды транспорта». «И второй во-
прос — как работают решения, 
принятые по льготированию и 
отдельных категорий граждан, 
скажем, по возрастам, по другим 
критериям, и по направлениям, 
по территориям», — сказал глава 
государства.

Несмотря на определенные 
экономические трудности, мин-
трансу по решению правительст-
ва удалось сконцентрировать ре-
сурсы для развития мобильности 
населения и обеспечения доступ-
ности качественных перевозок 
по всем видам транспорта. Благо-
даря этому за восемь месяцев, 
особенно за летний туристиче-
ский сезон, отмечается рост, со-
общил Соколов. В авиации вну-
тренние перевозки выросли на 
семь процентов и составили за 
восемь месяцев 33 миллиона пас-
сажиров. Это, в том числе, было 
обеспечено за счет пяти про-
грамм поддержки региональных 
авиаперевозок, в том числе из ре-
гионов Дальнего Востока, Сиби-
ри. «И мы предполагаем, что пя-
тимиллионную планку перешаг-
нут сразу два аэропорта по ито-
гам сезона — это аэропорт Сим-
ферополя и аэропорт Сочи. Это 
хороший результат», — отметил 
министр.

В части железнодорожных пе-
ревозок также наблюдается уве-
личение пассажиропотока. «За 
восемь месяцев более 71 миллио-
на человек воспользовались этой 
услугой. Это почти на 4,5 процен-
та выше, чем по итогам 2015 
года», — доложил Соколов. Осо-
бый рост — в направлении курор-
тов Азово-Черноморского бас-
сейна, примерно на 16 процентов 
по отношению к 2015 году. Это 
порядка 6 миллионов человек.

Здесь так же была программа 
субсидирования. Дети в возрасте 
от 10 до 17 лет во время каникул 

ездили по билетам с 50 процен-
тной скидкой. Всего их было пе-
ревезено 2,5 миллиона по итогам 
летнего сезона с учетом этой 
льготы.

«Показали рост и морские пе-
ревозки, они тоже увеличились 
на порядка 11 процентов», — за-
метил Соколов. «И здесь, конеч-
но, особую роль играют перевоз-
ки через Керченский пролив, на 
Керченской паромной перепра-
ве, — добавил он. — По итогам это-
го года мы видим здесь рост даже 

на четверть и по отдельным меся-
цам выше».

«Справляется эта артерия?» — 
уточнил президент. «Справляет-
ся, — подтвердил собеседник. — 
Более того, в пиковые дни, была 
где-то середина августа, через пе-
реправу переправлялись около 
60 тысяч человек в сутки и более 
17 тысяч автомобилей. То есть 
сегодня она обеспечена доста-
точным ресурсом, с точки зрения 
паромного флота и соответству-
ющей инфраструктуры».

«Сколько паромов там рабо-
тает?» — спросил Путин. Восемь, 
ответил Соколов, и в запасе еще 
два, они на плановом ремонте. 
«Это пассажирская переправа, — 
добавил он. — Еще три работают 
на специальной переправе для 
грузовых автомобилей». «Это до-
статочно серьезный флот. Могу 
ответственно заявить, что анало-
гов такого объема паромных пе-
ревозок в мире нет, — подчеркнул 
министр. — Сегодня это флагман, 
не только лучший отечественный 
пример, но и в мировой практике 
больше не существует переправы 
с таким объемом перевозок и та-
ким качеством обслуживания».

«Также мы видим рост перево-
зок по внутренним водным пу-
тям. 10 миллионов человек уже 
переправилось за этот период», — 
заметил чиновник.

«Кстати, говоря о паромной 
переправе, — вернулся к Крыму 
Соколов, — у нас есть удобная 
форма для пассажиров, которые 
прибывают поездом, а потом ме-
няют вид перевозки на автобус и 

паром, достигая семи пунктов на 
Крымском берегу, — так называе-
мый «единый билет». Эта услуга 
субсидирована из бюджета. 
Здесь тоже 15-процентный рост, 
400 тысяч человек воспользова-
лись именно таким видом пере-
возки.

«Таким образом, по всем на-
правлениям, по всем видам тран-
спорта в этом году мы видим 
рост, что, конечно же, сказывает-
ся на туристической привлека-
тельности наших регионов, на-
ших курортов и не только Черно-
морского побережья, но и других 
мест — Байкала, Дальнего Восто-
ка, Алтая, Кавказских Минераль-
ных Вод», — подытожил глава ми-
нистерства. Соколов надеется, 
что в бюджете следующего года 
удастся сохранить эти механиз-
мы поддержки, чтобы развивать 
пассажирские перевозки по 
стране.

Президент, беседуя с Максимом 
Соколовым, особо выяснял, как 
идут дела на Керченской паромной 
переправе.

Акцент

 В авиации внутренние 
перевозки выросли на семь 
процентов и составили 
за восемь месяцев 
33 миллиона пассажиров

Читайте также: Как отразится на вкладчиках 
увеличение страховых отчислений банков 
rg.ru/art/1305845

Одна из основных 
проблем — неприем-
лемо низкое качест-
во всех учебников 
по обществознанию

Решение 
Верховного суда 
касается конкрет-
ного регионального 
документа. Но закон 
един для всех

Новосибирск мечта-
ет принять у себя 
молодежный 
чемпионат мира 
по хоккею
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Владимир Кузьмин

К
абинет министров одобрил 
законопроект о единовре-
менной индексации пен-

сий за 2015 год в формате разо-
вой выплаты. По 5 тысяч рублей 
все пенсионеры получат в январе 
2017 года.

Правительство на заседании в 
среду утвердило проект единовре-
менной индексационной выплаты 
пенсионерам. «Это все пенсионе-
ры, которые получают пенсии че-
рез Пенсионный фонд, вне зависи-
мости от того, работают они или 
нет, — заявил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. — Всего свыше 
44 миллионов человек. Деньги бу-
дут представлены в январе. При-
чем эти деньги, как и пенсии, не 
будут облагаться никакими нало-
гами». Глава правительства еще 
раз указал на необходимость вы-
полнения этого обязательства в 
срок. «Люди на них так или иначе 
рассчитывают и планируют свои 
расходы», — подчеркнул Медведев. 
Все средства для осуществления 
выплаты — свыше 221 миллиарда 
рублей — предусмотрены.

«Мы все разногласия сняли», — 
сообщил министр труда и соци-

альной защиты Максим Топилин. 
Разногласия касались того, как 
осуществлять выплату — вместе с 
январским переводом пенсии или 
отдельно. «Это будет отдельный 
график доставки. Где-то он будет 
совмещен с январскими выплата-
ми пенсии, где-то будет отдельно 
доставляться. Задача поставлена 
перед нами и «Почтой России», 
чтобы это было в январе доставле-
но», — рассказал глава минтруда.

Индексационную выплату по-
лучат и работающие пенсионеры. 
А вот индексации своих пенсий в 
ближайшие три года они могут не 
ждать, если будут работать в 
2017—2019 годах. «У нас эта нор-
ма предусмотрена действующим 
законодательством. С этого года 
пенсии работающим пенсионе-
рам не индексируются, поэтому 
мы этот вопрос даже не обсужда-
ли», — подчеркнул Топилин. 

Работающим пенсионерам за-
кон предусматривает компенса-
ционную индексацию после пре-
кращения трудовой деятельности. 
Если пенсионер работал три года, 
то индексация будет рассчитана 
по совокупности. «То есть, допу-
стим, 15 или 16 процентов, и когда 
он выйдет на пенсию, он получит 

плюс эти 15—16 процентов ком-
пенсации», — заверил министр 
труда. Для неработающих пенсио-
неров, как известно, со следующе-
го года правительство вернет при-
вычную индексацию по фактиче-
ской инфляции. Ее размер пока 
что непонятен, потому что необ-
ходимо ждать окончательных по-
казателей роста цен в 2016 году. В 
кабинете министров ориентиру-
ются на последний доклад минэ-
кономразвития, который прогно-
зирует инфляцию в 5,8—5,9 про-
цента. «Мы пока в бюджете Пенси-
онного фонда закладываем эту 
цифру, — сказал Максим Топилин. 
— Может быть, что-то изменится. 
Будем надеяться, что инфляция не 
будет увеличиваться, поэтому ис-
ходим из этой цифры».

А вот по предложению минтру-
да индексировать на фактический 
уровень инфляции материнский 
капитал в Белом доме пока нет 
единогласия. «Мы пока с минфи-
ном в разногласиях по этому пово-
ду, — сообщил глава минтруда. — 
Мы подготовили проект закона, 
которым предлагается перейти 
уже в постоянном режиме на ин-
дексацию пособий и социальных 
выплат по факту, предлагаем пе-
рейти на фактический уровень ин-
фляции. Пока этот вопрос не ре-
шен, он обсуждается, идут дискус-
сии с минэкономразвития и мин-
фином». 

На заседании правительство 
также одобрило распределение 
очередной помощи регионам. 620 
миллионов рублей субвенций 
предусмотрены на лекарства для 
льготников. «Мы перераспреде-
лим субвенции региональным 
бюджетам, выделим дополнитель-
ные деньги на лекарства и меди-
цинские изделия для льготников, а 
также на закупку лечебного пита-
ния для детей с различными огра-
ничениями по здоровью, — заявил  
Медведев. — Связано это с тем, что 
число людей, которые имеют пра-
во на такие льготы, выросло за по-
следние месяцы на 116,5 тысячи 
человек. Разумеется, мы не имеем 
право оставлять их без поддержки 
государства».

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров утвердил 
порядок индексационной выплаты пенсионерам

С доставкой в январе

Премьер особо указал: компенсационные выплаты пенсионерам нужно 
осуществить в строго обозначенные сроки.
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Как правило, данные о 
том, какой канал и ка-
кую передачу в данный 

момент смотрят россияне, пере-
дают датчики, которые по дого-
воренности с хозяевами уста-
новлены в некоторых квартирах 
и домах. Эта информация очень 
важна для телеканалов, так как 
на нее при заключении контрак-
тов ориентируются рекламода-
тели. Можно сказать, что теле-
измерение — это виртуальная 
валюта в мире телевидения и ре-
кламы, отметил Александр Жа-
ров.

Выбранный телеизмеритель 
должен будет ежегодно предо-
ставлять в Роскомнадзор для 
того, чтобы показать, что ком-
пания работает в соответствии с 
требованиями, пояснил глава 
ведомства. Данные об измере-
ниях аудитории в России в отче-
те публиковаться не будут, уточ-
нил он.

В первое время новая органи-
зация будет измерять только 
эфирную телеаудиторию, но ее 
основные обязанности могут 
измениться. Жаров не исключил 
того, что компания будет иссле-
довать еще и ту аудиторию, ко-
торая смотрит телепрограммы в 
Интернете. Так что изменения 
не будут революционными, а 
скорее эволюционными. 

То, что сигнал идет в цифро-
вом или аналоговом формате, 
никак не повлияет на телеизме-
рение, поскольку просмотры 
зрителей считают на каждом 
конкретном телевизоре. «Но в 
тот момент, когда запустится 
второй мультиплекс по всей 
России, нужно будет вниматель-
но смотреть на цифры, — отме-
тил глава Роскомнадзора. — Дело 
в том, что буквально у ста про-
центов населения сразу появит-
ся 20 каналов. Телевизор будут 

смотреть больше, что может по-
влиять на результаты телеизме-
рения». 

Между тем Роскомнадзор до 
конца 2016 года проверит около 
600 компаний на исполнение за-
кона о хранении персональных 
данных, рассказал Александр 
Жаров. «Операторов, которые 
обрабатывают персональные 
данные в России, более 2,5 мил-
лиона. На данном этапе нас уве-
домили более 70 тысяч компа-
ний в том, что они соблюдают за-
кон, — сказал он. — Мы на сегод-
няшний день проверили более 
тысячи организаций на предмет 
соответствия этому закону, на-
шли всего четыре нарушения».

Если говорить про крупней-
шие международные компании, 
как Fecebook и Twitter, они не 
входят в планы проверки на 
2016 год. «По неофициальной 
информации, могу точно ска-
зать,  что компании Apple, 
Google проводят работу по ло-
кализации персональных дан-
ных пользователей на террито-
рии нашей страны, но и тот 

темп, в котором наш диалог раз-
вивается, нас удовлетворяет, 
рано или поздно мы их, без-
условно, проверим», — заклю-
чил Жаров.

Коснулся глава Роскомнадзо-
ра и другой темы. По его словам, 
злостных нарушителей закона, 
ограничивающего долю ино-
странного участия в капитале 
российских СМИ, нет. «Мы про-
верили, наверное, процентов 90 
средств массовой информации 
документарно, я имею в виду, 
которые подпадают под дейст-
вие данного закона. В ста про-
центах случаях закон исполня-
ется, есть некие технические по-
грешности, которые связаны с 
недопониманием о том, что вхо-
дит в этот закон, то есть прямой 
и косвенный контроль, там до-
статочно широкое понима-
ние», — отметил Жаров. Но Ро-
скомнадзор не намерен никого 
на данном этапе наказывать.

Не бери кредиты 
смолоду

Под молодежью экспер-
т ы  б ю р о  п о н и м а ю т 
большую возрастную 

группу, поэтому ее пришлось раз-
делить на несколько сегментов. 

Итак, максимально безответ-
ственно к платежам относятся те, 
кому еще не стукнуло и 20 лет, та-
ких — 57 процентов. На втором ме-
сте граждане в возрасте от 20 до 
25 лет. Среди них доля тех, кто до-
пускает трехмесячные просрочки 
платежей — 51 процент. Граждан, 
допускающих просрочку плате-
жей больше 90 дней и находящих-
ся в возрасте 25—30 лет — 49,7 про-
цента. При этом именно граждане 
от 18 до 30 лет составляют костяк 
клиентов микрофинансовых ор-
ганизаций — около 40 процентов. 

Впрочем, ведущий эксперт 
Центра развития НИУ «Высшая 
школа экономики» Дмитрий Ми-
рошниченко предупреждает, что 
образованием в сфере финансо-
вой грамотности надо занимать 
молодежь не в школе, а еще рань-
ше — практически с детского сада. 
«Однако нужен еще и положи-
тельный пример дома. А у нас сей-
час не хватает ни того, ни друго-
го», — считает он. 

Что же касается ограничений 
для молодежи при взятии ими 
микрокредитов, то применять их 
сложно, считает Дмитрий Миро-
шниченко. «Практически ничего 
не действует, если человеку нуж-
но самому себе доказать, что он 
не последний неудачник на этой 
земле. Я думаю, что коэффици-
енты по возрасту и другие препо-
ны работать не будут. Но, напри-
мер, вполне адекватно можно 
применять запрет по количеству 
кредитов, которые может полу-
чить один человек, например, не 
больше двух или трех», — предла-
гает он. 

В то же время микрокредит-
ные организации и сами ведут до-
статочно агрессивную политику, 
поэтому отчасти виноваты в том, 
что процент просроченных ми-
крокредитов в этом сегменте 
рынка велик, уверена старший на-
учный сотрудник Института со-
циального анализа и прогнозиро-
вания РАНХиГС Александра Бур-
дяк. «Раз есть спрос на быстрые 
деньги, он порождает предложе-
ние. И микрофинансовые органи-
зации предлагают деньги под ог-
ромные проценты, часто не тре-
буя ничего взамен и не взывая к 
финансовой ответственности за-
емщика», — считает эксперт. 

Поэтому одного паспорта для 
взятия микрокредита — мало, уве-
рена она. «Нужно требовать 
справку с работы, документ, под-
тверждающий должность и зар-
плату, копию трудовой книжки, 
по которой можно выяснить стаж, 
тогда неблагополучные заемщики 
будут отсеиваться уже на первом 
этапе», — предлагает Александра 
Бурдяк. 

Впрочем, не все еще потеряно, 
с надеждой говорят эксперты. Все 
дело в том, что клиент микрофи-
нансовых организаций постепен-
но взрослеет вместе с рынком и 
постепенно обучается платежной 
дисциплине. Самые ответствен-
ные заемщики, утверждают эк-
сперты, это пенсионеры и люди в 
возрасте около 40 лет. Так что у 
этого сегмента рынка кредитова-
ния, по сути, через 10—15 лет си-
туация с неплатежами может су-
щественно улучшиться. 

СОТРУДНИЧЕСТВО 
Валентина Матвиенко 
провела переговоры 
с руководством ПАСЕ

Реализм 
с оптимизмом

Виталий Петров, Страсбург

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Совета Федерации Валентина Мат-
виенко убеждена, что российская делегация вернется к 
работе в Парламентской ассамблее Совета Европы в 
2017 году.

Вчера глава верхней палаты прилетела в Страсбург, 
чтобы принять участие в Конференции руководителей 
парламентов стран СЕ. Мероприятие начнется сегодня и 
объединит спикеров парламентов 47 стран Совета Евро-
пы и парламентов стран, имеющих статус наблюдателя 
или партнера за демократию при ПАСЕ и международ-
ных парламентских ассамблеях. 

Накануне Матвиенко встретилась с главой ПАСЕ 
Педро Аграмунтом. Встреча прошла в закрытом для 
прессы режиме, однако после нее стороны сделали заяв-
ления, которые показали дружественный настрой по от-
ношению друг к другу. Аграмунт отметил, что во время 
беседы удалось предметно обсудить множество острых 
проблем, решение которых невозможно без участия 
России. «Мы можем не соглашаться по некоторым во-
просам, к примеру, по причинам, которые повлекли за 
собой украинский кризис, но мы согласны в том, что не-
обходимо прекратить боевые действия», — сказал он, до-
бавив, что только исполнение Минских договоренно-
стей может способствовать решению конфликта.

Валентина Мат-
виенко в свою оче-
редь выразила глу-
бокое удовлетворе-
ние состоявшимися 
переговорами. «Я 
не просто опти-
мист, я оптимист-
реалист, и полагаю, 
что есть все основа-
ния для того, чтобы 
в следующем году 
российская делега-
ция вернулась к ра-
боте ПАСЕ», — ска-
зала спикер Совфеда, подчеркнув, что верит в искрен-
ность намерений руководства ПАСЕ вернуть нацио-
нальную делегацию России в Страсбург. 

Обе стороны согласны с тем, что ситуация с лише-
нием российских парламентариев права голоса ненор-
мальна и ее надо разрешать. Тем не менее Россия гото-
ва обсуждать конкретные шаги в этом направлении 
лишь при условии полного восстановления полномо-
чий ее делегации. Впрочем, по словам Матвиенко, у ру-
ководства ПАСЕ есть понимание этой позиции, по-
скольку от отсутствия России в ассамблее выигравших 
сторон нет.

При этом глава верхней палаты с возмущением вос-
приняла заявление главы МИД Украины Павла Климки-
на о том, что Киев может отказаться от работы в ПАСЕ, 
если полномочия РФ будут восстановлены. «Это пример 
не диалога, не аргументов, а, извините меня, диктата, 
что неприемлемо для нас. Мы таким языком не разгова-
риваем», — подчеркнула она. Примечательно, что многие 
члены ПАСЕ, с которыми Матвиенко успела пообщаться, 
крайне негативно восприняли заявление Киева.  

В целом же сотрудничество России и СЕ является вза-
имообогащающим. «В 2016 году исполнилось 20 лет с 
момента вступления России в Совет Европы. Мы актив-
но работали и работаем во всех его институтах, внесли 
большой вклад в решение многих актуальных вопросов», 
— высказала мнение Матвиенко.

Москва и дальше заинтересована в том, чтобы такое 
взаимодействие продолжалось на всех уровнях. 

ПЕРСПЕКТИВЫ  Москва 
и Волгоградская область 
заключили соглашение 
о развитии  туризма

В отпуск 
на Волгу

Роман Мерзляков, Волгоград

ВЛАСТИ столицы и Волгоградской области договорились о 
совместном развитии туризма. Подписи под соответствую-
щим соглашением поставили вчера руководитель департа-
мента национальной политики, межрегиональных связей и 
туризма Москвы Владимир Черников и председатель коми-
тета культуры Волгоградской области Виктор Гепфнер. 

Между двумя субъектами Федерации давно выстрое-
ны экономические отношения. Так, ежегодно волгоград-
цы поставляют в Москву свыше 200 тысяч тонн сельско-
хозяйственной продукции. В основном овощей, бахчевых 
и меда. Большим спросом пользуются товары машино-
строительной отрасли. За первое полугодие этого года в 
столицу отгружено техники на 1,6 млрд руб. Впрочем, и 
Москва не только закупает. Она в свою очередь тоже  про-

дает волжанам про-
дукты питания — пре-
жде всего напитки и 
мясные изделия. 

— За последние 
пару лет ситуация с 
межрегиональным 
сотрудничеством 
изменилась в луч-
шую сторону. Това-
рооборот между Мо-

сквой и Волгоградской областью увеличился почти на 
четверть. Но помимо экономики есть еще культурный и 
туристический обмен, — отметил глава  столичной деле-
гации в Волгограде мэр Москвы Сергей Собянин.

В пресс-службе администрации региона «РГ» сообщи-
ли, что поток гостей из Москвы в Волгоград заметно рас-
тет. Так, по итогам 2015 года город на Волге посетили 390 
тысяч жителей столицы. А только в первой половине этого 
года — уже 250 тысяч.

— Все большую популярность набирают краеведческие 
праздники: «Хоперские зори Михаила Шолохова» и «Зо-
лотой щит — Казачий спас» в Кумылженском районе, 
«Эльтон — Золотое озеро» в Палласовском районе, «Волго-
град, Сарепта — горчичная столица», а также Камышин-
ский арбузный фестиваль и многие другие, — перечислил 
представитель пресс-службы. Волгоградцы тоже нередко 
наведываются в столицу. Особенно в дни каникул, когда в 
дорогу отправляются школьники. 

По полной программе
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АРМИЯ

Что показали 
учения 
«Кавказ-2016»

АКТИВНАЯ 
ОБОРОНА

Юрий Гаврилов

ЧЕРЕЗ год в составе Российской 
армии будут действовать более 
сотни батальонных тактических 
групп, полностью укомплекто-
ванных контрактниками. Об 
этом вчера сообщил начальник 
Генерального штаба Вооружен-
ных сил РФ Валерий Герасимов. 

По его словам, эти формиро-
вания существенно повышают 
боеспособность воинских частей 
и соединений, что, в частности, 
подтвердилось на стратегиче-
ских командно-штабных учени-
ях «Кавказ-2016». Каждая такая 
группа — это, по сути, усиленный 
всеми необходимыми средства-
ми батальон численностью 700—
800, а кое-где и 900 человек. Они 
своеобразный костяк любого 
полка или бригады, поэтому есть 
решение к нынешним 66 баталь-
онным тактическим группам до-
бавить к концу года еще три де-
сятка, в 2017-м довести их число 
до 115, а еще через год — до 125. 

Окончательные итоги мас-
штабных учений в Генштабе под-
ведут позже. Но кое-какие выво-
ды по их результатам военачаль-
ники уже сделали. Самый глав-
ный Валерий Герасимов сформу-
лировал так: «Управление Юж-
ного военного округа показало 
способность эффективно руко-
водить группировкой войск и 
сил флота в ходе подготовки и ве-
дения боевых действий». На-
чальник Генштаба подчеркнул, 
что на этих маневрах командиры 
имели возможность действовать 
самостоятельно и принимать не-
стандартные решения.

По количеству участвующего 
в маневрах личного состава — 120 
тыс. человек -— «Кавказ», быть 
может, не самые крупные учения. 
Но тут надо учитывать два обсто-
ятельства. Прежде всего Генштаб 
не ставил задачей вывести на су-
хопутные и морские полигоны 
как можно больше войск. Коман-
дно-штабные учения организуют 
главным образом для проверки 

системы управления Вооружен-
ными силами, что и было сделано 
в полном объеме. Кроме того, со-
гласно международным обяза-
тельствам России, генералы мо-
гли одновременно задействовать 
в маневрах не более 12,5 тыс. сол-
дат и офицеров. Этого ограниче-
ния армейское руководство чет-
ко придерживалось, поэтапно 
вводя в учебные баталии новые 
силы, в том числе резервистов. 
Около 800 «партизан» хватило, 
чтобы сформировать мотострел-
ковый батальон, две роты и раз-
ведывательный взвод территори-
альной обороны. Их действия на 
учениях Валерий Герасимов оце-
нил достаточно высоко.

То же касается выполнения 
задач моряками Черноморского 
флота. Они продемонстрировали 
способность уничтожить потен-
циального противника еще при 
его выдвижении из портов ди-
слокации, то есть вели активную 
оборону. «Для этого у Черномор-
ского флота сегодня есть все: 
средства разведки, которые об-
наруживают цели на дальности 
до 500 км, средства поражения. 
Один береговой ракетный ком-
плекс «Бастион» чего стоит: бьет 
на 350 км — до Босфора включи-
тельно», — объяснил начальник 
Генштаба. 

Он добавил, что еще несколь-
ко лет назад боевые возможно-
сти черноморцев резко контра-
стировали, в частности, с турец-
кими ВМС, когда говорили, что 
Турция едва ли не полный хозя-
ин на Черном море. Сейчас все 
по-другому. 

На Черноморский флот уже 
прибыли три подлодки с ракета-
ми «Калибр». Скоро к ним доба-
вится еще одна, а в будущем году 
— две. То есть Черноморский 
флот будет иметь бригаду совре-
менных субмарин. 

Замминистра обороны Дмит-
рий Булгаков подчеркнул, что на 
учениях «Кавказ-2016» удалось 
отработать все виды обеспече-
ния Вооруженных сил. Тыловые 
подразделения на этих маневрах 
успешно выполнили четыре де-
сятка оперативных задач.

Выборы Центризбирком с начала избирательной кампании 
получил 2300 жалоб 

Бюллетени 
без осложнений

Татьяна Замахина

Е
диный день голосова-
ния — 18 сентября — при-
ближается, и Центриз-
бирком РФ делает по-
следние приготовления 

к выборам. Вчера на заседании ко-
миссия обсуждала жалобы на на-
рушения, а также риски фальси-
фикаций и провокаций.

Основания для таких опасений 
есть. Телефонная «горячая ли-
ния» ЦИК недавно подверглась 
атаке злоумышленников, пытав-
шихся парализовать ее работу не-
настоящими жалобами, рассказа-
ла глава комиссии Элла Памфило-
ва. Это был аналог DDoS-атаки, 
сравнила она. По словам Памфи-
ловой, «есть задача, чтобы ЦИК 
захлебнулся в этом мусоре ин-
формационном, полностью дис-
кредитировать» работу комис-
сии. Наибольшее число реальных 
жалоб в ЦИК связано с нарушени-
ями в агитации, рассказала также 
Памфилова. Из 2300 жалоб, по-

ступивших в ведомство с начала 
избирательной кампании, по во-
просам агитации — около 500.

Находят подтверждение, впро-
чем, далеко не все сообщения о 
нарушениях. В целом информа-
ция подтвердилась по 50-ти, из 
них 37 — в сфере агитации. По бо-
лее чем 200 обращениям продол-
жаются проверки. 

По «качеству и сложности» 
жалоб на одном из первых мест — 
Самарская область, отметила 
Памфилова. В частности, в ЦИК 
РФ поступили жалобы из этого 
региона о давлении на работни-
ков военно-промышленного ком-

плекса. «Руководство там ставит 
вопрос: в зависимости от резуль-
татов голосования будет или не 
будет тот или иной оборонный за-
каз», — пересказала глава комис-
сии суть жалобы. И попросила са-
марских коллег проверить эту ин-
формацию.

Кроме того, она поручила из-
биркому Московской области 
проверить сведения о том, что 
учителя в Красногорске звонят 
родителям учеников и настоя-
тельно просят их прийти на выбо-
ры 18 сентября. Отказ, согласно 
угрозе, может негативно отра-
зиться на учебе ребенка в школе. 

Проверка состоится и в Тамбов-
ской области. Пришла информа-
ция, что здесь готовятся масштаб-
ные нарушения. В частности, 
ожидается организация так назы-
ваемых «круизов» — технологии, 
когда за не приходящих на выбо-
ры граждан в сговоре с отдельны-
ми членами комиссии голосуют 
подставные люди.

ЦИК опасается и фальсифика-
ций на выборах в Санкт-Петер-
бурге — поступили сведения о под-
готовке массовых нарушений. 
Памфилова попросила разо-
браться Следственный комитет 
РФ.

Большинство руководителей 
регионов, рассказала она, отклик-
нулись на письмо председателя 
ЦИК РФ и взяли под личный 
контроль борьбу с нарушениями 
на выборах. Глава ЦИК поблагода-
рила губернаторов за ответствен-
ный подход. Памфилова также 
обратилась и к партиям, попро-
сив не раздувать истерию вокруг 
возможных махинаций с выдачей 

открепительных удостоверений. 
Шумиха не обоснована – их выда-
но ничтожно мало (всего около 
300 тыс.), чтобы повлиять на ре-
зультаты, считает она. 

Выступил на заседании ко-
миссии первый замглавы МВД 
Александр Горовой. Он сообщил, 
что его ведомство возбудило 22 
уголовных дела по нарушениям, 
которые произошли во время из-
бирательной кампании-2016. 
«Начиная от краж бюллетеней и 
агитационных материалов, так и 
до других более серьезных», — 
сказал Горовой. В последние дни 
кампании в МВД ожидают вал об-
ращений. Мало того, полиции 
уже известно о призывах к орга-
низации различных акций недо-
вольства возможными результа-
тами выборов. Горовой призвал 
граждан не реагировать на по-
добные призывы и соблюдать за-
конодательство.

ЦИК продолжает проверки 
по более чем 200 обращениям, 
касающихся агитации.

Акцент

 Наибольшее число реальных 
жалоб в ЦИК связано 
с нарушениями в агитации

Читайте также: 
Российский флот получил 
световое оружие 
rg.ru/art/1306557

На этих учениях 
командиры дейст-
вовали самостоя-
тельно и могли 
принимать нестан-
дартные решения

Волгоград 
в 2015 году 
посетили 390 тысяч 
москвичей

Есть все основания 
для того, чтобы 
в следующем году 
российская делега-
ция вернулась 
к работе ПАСЕ

Как часто россияне смотрят 
телевизор и какие программы 
предпочитают, изучит новая 
организация.

Кредитные карты 
привяжут к мобильным 
телефонам — 
подробнее на сайте 
rg.ru/art/1304583

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 К

О
Р

О
Л

Ь
К

О
В

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
15 сентября 2016 
четверг №207 (7075)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Игорь Зубков

П
равительство ввело 
новую форму под-
держки автомобиль-
ной промышленно-
сти — экспортные 

субсидии на транспортировку 
автомобилей до границ России, 
доработку моделей под экспор-
тные рынки и подтверждение со-
ответствия продукции междуна-
родным стандартам.

На эти цели в 2016 году выде-
лено 3,3 миллиарда рублей. Суб-
сидии будут распространяться на 
легковые, грузовые авто, автобу-
сы, а также на машинокомплекты, 
кузова, шасси, двигатели и авто-
компоненты. 

Благодаря этой поддержке 
можно будет перевезти около 60 
тысяч автомобилей и 2 тысячи ку-
зовов, сообщил «РГ» Петр Фрад-
ков, гендиректор Российского эк-
спортного центра, который опре-
делен оператором субсидий. 
По его словам, российские компа-

нии смогут более активно выхо-
дить на новые рынки, в частности 
на рынки Латинской Америки.

Это прецедент, когда в России 
субсидируются рыночные затра-
ты на логистику, отмечает Петр 
Фрадков, до этого государство по-
крывало только железнодорож-
ные тарифы. Например, морские 
перевозки будут субсидировать-
ся 50 на 50. А сухопутные — 60—80 
процентов. И полностью государ-
ство будет покрывать затраты на 
сертификацию и опытно-кон-
структорские работы по «довод

ке» базовых версий до экспор-
тных вариантов (например, с пра-
вым рулем, более высокого эколо-
гического класса или адаптиро-
ванных к жаркому климату). А 
если траты были в прошлом году, 
то наполовину.

По расчетам Центра междуна-
родной торговли на основе дан-
ных таможни, объем экспорта 
легковых автомобилей за первые 
семь месяцев 2016 года сократил-
ся на 13,2 процента, грузовиков — 
на 32,2 процента.

Если в прошлом году главной 

потерей российского автопрома 
был украинский рынок, то в этом 
году основные испытания выпали 
на долю казахстанского направ-
ления (минус 77 процентов за ян-
варь — июль). Главные причины — 
рост себестоимости импортных 
комплектующих и введение ути-
лизационного сбора в Казахстане, 
говорит Петр Фрадков. 

Другие страны, традиционно 
импортирующие наши автомоби-
ли, находятся в кризисе, и у всех 
сильно падает рынок. Надежду 
внушает рост поставок в Европу и 
Юго-Восточную Азию. На Европу 
в первом полугодии приходилось 
уже 21,3 процента российского 
экспорта авто против 15,6 про-
цента в 2015-м.

ИНТЕРНЕТ В России запустят 
сайт с информацией 
о ДТП и самых опасных 
дорогах страны

Кликни 
на тормоз

Юлия Воронина

РОССИЯНЕ скоро смогут не только пожаловаться на 
ямы, опасный перекресток и пробки из-за ремонта мо-
ста, но и получить ответ на свою жалобу на официальном 
сайте, который запустит минкомсвязи. 

Постановление о правилах формирования и исполь-
зования нового портала, посвященного ситуации на ав-
тодорогах, подписал председатель правительства РФ 
Дмитрий Медведев.

На сайте должна быть собрана информация о наибо-
лее опасных участках автодорог, причем как федераль-
ных, так и регио-
нальных и межмуни-
ципальных. Данные 
будут поступать из 
МВД, МЧС, минздра-
ва, Росавтодора, а 
также местных орга-
нов власти и РЖД. 
Они будут сообщать 
об аварийности до-
рог, состоянии до-
рожного полотна и 
освещения, рекон-
струкции и капре-
монте участков до-
рог. 

По мнению эк-
спертов, каждое ве-
домство, которое бу-
дет участвовать в наполнении сайта, сможет вести свой 
собственный раздел с полезной, постоянно обновляемой 
информацией. «Эти ведомства могут генерировать свои 
дорожные новости и получать информацию от водите-
лей. Учитывая популярность таких средств связи, как 
«Телеграмм» или «Твиттер», очевидно, что информация 
до редакции сайта будет доходить быстро», — уверен ана-
литик «Алор Брокер» Кирилл Яковенко.

В перспективе сайт может иметь несколько разделов 
— форум между автовладельцами, где они могут не толь-
ко обсудить наболевшее, но и получать официальные от-
веты властей. «Также можно ввести раздел «карта», где 
будут обозначены все трассы и цветом отмечены про-
блемные места, — предположил Яковенко. — При наведе-
нии курсора на такой участок дороги можно будет уз-
нать о его «негативных сторонах». А пользователям, ско-
рее всего, будет позволено с «визы» администратора 
указывать новые участки дорог или редактировать опи-
сание действующих. 

Проблема плохих дорог в России до сих пор стоит 
очень остро. По данным Росстата на 2015 год, только 38 
процентов региональных трасс отвечали нормам. Эк-
сперты считают, что появление сайта, посвященного ка-

честву дорог, явно 
улучшит ситуацию. 
«Но это произойдет, 
если власти будут 
реагировать на по-
ступающую инфор-
мацию. В противном 
случае портал ока-
жется бесполезным, 
— заметил эксперт 
центра «Обществен-
ная Дума» Сергей 
Литвиненко. — 
Контролировать 
процесс должно пра-
вительство, местные 
органы и прокурату-
ра».

На портале, посвященном качеству дорог, автолюбители смо-
гут найти самое безопасное направление для проезда. 

Автовладельцы 
смогут не только 
пожаловаться 
властям 
на качество дорог, 
но и получить 
официальный 
ответ 

Читайте также: В России 
сократились расходы 
на владение авто 
rg.ru/art/1306784

Постановление правительства читайте на сайте 
rg.ru/art/1306924

Акцент

 Государство поможет отпра-
вить на экспорт 60 тысяч рос-
сийских автомобилей, опла-
тив затраты на дорогу

Производители изучат вкусы ино-
странных клиентов и доработают с 
их учетом российские автомобили.

Господдержка Российским авто открыли путь за границу

Полный бак рублей
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Информационное сообщение
В целях информирования общественности АО «Кон-

церн Росэнергоатом» (Заказчик; юридический и почто-
вый адрес: 109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 
7721632827, КПП 772101001) сообщает следующее.

В соответствии со ст. ст. 11, 14 Федерального закона от 
23 ноября 1995 г. № 174-ФЗ Заказчиком сформирована 
проектная документация «Курская АЭС. Полигон для 
размещения отходов, содержащих радионуклиды в до-
пустимых пределах».

Общественные слушания по объекту государственной 
экологической экспертизы — проектной документации 
«Курская АЭС. Полигон для размещения отходов, содер-
жащих радионуклиды в допустимых пределах», в соот-
ветствии с постановлением Администрации города Кур-
чатова Курской области от 15.09.2016 № 1373, на осно-
вании «Положения о порядке организации и проведения 
общественных слушаний по предварительному варианту 
материалов оценки воздействия намечаемой хозяйс-
твенной и иной деятельности на окружающую среду, об-
щественных слушаний об объектах государственной 
экологической экспертизы на территории муниципаль-
ного образования «Город Курчатов», утвержденного ре-
шением Курчатовской городской Думы от 31.08.2016 г. 
№ 46, состоятся 17 октября 2016 г. в 19 часов 30 минут в 
здании МАУК «Дворец культуры» по адресу: Курская об-
ласть, г. Курчатов, проспект Коммунистический, д. 35. 

Органом, ответственным за организацию обществен-
ных слушаний, является Администрация муниципаль-
ного образования «Город Курчатов» Курской области 
(при содействии АО «Концерн Росэнергоатом»).

Месторасположение намечаемой деятельности — му-
ниципальное образование «Город Курчатов» Курской 
области. Цель намечаемой деятельности — сооружение 
и эксплуатация объекта «Курская АЭС. Полигон для раз-
мещения отходов, содержащих радионуклиды в допус-
тимых пределах».

Проектная документация доступна для ознакомления 
с 17 сентября 2016 г. по рабочим дням с 9.00 до 17.00 по 
следующим адресам:

1. Курская область, г. Курчатов, проспект Коммунис-
тический, д. 33, администрация города Курчатова, каби-
нет № 9, а также на официальном сайте муниципального 
образования «Город Курчатов» Курской области: www.
kurchatov.info;

2. Курская область, г. Курчатов, ул. Ленинградская, д. 
35, Управление информации и общественных связей 
Курской АЭС (библиотека), а также на сайте: www.kunpp.
info.

Замечания и предложения к проектной документации 
по намечаемой хозяйственной деятельности принима-
ются с 17 сентября по 17 октября 2016 г. в свободной 
письменной форме в местах ознакомления, а также могут 
быть направлены по адресу: 115191, г. Москва, Холо-
дильный пер., д. 3А, АО «Концерн Росэнергоатом» на 
имя Остапенко Константина Владимировича, e-mail: 
ostapenko-kv@rosenergoatom.ru.

АО «Концерн Росэнергоатом»

Информационное сообщение
В целях информирования общественности и участников 

оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС), в соответс-
твии с п. 4.8. Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации, утвержденного Приказом Госкомэко-
логии России от 16.05.2000 № 372, ст. 5. «Положения о порядке 
организации и проведения общественных слушаний по предва-
рительному варианту материалов оценки воздействия намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности на окружающую сре-
ду, общественных слушаний об объектах государственной эко-
логической экспертизы на территории муниципального обра-
зования «Город Курчатов», утвержденного решением Курча-
товской городской Думы от 31.08.2016 г. № 46, АО «Концерн 
Росэнергоатом» (Заказчик; юридический и почтовый адрес: 
109507, г. Москва, ул. Ферганская, д. 25, ИНН 7721632827, 
КПП 772101001) сообщает следующее.

Общественные слушания по предварительному варианту 
материалов по оценке воздействия на окружающую среду де-
ятельности по сооружению и эксплуатации объекта: «Курская 
АЭС. Полигон для размещения отходов, содержащих радио-
нуклиды в допустимых пределах» состоятся 17 октября 2016 
года в 17 часов 30 минут в здании МАУК «Дворец культуры» по 
адресу: Курская область, г. Курчатов, проспект Коммунисти-
ческий, д. 35 в соответствии с постановлением Администрации 
города Курчатова Курской области от 15.09.2016 № 1372.

Органом, ответственным за организацию общественных 
слушаний, является Администрация муниципального образо-
вания «Город Курчатов» Курской области (при содействии АО 
«Концерн Росэнергоатом»).

Начало срока проведения процедуры ОВОС намечаемой хо-
зяйственной деятельности — июнь 2016 г. Месторасположение 
намечаемой хозяйственной деятельности — муниципальное 
образование «Город Курчатов» Курской области. Цель намеча-
емой деятельности — сооружение и эксплуатация объекта 
«Курская АЭС. Полигон для размещения отходов, содержащих 
радионуклиды в допустимых пределах».

По итогам рассмотрения общественностью и всеми заинте-
ресованными лицами проекта технического задания на выпол-
нение работ по ОВОС намечаемой хозяйственной деятельнос-
ти в период с 01 июля по 30 июля 2016 г. названное техническое 
задание было утверждено Заказчиком. На основании утверж-
денного технического задания Заказчиком был разработан 
предварительный вариант материалов по оценке воздействия 
на окружающую среду деятельности по сооружению и эксплу-
атации объекта: «Курская АЭС. Полигон для размещения отхо-
дов, содержащих радионуклиды в допустимых пределах».

Текст утвержденного технического задания и предваритель-
ный вариант материалов по ОВОС намечаемой хозяйственной 
деятельности доступны для ознакомления с 17 сентября по 17 
ноября 2016 г. по рабочим дням с 9.00 до 17.00 по следующим 
адресам:

1. Курская область, г. Курчатов, проспект Коммунистичес-
кий, д. 33, администрация города Курчатова, кабинет № 9, а 
также на официальном сайте муниципального образования 
«Город Курчатов» Курской области: www.kurchatov.info;

2. Курская область, г. Курчатов, ул. Ленинградская, д. 35, Уп-
равление информации и общественных связей Курской АЭС 
(библиотека), а также на сайте: www.kunpp.info.

Замечания и предложения на предварительный вариант ма-
териалов по ОВОС намечаемой хозяйственной деятельности 
принимаются с 17 сентября 2016 г. по 17 ноября 2016 г. в сво-
бодной письменной форме в местах ознакомления, а также мо-
гут быть направлены по адресу: 115191, г. Москва, Холодиль-
ный пер., д. 3А, АО «Концерн Росэнергоатом» на имя Остапен-
ко Константина Владимировича, e-mail: ostapenko-kv@
rosenergoatom.ru.

АО «Концерн Росэнергоатом»

Сегодня исполняется 75 лет Председателю Совета 
директоров ПАО «Газпром» В.А.Зубкову.

С юбилеем его поздравляет генеральный директор 
ОАО «Сургутнефтегаз» Владимир Богданов.

Уважаемый Виктор Алексеевич!
Примите поздравления и самые добрые пожелания в честь Вашего 

юбилейного дня рождения!
О присущих Вам исключительных волевых и профессиональных 

качествах, активной жизненной позиции красноречиво свидетель-
ствуют страницы Вашей трудовой биографии, заслуженное обще-
ственное признание и многочисленные государственные награды. 
Решительный и дальновидный руководитель, крупный политиче-
ский деятель, снискавший большой авторитет, Вы реализовали свой 
многогранный талант в ответственных направлениях работы, внесли 
весомый личный вклад в совершенствование финансовой системы и 
решение насущных вопросов социально-экономического развития 
нашей страны. 

Искренне желаю Вам, уважаемый Виктор Алексеевич, крепкого здо-
ровья, душевной бодрости на долгие годы, всемерной поддержки близ-
ких, друзей и единомышленников. Пусть и впредь Ваш бесценный опыт, 
глубокомыслие и умение находить оптимальные решения служат осу-
ществлению стратегически значимых инициатив, помогают Вам и Ва-
шим коллегам добиваться успехов на благо процветания России! 

Генеральный директор
ОАО «Сургутнефтегаз»

В.Л.Богданов

ЦИФРА
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ПРОЦЕНТОВ 
региональных трасс отвечают 
нормам, подсчитали в Росстате. 
Жалобы на качество остальных 
дорог скоро можно будет оста-
вить на новом сайте
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За призовой фонд в 1 милли-
он рублей и звание лучшего в 
стране боролись более 50 води-
телей из различных регионов 
России: Москвы, Санкт-Петер-
бурга, Липецкой области, Аст-
раханской области, Ульяновс-
кой области, Красноярского 
края, Республики Удмуртия, 
Чувашской Республики, Хан-
ты-Мансийского автономного 
округа и других субъектов.

Организаторами конкурса яв-
ляются Министерство транспор-
та Российской Федерации, ОАО 
«Научно-исследовательский ин-
ститут автомобильного транс-
порта», Федеральное бюджетное 
учреждение «Агентство автомо-
бильного транспорта». Организа-
торы конкурса отмечают, что та-
кие ежегодные смотры — очень 
важная часть Федеральной целе-
вой программы «Повышение бе-
зопасности дорожного движения 
в 2013—2020 годах», ведь по со-
стоянию на 2016 год в Российской 
Федерации зарегистрировано 
6,4  млн грузовых автотранспорт-
ных средств, из которых 63 тыс. 
задействовано в международных 
перевозках (МАП). Ежегодно 
объем перевозок грузов автомо-
бильным транспортом в России 
составляет порядка 5 млн тонн 
(67% от общего объема перево-
зок грузов транспортом).

В течение трех конкурсных 
дней водители сразились в фигур-
ном вождении и в знании правил 
дорожного движения в 3 катего-
риях: автомобили грузоподъем-

ностью до 5 тонн, автомобили 
грузоподъемностью до 10 тонн, 
автомобили грузоподъемностью 
свыше 10 тонн. 

Специально для участников 
соревнований в Набережных 
Челнах была подготовлена трас-
са, пролегающая по территории 
проспекта Хасана Туфана. Кон-
курсная трасса была составлена 
таким образом, чтобы учесть си-
туации, с которыми водители 
сталкиваются в своей повседнев-
ной работе. 

Среди работников отрасли 
грузового транспорта этот кон-
курс считается одним из самых 
важных и зрелищных событий 
года. Поэтому, чтобы вместить 
всех зрителей соревнований, был 
создан специальный сектор бо-
лельщиков. Кроме того, для всех 
желающих поболеть за водите-
лей была организована прямая 
трансляция с конкурсной пло-
щадки на официальном сайте 
www.bestdriver-rf.ru. 

Петр Михайлов (Сургутское 
УПНП И КРС, г. Сургут, ХМАО—
ЮГРА), победитель Конкурса в 
категории «автомобили свыше 10 
тонн»: «У меня стаж на автомоби-
ле класса СЕ 11 лет, но в соревно-
ваниях большегрузных автомоби-
лей я участвую в первый раз. Когда 
узнал, какая будет машина, сразу 
стал готовиться, хотя у нас нет в 
регионе такого КАМАЗа — 5490, 
на которых были соревнования, 
подобрал максимально похожий 
автомобиль и стал готовиться 
каждый день. Я первый выступал, 

выпал по жеребьевке такой номер, 
всю ночь не спал, переживал, все 
ходил, думал, как пройти трассу, 
рассматривал все варианты в Ин-
тернете на этой трассе, кто и как 
заезжает, изучал. 180 тысяч за пер-
вое место уже решил, куда потра-
чу, на строительство дома».

Впервые в этом году состяза-
ния прошли по методике мирово-
го движения рабочих специаль-
ностей World Skills, благодаря 
чему судейство и оценка конкур-
сантов вышли на совершенно дру-
гой уровень международных 
стандартов.

Подобный Всероссиский кон-
курс «Лучший водитель троллей-
буса прошел в мае в Санкт-Петер-
бурге, там лучшим стал водитель 
из Москвы — Леонид Александ-
ров. Он завоевал 300 тысяч руб-
лей. 

Председатель конкурсной ко-
миссии, Генеральный директор 
ОАО «Научно-исследователь-
ский институт автомобильного 
транспорта» Алексей Васильков: 
«Рад приветствовать участников 
соревнований. Хотелось бы поб-
лагодарить не только участников 
конкурса, но и руководителей 
предприятий за то, что нашли 
возможность отправить в Набе-
режные Челны своих лучших во-
дителей, несмотря на такое слож-
ное экономически время. Здесь 
определился лучший водитель 
грузовика России. Город Набе-
режные Челны выбран не случай-
но, ведь именно здесь родился 
«КАМАЗ», который является 

лучшим городским автомобилем, 
выпускаемым в России. Именно 
на «КАМАЗах» и соревновались 
наши водители».

До 5 тонн:
1 МЕСТО: Черкасов Олег Ана-

тольевич, ОАО « Сургутнефтегаз», 
г. Сургут, ХМАО—ЮГРА.

2 МЕСТО: Омельченко Юрий 
Иванович, Сургутское УТТ № 3, 
г. Сургут, ХМАО—ЮГРА.

 3 МЕСТО: Климов Александр 
Сергеевич, ПАО «НЛМК», г. Ли-
пецк, Липецкая обл.

  До 10 тонн:
1 МЕСТО: Дердий Евгений 

Григорьевич, Сургутское УТТ № 3, 
г. Сургут, ХМАО—ЮГРА.

 2 МЕСТО: Суставов Алек-
сандр Евгеньевич, НГДУ «Федо-
ровск-нефть», г. Сургут, ХМАО 
—ЮГРА.

 3 МЕСТО: Хабаров Евгений 
Викторович, ПАО «НЛМК», 
г.  Липецк, Липецкая обл.

Свыше 10 тонн:
1 МЕСТО: Михайлов Петр Ви-

тальевич, Сургутское УПНП И 
КРС, г. Сургут, ХМАО—ЮГРА.

2  МЕСТО: Сапежинский Вик-
тор Александрович, АО «Лорри», 
г. Екатеринбург.

3 МЕСТО: Веселов Андрей 
Анатольевич, ЗАО «ТРАНЗИТ 
КАРГО ТРАНС», г.  Санкт-Петер-
бург.
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8—10 сентября в городе Набережные Челны 
прошел Всероссийский конкурс 

профессионального мастерства «Лучший 
водитель грузовика»

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
18+

Церемония закрытия 
Всероссийского конкурса 
«Лучший водитель грузовика».
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ПРОВЕРКА СЛУХА Следственный 
комитет не комментирует 
информацию об уходе своего 
официального представителя, 
но…

Не спешите 
«уходить» Маркина

Наталья Козлова

ВЧЕРА одной из самых обсужда-
емых новостей стало сообщение, 
что официальный представитель 
СКР Владимир Маркин покидает 
свой пост. Во всех сообщениях 
СМИ ссылка делается на не на-
званный, но весьма информиро-
ванный источник. Корреспон-
дент «РГ» попробовал этот 
источник найти.

В самом следственном ведом-
стве корреспонденту «РГ» заяви-
ли, что никаких комментариев по 
поводу отставки Маркина не бу-
дет. Но совершенно точно извест-
но, что сам Владимир Маркин на 
момент подписания номера нахо-
дится на работе. Правда, его мо-
бильный телефон был выключен. 

На самом деле «отправляют в 
отставку» официального предста-
вителя Следственного комитета 
уже не в первый раз. Последний 
раз такая информация появилась 
в СМИ ровно год назад. Ее обсу-
ждали двое суток, и она не под-
твердилась. Тогда с придыханием 
писали про юридический диплом 
Маркина. Вроде он не такой и по-
лучен не так, как положено. 

На этот раз, казалось бы, опять 
все сошлось — якобы в новой кни-
ге Маркина имеются некие ляпы, 
в смысле есть нечто похожее на 
плагиат из статей журналистов, 
но без ссылок на место публика-
ции. Эту информацию критики 
Маркина раздували всеми сила-
ми. Получилось громко, но не 

очень убедительно, особенно по-
сле заявлений издательства, что 
это именно они забыли дать спи-
сок ссылок.

Вчера Маркин активно рабо-
тал и комментировал, как обыч-
но, самые громкие новости. В 
частности, в отношении Захар-
ченко, чьи миллиарды обсуждает 
страна уже не первый день. Офи-
циальный представитель следст-
венного ведомства сообщил, что в 
рамках уголовного дела, возбу-
жденного в отношении Захарчен-
ко, в его жилищах и в кабинете 
прошли обыски и изъята валюта 
на 9 миллиардов рублей. «Проис-
хождение этих денежных средств 
следователи будут выяснять в 
ходе расследования», — заявил 
В. Маркин.

Правда, есть настораживаю-
щие моменты. Так, на вчера  была 
запланирована презентация кни-
ги Маркина о самых громких пре-
ступлениях XXI века в России. 
Она должна была состояться в 
книжном магазине «Москва». 
Но вчера днем на сайте магазина 
появилась информация, что 
встреча с читателями отменяется.

Источник информации об оче-
редной отставке Маркина обнару-
жен в тех же самых кругах, кото-
рые сообщали о прошлых отстав-
ках Маркина. Конечно, генерал 
Маркин рано или поздно уйдет со 
своего поста, как и любой офици-
альный представитель правоох-
ранительного ведомства. Но это 
точно будет не завтра. 

СЛЕДСТВИЕ Деньги, 
найденные у полковника 
МВД, стали вещдоками

Миллиарды 
сдали в банк

Иван Егоров

ИЗЪЯТЫЕ у полковника Дмитрия Захарченко 120 мил-
лионов долларов и 2 миллиона евро, что в пересчете на 
рубли составляют около 8,5 миллиарда, признаны дока-
зательством получения им взяток. Об этом сообщил вче-
ра официальный представитель Следственного комитета 
России Владимир Маркин.

По его словам, все эти деньги арестованы и помещены 
в хранилище Центрального Банка России. 

— Наряду с большим объемом следственных действий 
устанавливается происхождение денежных средств, изъ-
ятых в ходе обыска у Захарченко. Изъятые деньги при-
знаны вещественны-
ми доказательства-
ми для установления 
иных фактов получе-
ния взяток Захар-
ченко, — сообщил 
Маркин.

Комментируя со-
общения СМИ о яко-
бы найденных зару-
бежных счетах отца 
полковника — Викто-
ра Захарченко — на 
сумму в 300 миллио-
нов евро, официаль-
ный представитель СКР сообщил, что «на данный мо-
мент по материалам следствия проходит полученная 
преступным путем сумма в 8,5 миллиарда рублей». 

— Источники поступления этих средств устанавлива-
ются, — уточнил Маркин.

В свою очередь, как заявил пресс-секретарь президен-
та РФ Дмитрий Песков, задержание полковника МВД 
Дмитрия Захарченко по подозрению в коррупции явля-
ется примером последовательной и целенаправленной 
работы полиции по борьбе с коррупцией. 

— Мы знаем, что последовательно проводится линия 
на борьбу с коррупцией. Собственно, этот случай, весь-
ма поражающий своими объемами, — это очень красоч-
ное тому подтверждение. Мы знаем, что само министер-
ство внутренних дел предпринимает соответствующие 
проверочные действия. Это действительно последова-
тельная работа, целенаправленная, кропотливая. И это 
красочное свидетельство тому, что эта работа ведется, — 
заявил Песков.

Отвечая на вопрос, может ли это громкое дело приве-
сти к уходу министра МВД, пресс-секретарь главы госу-
дарства заявил, что «насколько мне известно, какой-ли-
бо речи ни о каких отставках не идет». По его словам, не-
обходимо дождаться результатов следствия и суда. 

Пресненский суд Москвы 10 сентября санкциониро-
вал арест Дмитрия Захарченко до 8 ноября в рамках это-
го громкого коррупционного дела. 

ИНИЦИАТИВА Операции под общим наркозом хотят 
снимать на видео

Камера увидит сон
Ирина Жандарова

В
идеозапись в операцион-
ных предлагают сделать 
обязательной. Такой зако-

нопроект поступил в Госдуму. Не-
обходимость таких мер объясня-
ется большим количеством вра-
чебных ошибок.

В год во время операций вра-
чи забывают в пациентах около 

трех тысяч тампонов, зажимов, 
бинтов и других предметов, го-
ворится в пояснительной запи-
ске к документу. 

Объясняя необходимость 
внесения изменений в законода-
тельство, авторы документа 
приводят примеры  халатности 
врачей. Так, житель Саратов-
ской области подал в суд на рай-
онную больницу, в которой ему 
провели операцию по удалению 
аппендицита, забыв внутри ме-
дицинский тампон. Мужчина 
испытывал сильнейшие боли, 
пока причина его мучений не 
была обнаружена. А москвичка 
была госпитализирована на от-
дыхе в Италии из-за того, что 
российские врачи во время опе-
рации забыли внутри пациен-
тки кусок марли. Халатность 
санкт-петербургских врачей 

чуть не привела к смерти паци-
ентки. В ходе проведения кеса-
рева сечения в теле женщины 
была оставлена медицинская 
простынь. Осложнилась ситуа-
ция тем, что при обращении па-
циентки в правоохранительные 
органы делу не был дан ход, так 
как отсутствовали доказатель-
ства халатности медицинского 
персонала.

Для того чтобы упростить па-
циентам отстаивание своих 
прав и обеспечить их доказа-
тельствами врачебной ошибки, 
предлагается внести изменения 
в Федеральный закон «Об осно-
вах охраны здоровья граждан в 
Российской Федерации» и обя-
зать больницы записывать на 
видео операции, которые прово-
дятся под общим наркозом.

Врачи, в свою очередь, обра-
щают внимание на то, что между 
операциями под общим нарко-
зом и теми, что проводятся с ис-
пользованием местной анесте-
зии, нет существенной разницы. 
Глаза пациента защищены штор-
кой, да и ракурс у больного сов-
сем не тот, чтобы он мог само-
стоятельно пересчитать все за-
жимы и салфетки. Поэтому если 
уж вводить видеофиксацию, то 

для всех операционных вмеша-
тельств без исключения.

В своем отзыве правительст-
во законопроект не поддержало, 
отметив, что в нем не указан 
источник финансирования, за 
счет которого предполагается 
оснастить все операционные 
страны техникой для видеозапи-
си. «Это требует достаточно 
больших затрат», — говорит Вла-
димир Назаров, заместитель ди-
ректора Института социального 
анализа и прогнозирования 
РАНХиГС.

Кроме того, непонятно, кто 
будет данные хранить и анали-
зировать. Законопроект не со-
держит указаний на этот счет. 
В то же время просто видеоза-
пись операций не даст нужного 
эффекта, считает Назаров. Необ-
ходимо разработать регламент 
работы с видеоматериалами, 
установить сроки их хранения, 
определить органы, ответствен-
ные за сбор и обработку данных.

Так что не исключено, что до-
рогостоящая кампания по осна-
щению операционных средства-
ми видеофиксации в итоге ока-
жется неэффективной. 

«Проблема есть. Но вопрос в 
том, насколько камеры смогут 
ее решить», — отмечает Влади-
мир Назаров. Эксперты счита-
ют, что однозначный ответ пока 
дать нельзя. И если начинать бо-
роться с проблемой, то ужесто-
чением наказания за доказан-
ные врачебные ошибки. Это ста-
нет хорошим сдерживающим 
фактором врачебной халатно-
сти. 

Кошелек Россияне потратили за год порядка 13 миллиардов рублей 
на пластические операции

Результат на лице

Татьяна Зыкова

Р
оссияне стали чаще де-
лать пластические опе-
рации. Денежный обо-
рот в «эстетическом 
секторе» за год вырос на 

четыре процента. 
В тройку самых популярных 

вошли увеличение груди (17 про-
центов от общего количества 
эстетических вмешательств), 
блефаропластика или подтяжка 
верхних и нижних век (16 про-
центов) и ринопластика, измене-
ние формы носа (14 процентов).

Всего за последний год в Рос-
сии  было  проведено  более 
156,6 тысячи эстетических опе-
раций, говорится в новом иссле-
довании аналитического центра 
Vademecum. 

Модным трендом в пластиче-
ской хирургии становится липо-
филинг, или пересадка собствен-
ной жировой ткани пациента из 
одной зоны в другую. Если рань-
ше такая коррекция сопровожда-
ла вмешательства преимущест-

венно на лице, то теперь липофи-
линг все больше популярен при 
операциях на голени, ягодицах и 
при маммопластике.

Еще один тренд — удаление 
комков Биша, жировых образо-
ваний, располагающихся между 
щечной мышцей и поверхност-
ными мышцами лица. Такая опе-
рация говорит о моде на узкие и 
худые лица. Особенным спросом 
такие вмешательства пользуют-
ся у молодой аудитории пациен-
ток — женщин до 30 лет.

Увеличение денежного оборо-
та в этом бизнесе аналитики объ-

ясняют это сразу несколькими 
факторами. Первый — рост стрем-
ления россиян инвестировать в 
себя, второй — увеличение прито-
ка иностранных пациентов, по 
сути, медицинских туристов. 

Третий — гибкая ценовая по-
литика клиник пластической хи-
рургии. «Чтобы удержать инте-
рес пациентов, клиники предла-
гают акции и скидки, сбрасывая 
таким образом цены более чем на 
20 процентов от стоимости опе-
раций», — говорит руководитель 
аналитического центра Ольга 
Гончарова.

Еще одной причиной роста 
рынка стал приток в пластиче-
скую хирургию пациентов, рань-
ше предпочитавших малоинва-
зивные косметологические мето-
дики. Например, доля подтяжек 
лица в общем количестве вмеша-
тельств выросла по стране с 11 до 
13 процентов.

Но если в столице спрос на 
красоту по-прежнему растет, то в 
регионах хирурги однозначно го-
ворят о его спаде, отмечает Гон-
чарова. При этом операции по 
увеличению груди продолжают 
уверенно лидировать среди сто-
личных пациенток. В городах с 
населением меньше миллиона 
человек эту операцию теснит ме-
нее дорогостоящая блефаропла-
стика.

Кстати, в Москве на момент 
исследования действовали 159 
клиник и отделений многопро-
фильных центров, имеющих ли-
цензию Росздравнадзора по про-
филю «пластическая хирургия». 
В общей сложности они выпол-
нили около 53 тысяч операций в 

год. Далее следует Санкт-Петер-
бург с 53 клиниками, выполнив-
шими 20,6 тысячи операций, и 
Свердловская область — 13 кли-
ник и 8,8 тысячи эстетических 
операций.

Интересный факт — 76 про-
центов от общего количества 
эстетических операций прово-
дится в частных клиниках, и 24 
процента — в отделениях государ-
ственных медучреждений. В об-
щем количестве клиник, практи-
кующих эстетическую пластиче-
скую хирургию, отделения госу-
дарственных медцентров зани-
мают 33 процента. 

При этом специалисты, задей-
ствованные на разных операци-
онных площадках, трудятся по 
совместительству.

За год выросла популярность под-
тяжек лица — до 13% от общего 
количества операций.

Акцент

 Дорогостоящая кампания 
по оснащению операционных 
видеокамерами может 
оказаться неэффективной

Акцент

 Среди самых популярных 
операций — увеличение груди, 
подтяжка верхних и нижних 
век и изменение формы носа

Читайте также: Известный 
ученый рассказал, можно 
ли купить счастье 
rg.ru/art/1305216

Законопроект читайте 
на сайте 
rg.ru/art/1306999

По материалам 
следствия проходит 
полученная 
преступным путем 
сумма в 8,5 милли-
арда рублей
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АВТОМОБИЛИ Гонки по Москве 
не прекращаются даже 
после ужесточения 

Опасный заезд

Владимир Баршев

ВЧЕРА в столице очередной лихач пронесся на 
Lamborghini по Кутузовскому проспекту, чудом не задев 
попутные машины Он выскочил на выделенную полосу 
для общественного транспорта  и скрылся в неизвестном 
направлении.

Это становится обыденностью столичной жизни. Здесь 
всегда появляются те, кто имеет больше прав, чем обыч-
ный автовладелец. В данной конкретной ситуации столич-
ное ГИБДД изучает материалы, полученные с камер, на 
предмет возможности привлечения нарушителя к ответст-
венности. 

Судя по записям, выложенным в Интернете, водитель 
Lamborghini регулярно перестраивался, и, в конечном ито-
ге, выехал на выделенную полосу для общественного тран-
спорта. Нарушение есть. Установить скорость передвиже-
ния невозможно. Видеорегистраторы обычных граждан не 
наделены подобной функцией. Им придется доказывать в 
суде возможности камер, которые у них установлены.

Напомним, что в правилах появилась новая статья, ко-
торая запрещает опасное вождение. А именно, несоблюде-
ние дистанции, излишние перестроения, резкие торможе-
ния. Однако ответственность за такие нарушения пока ни-
каким законодательством  не предусмотрена. Ее может 
внести Госдума нового созыва. 

Может, ГАИ не хватает именно этих поправок в КоАП? 
Ведь происшествия с дорогими иномарками, которые на-
ходятся во владении довольно высокопоставленных, при-
вилегированных людей или их детей, как правило, остают-
ся без разбора полетов со стороны ГИБДД в регионах. 

На Lamborghini можно и станцевать. Главное — не нарушать 
правила дорожного движения.

ПРЕЦЕДЕНТ 

Москвич 
лишится 
жилья
из-за 
незаконной 
переплани-
ровки

КВАРТИРА 
УШЛА 
В САМОВОЛКУ 

Александр Мелешенко

ВЛАДЕЛЕЦ квартиры, располо-
женной на 6-м этаже жилой 
9-этажки на севере Москвы, мо-
жет лишиться ее из-за незакон-
ной перепланировки. Такое ре-
шение принял Головинский рай-
онный суд — он постановил про-
дать квартиру с публичных тор-
гов. В ближайшее время взяться 
за исполнение решения должны 
судебные приставы. 

Как рассказали «РГ» в сто-
личной госжилинспекции, 
история эта тянется с 2013 года. 
Житель дома на улице Космо-
навта Волкова в ходе ремонта 
самовольно расширил санузел. 
Ничего не согласовывая и не по-
лучив никаких разрешений, 
предприимчивый жилец снес 
перегородку между туалетом и 
ванной, а затем отодвинул сте-
ны, отделявшие санузел от ко-
ридора, кухни и жилой комна-
ты. В результате мужчина полу-
чил крупный санузел, который, 
однако, теперь находится над 
жилыми комнатами соседей, 
что запрещено санитарными 
нормами и правилами (СНиП). 
Вряд ли кому-то захочется, что-
бы над его кухней или детской 
располагался туалет соседей 
сверху. 

Собственно, благодаря сосе-
дям и стало известно о перепла-
нировке — они пожаловались в 
жилищную инспекцию, устав от 
шума во время ремонта. Ин-
спекторы ведомства быстро 
установили, что перепланиров-
ка проведена без согласования 
и незаконно, после чего предпи-
сали привести квартиру в пер-
воначальный вид, то есть вер-
нуть стены на место. 

Времени на новый ремонт, 
призванный исправить ошибки 
предыдущих работ, у владельца 
квартиры было достаточно — 
полгода. Однако месяцы прош-
ли, а ничего не изменилось. Ин-
спекторы, дважды выезжавшие 
на проверку, даже не смогли по-
пасть в жилье. Дело дошло до 
суда, но и его решения о необхо-
димости вернуть квартире 
прежний вид собственник про-
игнорировал. 

«За полтора года он не пред-
ставил приставам никаких до-
кументов, подтверждающих ис-
полнение предписания», — под-
черкнула пресс-секретарь 
Мосжилинспекции Виолетта 
Нежевенко. 

В конце концов ведомство 
пошло на крайнюю меру и обра-
тилось в суд с иском о продаже с 
публичных торгов квартиры 
злостного нарушителя. Иск был 
подан еще в начале года, однако 
удовлетворили требования 
только сейчас. Решение суда 
вступило в силу, и теперь дело 
за судебными приставами. 

Закон предполагает, что 
квартира будет продана с пу-
бличных торгов и ее владелец 
получит вырученные деньги за 
вычетом судебных расходов. 
На плечи нового собственника 
ляжет восстановительный ре-
монт. Из-за этого цена кварти-
ры, скорее всего, окажется ощу-
тимо ниже рыночной, и преж-
ний владелец проиграет в лю-
бом случае. 

Впрочем, до торгов может и 
не дойти, если жилец квартиры 
одумается и начнет предприни-
мать встречные шаги, хотя в 
условиях принятого судебного 
решения сделать это будет не-
просто. В продаже квартиры 
может отпасть необходимость и 
в случае, если владелец вдруг 
уже исправил последствия пе-
репланировки. Но тогда не сов-
сем понятно, почему он не от-
крывал дверь приставам и не 
явился в суд, куда его пригла-
шали? 

Подобных торгов в Москве 
еще не было ни разу, хотя до 
суда дела о перепланировках 
все-таки доходили. Но поняв, 
что можно реально лишиться 
собственности, владельцы 
квартир обычно одумывались и 
возвращали жилье в прежнее 
состояние. 

Квартира 
нерадивого 
жильца может 
уйти с молотка
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КСТАТИ 
Вчера на Кутузовском проспекте водитель, управляя авто-
мобилем «Шкода», не справился с управлением и совершил 
столкновение со служебным автомобилем, а затем совер-
шил наезд на сотрудника ГУ МВД России по Московской об-
ласти, находившегося рядом с автомобилем, после чего слу-
жебный автомобиль совершил столкновение с впереди сто-
ящим автомобилем «Ауди». В результате дорожно-тран-
спортного происшествия погиб сотрудник полиции. Сей-
час проводится проверка происшествия.
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Прямая речь  Станислав Говорухин о попкорне в кинематографе и политике

Интересное кино 

Андрей Егоров 

И
звестный актер, ки-
норежиссер и сцена-
рист Станислав Гово-
рухин с 2005 года 
член партии «Единая 

Россия». Депутат Госдумы шесто-
го созыва, председатель Комите-
та по культуре российского пар-
ламента. А еще в 2013 году Гово-
рухин был избран на пять лет со-
председателем Центрального 
штаба Общероссийского народ-
ного фронта… Зачем же все это 
нужно талантливому и признан-
ному деятелю искусств? Об этом 
беседа корреспондента «РГ» со 
Станиславом Говорухиным. 

Станислав Сергеевич! Что для 
вас политика? Почему вы приня-
ли решение посвятить себя ей?
СТАНИСЛАВ ГОВОРУХИН: Когда человек 
чувствует, что его личное учас-
тие в политике может принести 
какую-то хоть маленькую, но 
ощутимую пользу гражданам, 
тогда вот он туда и идет. Обычно 
принято говорить, что политика 
— грязное дело. С одной стороны 
грязное, а с другой — можно на-
звать множество людей в исто-
рии, которые совершенно беско-
рыстно служили людям, работая 
в парламенте или вообще в ка-
кой-нибудь области политики. 
Например, Петр Столыпин или 
Шарль де Голль, Рузвельт, Ганди 
или, скажем, Александр Исаевич 
Солженицын, который очень 
много времени уделял не литера-
туре, а публицистике, то есть по-
литике, или Андрей Сахаров. 

На президентских выборах 2012 
года вы возглавляли предвыбор-
ный штаб Владимира Путина. 
Охарактеризуйте президента 
России как личность, как чело-
века!
СТАНИСЛАВ ГОВОРУХИН: Путин в поли-
тике появился неожиданно. Ког-
да мы услышали о нем впервые и 
до того, как он стал руководите-
лем государства, прошло, по-мо-
ему, всего года два. Это необык-
новенно быстрый рост. И я еще 
тогда говорил, что Путин, учиты-
вая его воспитание, его школу ко-
митета госбезопасности (чело-
век, безусловно, не душа нара-
спашку), что Путин это «черный 
ящик», и пока мы его не вскроем, 
мы о нем ничего знать не будем. В 
2000 году состоялись выборы 
президента, Путин стал главой 
государства и таким образом 
«черный ящик» оказался вскры-

тым. И что мы увидели? Мы уви-
дели, что впервые за многие деся-
тилетия, по крайней мере на про-
тяжении всей моей жизни, у ру-
ководства государства оказался 
широко образованный человек, 
умница, человек очень опытный 
в политике, экономике, чрезвы-
чайно трудолюбивый, человек, 
владеющий языками... В общем, 
это было так неожиданно после 
всех наших Брежневых, Хруще-
вых, Сталиных, что конечно, я 
был совершенно им очарован.

Сегодня вы в списке партии «Еди-
ная Россия» по Москве. Это зна-
чит, что вам близка та политика, 
которая проводится в городе?
СТАНИСЛАВ ГОВОРУХИН: Ну конечно, 
она близка мне. Хотя надо ска-
зать, когда я в последнее время 
увидел эту перезагруженную, 
разрытую, грязную, поскольку 
идут бесконечные работы, Мо-
скву, я был несколько разочаро-
ван и подумал, что абсолютно не-
возможно выполнить обещанное 
в указанные сроки. Но, как оказа-
лось, ошибся. Уже сегодня мы ви-
дим преображенную Москву, еще 
месяц впереди того времени, что 
обещал нам Собянин, а уже прос-
матриваются черты нашей прео-
браженной столицы. Конечно, 
мне нравится такая политика, 
хотя бы еще потому, что мы все 
время слышим, что Москва для 
москвичей, вот понаехали и все 
такое. Те, кто так рассуждает, 
можно сказать, что им не повез-
ло, что они родились в Москве, 
потому что они не понимают 
главного. Москва принадлежит 
не москвичам, Москва — столица 
нашей родины и любой чукча, 
тунгус, татарин, башкир, рус-
ский, где бы он ни родился, дол-
жен приезжать в Москву как в 
свой родной город. И все что про-
исходит сегодня в Москве, оно 
конечно же, ориентировано в 
первую очередь на граждан Рос-
сии, а не только на москвичей, 
хотя и москвичам, безусловно, 
станет легче. Во-первых, совер-
шенно очевидно, что уже нала-
живается движение транспорта, 
с каждым днем оно становится 
осмысленнее и удобнее, а во-вто-
рых, результат, как говорится, 
налицо. Мы уже видим, а через 
месяц-полтора увидим совер-
шенно новую столицу. И, конеч-
но, это не для того, чтобы пустить 
пыль в глаза, чтобы, например, 
иностранцы приехали и сказали, 
какой интересный город, какая 
здесь интересная насыщенная 

дневная и ночная жизнь, как мно-
го здесь событий, связанных с 
культурой и не только. Все дела-
ется для того, чтобы все граждане 
России поняли, что у них есть 
родной город, их столица, и что 
лучше этого города в мире нет.

Если говорить о «политическом 
театре», то почему вы присоеди-
нились именно к «Единой Рос-
сии»?
СТАНИСЛАВ ГОВОРУХИН: Во-первых, я 
присоединился не к «Единой Рос-
сии», а к Путину, который обра-
зовал эту партию под названием 
«Единая Россия». Собственно, я 
не из какой другой партии не 
приходил к ним, потому что пар-
тия «Единая Россия» образова-
лась из той партии, в которой 
были Лужков, Примаков и я. На-

зывалась она «Отечество — вся 
Россия», плюс «Единство», и вот 
получилась эта партия.  И я не 
присоединился, а логичным 
образом оказался внутри нее, о 
чем, конечно, не жалею. Сегодня 
у партии лидер другой, но про-
грамма и дорога, все равно, оста-
лись те, которые указал нам Вла-
димир Владимирович Путин. 

Что бы вы выделили как приори-
тетное из опубликованной про-
граммы московского отделения 
«Единой России»? На ваш 
взгляд, программа целиком реа-
лизуема? 
СТАНИСЛАВ ГОВОРУХИН: Во-первых, 
она отвечает прежде всего на за-
просы людей, учитывает их ре-
альные потребности. Конечно, 
любого жителя мегаполиса всег-
да беспокоят проблемы инфра-
структуры, устройство на рабо-
ту, доступное жилье, возмож-
ность отдать ребенка в детский 
сад, вопросы здоровья, возмож-
ность качественно, но при этом 
быстро получить медицинскую 
помощь. Реализуема ли програм-
ма? Конечно, «Да». Мне кажется, 

«Единая Россия» столько лет 
подряд именно потому и занима-
ет лидирующее положение и име-
ет большинство в парламенте, 
что умеет брать на себя ответст-
венность и обещания свои вы-
полняет. 

Какие первоочередные задачи 
сейчас стоят, на ваш взгляд, пе-
ред будущим парламентом? 
СТАНИСЛАВ ГОВОРУХИН: Приоритетные 
направления деятельности Феде-
рального Собрания отражаются в 
ежегодном Послании президента. 
Если говорить точнее, то это все 
одни и те же задачи: не забывать, 
зачем мы пришли в Государствен-
ную Думу, с какими обещаниями 
и заявлениями, не забывать, что 
мы работаем для народа, чтобы 
сделать его жизнь лучше. Сегодня, 

кстати, все больше требований к 
деятельности депутата и кандида-
та в депутаты. Обязательные де-
кларации депутата и ближайших 
родственников, лишение мандата 
за непосещение заседаний, обяза-
тельное участие в предвыборных 
дебатах и прочие законодатель-
ные нововведения, которые сде-
лали эту работу не такой «привле-
кательной», как раньше. 

Довольны ли вы механизмом 
обратной связи с избирателем?
СТАНИСЛАВ ГОВОРУХИН: Безусловно, 
хорошо налаженная обратная 
связь способствует более эффек-
тивной работе депутата. Сегодня 
для того, чтобы отправить за-
прос, достаточно зайти в интер-
нет и написать на электронный 
адрес. Меня нет в социальных се-
тях, но многие из моих коллег, я 
знаю, получают сообщения 
именно оттуда, и я знаю, что они 
реагируют.

Отличается ли нынешняя изби-
рательная кампания от кампа-
ний 2000-х годов? Если да, то 
чем именно?

СТАНИСЛАВ ГОВОРУХИН: Во-первых, 
все кампании после 2000 года от-
личаются прежде всего от той 
безобразной кампании, которая 
состоялась в 96-м году. Вот тогда, 
когда состоялся какой-то жут-
кий, совершенно невероятный 
обман избирателей, человек с 
рейтингом в 3,4 % стал президен-
том России. Абсолютно фальси-
фицированные выборы, они, ко-
нечно, не идут в сравнение ни с 
какими выборами, состоявши-
мися после. И, надо сказать, что 
те фальсификации, просто на-
глые, бессовестные фальсифика-
ции, были в основном организо-
ванны нашей так называемой ин-
теллигенцией. Это как раз теми 
людьми или их детьми, или их 
учениками, которые сегодня вы-
ходят на площадь и протестуют, 
говорят, что выборы были не 
справедливы. Надо равняться на 
самые последние выборы, на вы-
боры 2012 года, выборы прези-
дента России, они были абсолют-
но честные и открытые.  

Что для вас патриотизм и как 
воспитать новое поколение в 
духе патриотизма?
СТАНИСЛАВ ГОВОРУХИН: Для меня па-
триотизм это любовь к Родине. 
Это не значит, что все, что делает-
ся у меня на родине, это все луч-
шее, что есть в мире. Нет, конечно. 
Нельзя любить родину с закрыты-
ми глазами, это не я сказал, по-
моему, Чаадаев. Конечно, любить, 
понимать, что мы что-то делаем 
неправильно, что-то у нас идет не 
так, совершенно не исключает 
всеобъемлющей любви к Родине. 
Например, скажем, несколько лет 
подряд я бился головой о стену и 
кричал: «Что вы делаете? Нельзя 
учить только юристов и экономи-
стов! Как мы будем дальше жить, с 
одними юристами и экономиста-
ми?». И таких вещей много было, 
которые вызывали недоумение. 
Сегодня это понемножку исправ-
ляется.

Будущее любой страны опреде-
ляется ее молодежью. Довольны 
ли вы теми, кто идет вослед?
СТАНИСЛАВ ГОВОРУХИН: Я бы сказал, 
что не очень. Я видел отдельных 
наших ребят, которые побеждают 
на всяких международных кон-
курсах. Безусловные умницы и та-
лантливые люди. Но в целом уро-
вень, а в первую очередь образова-
ние нашей молодежи, это просто 
«всех святых выноси». Совершен-
но понизился уровень образован-
ности и грамотности. Скажем, ка-

кой из молодого человека выйдет 
врач, если он сегодня пишет «пО-
циэнт» через «О» и через «Э», де-
лая в слове две ошибки.

Каковы, на ваш взгляд, запросы 
современной российской публи-
ки на кино? Какие новые фильмы 
произвели впечатление лично на 
вас?
СТАНИСЛАВ ГОВОРУХИН: Я считаю, что 
сегодня снято довольно много хо-
рошего кино. но в целом намеча-
ется такая неприятная тенден-
ция, что чем выше фильм по сво-
им художественным качествам, 
по изяществу изображения, тем 
меньше у него шансов получить 
успех у публики. это  уже стало 
совершенно очевидной вещью. 
Но, конечно, нет правил без 
исключений, например, «Леген-
да №17» совмещал в себе и высо-
кое искусство и зрелищность. 
или скажем «Экипаж», недавний 
фильм, он правда для детишек 
больше или семейного просмо-
тра, но он сделан на высоком 
уровне, что позволяет получить 
грандиозный успех у публики. А 
в целом вот есть такая неприят-
ная тенденция: если фильм хоро-
ший – значит в прокате провал.  
Из последних фильмов я бы на-
звал фильмы, которые на меня 
произвели впечатление. Во-пер-
вых, своей художественной мо-
щью это фильм «Коллектор», 
«Ученик» Кирилла Серебренни-
кова, «Про Любовь» Анны Мели-
кян, «Еще один год»Татьяны быч-
ковой . Это фильмы, их я могу 
еще долго перечислять, которые 
на меня произвели впечатление, 
как произведение искусства. Все 
они провалились в прокате, или, 
уверен, провалятся, как выйдят в 
прокат. Это крайне неприятная, 
страшная тенденция. Но выход я 
вижу только один ,- Заменять 
зрителя. И это не шутка, потому 
что на самом деле такая задача и 
стоит перед обществом - заме-
нить «попкорнового» зрителя на 
думающего, сопереживающего , 
интересующегося .конечно, это 
требует многих усилий и многих 
лет, но я рад, что в последние 
годы во главу стола встают такие 
задачи, как образование и воспи-
тание, духовная культура моло-
дого поколения. В конце концов 
именно от молодежи зависит ка-
кой будет наша страна.

Станислав Говорухин: Перед обще-
ством стоит задача заменить 
«попкорнового» зрителя на думаю-
щего, сопереживающего, 
интересующегося. 

Акцент

 Скажем, какой из молодого 
человека выйдет врач, 
если он сегодня пишет 
«пОциЭнт»через «О» и через «Э», 
делая в слове две ошибки?
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МНЕНИЕ Выборы-2016 стали
тестом политсистемы

Проверка 
на прочность

Константин Симонов, первый проректор Финансового 

университета при правительстве РФ

ГЛАВНОЕ отличие нынешних выборов в Думу заключа-
ется в том, что их результат известен заранее. Речь идет о 
том, что уже сейчас понятно, что новая избирательная 
система выдержала тест, скажем так, на профпригод-
ность. Давайте вспомним, как начинался этот избира-
тельный цикл. Массовыми протестами в Москве и ряде 
других городов. Движением, которое получило название 
белоленточного. «Злые горожане» показывали прежде 
всего свое недовольство избирательной системой, кото-
рая, на их взгляд, проглотила политическую конкурен-
цию. Прошло пять лет. И мы видим серьезные изменения, 
которые привели и к резкому изменению хода самой 
кампании. Участники выборов могут критиковать 
власть, но они гораздо реже критикуют саму Систему. 

Прежде всего, серьезно изменилась система допуска 
партий до выборов. Попасть в бюллетень стало гораздо 
проще. Условий несколько, но самое простое — нужно 
иметь хотя бы одного депутата в любом из региональных 
парламентов. Условие очень либеральное и логичное — 
если ты не показал хотя бы минимальных успехов на ре-
гиональных выборах, что тебе делать на федеральных? 
Ну а всего один депутат — это напоминает скорее антис-
памовый фильтр, когда партии просят показать хотя бы 
минимальное желание что-то сделать, а не просто сидеть 
на печке и гордо помахивать регистрацией.

Не стоит забывать 
и о резкой либерали-
зации закона о поли-
тических партиях — 
зарегистрировать 
партию стало на по-
рядок проще, многие 
эксперты считают, 
что даже слишком 
просто, что может 
привести к девальва-
ции института политпартий, как это было во второй поло-
вине 90-х. Это вопрос дискуссионный, но в любом случае 
очевидно — стать участником выборов в Думу стало на не-
сколько порядков проще. Это очевидный шаг в сторону 
развития политической конкуренции в стране.

Результаты очевидны. Сравните число участников 
выборов по партспискам в 2011 и 2016 годах. Их число 
выросло ровно в два раза — до 14-ти. При этом в выборах 
участвуют и те, кого принято называть радикальной и 
даже несистемной оппозицией. ПАРНАС и «Яблоко» 
жестко критикуют действующую власть. Никто их с вы-
боров не снимает, рот не затыкают. Ролики с Касьяновым 
активно крутятся в Интернете, сам он постоянный 
участник дебатов — естественно, на ведущих федераль-
ных телеканалах. 

Были восстановлены одномандатные округа, что сра-
зу же расширило возможности по участию оппозиции в 
выборах. Партии, получившие право выдвигать списки, 
могут выставлять кандидатов-одномандатников без сбо-
ра подписей. Но некоторые оппозиционеры сумели со-
брать подписи, хотя оппозиция до выборов уверяла, что 
это невозможно, потому что невозможно никогда. Яркий 
пример — Баронова. Которая стала частью избирательно-
го проекта Ходорковского. Казалось бы, для власти нет 
более серьезного раздражителя. Но все по правилам. Со-
брал подписи — участвуй. Система изменилась, а многие 
этого просто не успели или не захотели заметить.

Интересно, что во многих округах от оппозиции идут 
сразу несколько кандидатов. В округе Бароновой, ска-
жем, это Зубов. И власть их с выборов не снимает. А то, 
что оппозиция так и не научилась делить округа и со-
трудничать друг с другом — это ведь не к власти вопросы. 
Она отвечает за допуск участников к выборному процес-
су и честную конкуренцию.

Идем дальше. Активно критикуемое руководство 
ЦИКа было сменено. Памфилова сразу же стала адвока-
том участников выборного процесса. Снятые с выборов 
по спорным основаниям партии и кандидаты активно 
восстанавливались. Причем это касалось и радикальной 

оппозиции. В Петер-
бурге на выборах 
были восстановлены 
списки ПАРНАСа. В 
Новгородской обла-
сти вернули на выбо-
ры «Яблоко». И этих 
примеров было гора-
здо больше. Кроме 
того, стали менять 
руководителей реги-

ональных избирательных комиссий, к которым было 
много вопросов. Причем это касается ключевых терри-
торий. Так, были отправлены в отставку председатели из-
бирательной комиссии Санкт-Петербурга и Московской 
области. Нормализована ситуация с досрочным голосо-
ванием, а территории, где еще есть аномалии с открепи-
тельными удостоверениями, проходят тщательную про-
верку.

Губернаторы агрессивно в кампанию не вмешиваются. 
Это — также новая установка. Нужны прозрачные выборы 
и честная конкуренция. Власть именно честность выбо-
ров делает основной ценностью. И это даст эффект не 
только сегодня, но и в будущем, в следующих избиратель-
ных циклах.

Сама «Единая Россия» провела выборы с одной важ-
ной новацией — полноценными праймериз, которые ста-
ли важнейшим элементом формирования списка канди-
датов что по спискам, что по округам. И ее примеру по-
следовали некоторые другие партии — правда, далеко не 
все сумели организовать этот процесс эффективно. Но в 
целом праймериз также повысили прозрачность выбо-
ров и доверие электората к избирательной системе. 

Почитайте либеральные форумы или блоги в Интер-
нете. Если раньше главной темой было снятие кандида-
тов и ограничения по ведению кампании, то теперь глав-
ный вопрос — почему же либеральная общественность не 
так активно помогает оппозиционным кандидатам, ко-
торые в массовом потоке были зарегистрированы? Но 
это уже вопрос не к избирательной системе. Она дала им 
шанс выдвинуться, зарегистрироваться и вести агита-
цию. Умение мобилизовать электорат и обращаться к из-
бирателю — это уже совсем другая история. Тут уже нуж-
но смотреть в зеркало, а не ругать саму Систему. 

Таким образом, уже до выборов понятно, что полити-
ческая система прошла этот важный тест. 
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Серьезно измени-
лась система 
допуска партий 
до выборов

Стать участником 
выборов в Думу 
стало на несколько 
порядков проще
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Выставка В Москве — итальянский сентябрь: в Большом — Ла Скала, 
в Пушкинском — Рафаэль. Ждем Пиранези 

Лестница из Рима в Москву

Жанна Васильева

Н
есмотря на баналь-
ное, подчеркнуто не-
претенциозное на-
звание «Рафаэль. По-
эзия образа», несмо-

тря на то видимое отсутствие спе-
цэффектов, выставка из Галереи 
Уффици и других музеев Италии 
впечатляет тонким изяществом 
экспозиции.

В музейном показе шедевров 
мирового уровня у нас нередки 
две крайности. Одна фактически 
отсылает к романтической кон-
цепции встречи с шедевром, ко-
торый переворачивает душу, а то 
и меняет судьбу. Картина при 
этом воспринимается как незем-
ное откровение, потрясение. Поэ-
тому вопрос, как показывать это 
чудо, кажется чуть ли не кощун-
ственным. Априори предполага-
ется, что это не вопрос показа, а 
вопрос — умения видеть. Иначе го-
воря, уникального дара, который 
в идеале должен быть если не рав-
новелик дару художника, но хоть 
как-то соответствовать ему. 

Традиция эта, идущая из XIX 
века, ярко воплощается в дневни-
ках Достоевского, который, спа-
саясь от российских кредиторов 
во Флоренции и работая над ро-
маном «Идиот», в 1868 году посе-
щает Палатинскую галерею. По-
сле чего потрясенный рафаэлев-
ской «Мадонной в кресле» запи-

сывает: «Боже, я просмотрел 
«Мадонну в креслах» в 63-м году, 
смотрел неделю и только теперь 
увидел. Но и кроме нее сколько 
божественного». К слову, кроме 
упомянутой «Мадонны» (и раз-
умеется, «Сикстинской мадон-
ны» — но это уже в Дрездене), по-
хожее потрясение писатель пере-
живал от встречи со образом Свя-
той Цецилии… Той самой карти-
ной «Экстаз Святой Цецилии», 
которую привезли сейчас в Мо-
скву из Национальной пинакоте-
ки в Болонье.

Понятно, что при таком подхо-
де, если зритель слеп настолько, 
что и картину Рафаэля рассма-
тривает как эффектный фон для 
селфи, с музея взятки гладки. Ну 
да, дескать, вы не Достоевский, не 
Жуковский, не Державин… Сиди-
те дома, смотрите сериалы на ди-
ване с тещей. Музей шедевр при-
вез, чего же боле?

Другой подход, напротив, по-
дразумевает, что главное не кар-
тина, а ее современная интерпре-
тация, которую должен обеспе-
чить куратор. Тут уж концепция — 
все, а шедевр — вроде подручного 
материала. Или вроде фрагмента 
в паззле остро заточенного, как 
меч, кураторского высказывания. 
В этом случае не так уж важно, что 
имел в виду художник, важнее — 
контекст, актуальный или давний, 
который произведению может 
придать прямо противополож-

ный изначальному смысл. Мечом 
в полемическом задоре можно 
размахивать направо и налево. 

Примерно, как герой турге-
невского романа «Отцы и дети», 
который Павлу Петровичу Кирса-
нову заявляет: «По-моему, Рафа-
эль гроша медного не стоит, да и 
они (то бишь наши художники в 
Риме, о которых спрашивал Кир-
санов. — Авт.) не лучше его». Да 
что там Базаров, Илья Репин в 

1875 году, сидючи в Риме, был не-
доволен всем: «Отживший, мер-
твый город, и даже следы-то жиз-
ни остались пошлые, поповские. 
Только один Моисей Микеланд-
жело действует поразительно. 
Остальное, и с Рафаэлем во главе, 
такое старое, детское, что и смо-
треть не хочется».

Толстой, у которого в кабинете 
висела репродукция «Сикстин-
ской мадонны», противопостав-
лял «правдивость» «рафаэлев-

ской искусственности». Цитаты 
можно множить. В какой-то мо-
мент становится даже интересно.

Три века подряд, начиная с 
XVIII, у нас в России чуть что — за 
все Рафаэль в ответе. За «гений 
чистый красоты» и русский скуч-
ный академизм, за божественное 
видение или за его капитальное 
отсутствие, на верность натуре и 
недостаток правдивости… Пере-
фразируя поэта, Рафаэль в России 

больше, чем художник. Он и есть 
синоним искусства. При таком 
подходе увидеть собственно сами 
произведения Рафаэля практиче-
ски невозможно. Они оказывают-
ся экраном, на который проеци-
руются наши ожидания и идеи. 

Так вот, итальянская выставка 
в ГМИИ им. А.С.Пушкина пытает-
ся отделить эти наши «проекции» 
от собственно работ Рафаэля. Не 
то, чтобы задача формулируется 
таким образом. Наоборот, кура-

торы говорят, что их цель — про-
следить «отражения» живописи в 
поэзии, а итальянской культуры, 
в данном случае, конечно, творче-
ства Рафаэля, — в русской. Но эти 
зеркала лишь подчеркивают нето-
ждественность отражений ориги-
налу. Этот «зазор» и создает про-
странство неопределенности.  

Экспозиция это удвоение еще 
и подчеркивает. Пройдя между 
Сциллой и Харибдой двух экспо-
зиционных подходов, архитектор 
выставки Даниэла Феретти вы-
страивает пространство музейно-
го зала как пространство собора, 
где «Экстаз Святой Цецилии» — в 
роли алтарного образа, а в углу-
блении боковых ниш, похожих на 
рамы, находятся другие произве-
дения мастера. Причем стороны 
ниш — 3,24 метра на 2 метра, то 
есть, в отношении, воспроизводя-
щем число «божественной про-
порции». По словам Даниэлы Фе-
ретти, это сохранение «божест-
венной пропорции» в рамах работ 
— ее оммаж Рафаэлю-архитектору. 

Но дело не только в точно выс-
читанных пропорциях, не только 
в двойственности функций про-
странства, в котором соединяют-
ся пространство собора и музея. 
Зритель, войдя в зал, оказывается 
на центральной оси симметрии, 
ведущей к главной картине экспо-
зиции — «Экстазу Святой Цеци-
лии». Ее сюжет опять же — о двой-
ственности восприятия искусст-

ва. Цецилия предстает на полотне 
с брошенными под ноги музы-
кальными инструментами. Трубы 
органа, которые девушка держит 
в руках, готовы отправиться туда 
же… Дело не в том, что свадебный 
марш ей не по душе – папа, знат-
ный римлянин, выдает дочь за-
муж против ее воли, и она прини-
мает обет целомудрия. Когда свя-
тые вокруг нее переглядываются 
почти в недоумении, она слышит 
пение ангелов. На фоне их пения 
земная музыка фальшива для уха 
Цецилии... «Божественный» Рафа-
эль, выходит, пишет сюжет о недо-
сягаемости небесных песен, о 
дисгармонии земной жизни. Но 
пишет — используя знание зако-
нов гармонии. 

Звуковая инсталляция, со-
зданная для этой выставки ху-
дожником Антоном Курышевым 
и композитором Андреем Гурья-
новым, этот контраст земного и 
небесного удваивает. В роли чуд-
ных небесных песен тут — карти-
ны Рафаэля. А акустический фон 
мастерской — отзвуки, которые 
доступны нам всем. Все рядом — а 
не дотянуться. Как до отражения 
в реке или звука эха.

Базаров говорил, что Рафаэль 
гроша медного не стоит. К счастью, 
москвичи с ним не согласны.

Акцент

 В роли чудных небесных 
песен тут — картины Рафаэля. 
Все рядом, а не дотянуться. 
Как до отражения в реке...

Фотогалерею смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

В афише московских гастролей Ла Скала — опера «Симон Бокканегра» 
и «Реквием» Джузеппе Верди. 

Посол Италии Чезаре Мария Рагальини с директором Ла Скала Александром Перейрой и учредите-
лем фестиваля «Черешневый лес» Михаилом Куснировичем.

Программка со спектакля Ла Скала в Большом — 
прекрасный сувенир на память.

ГАСТРОЛИ Два великих оперных дома заключили «пакт дружбы»

Большой по-итальянски
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Ирина Муравьева

Д
ружба домами. Именно так 
можно назвать отношения, 
которые сложились за по-

следние полвека между крупней-
шими оперными домами мира — 
итальянской Ла Скалой и Боль-
шим театром России.

Началась эта дружба в 1964 
году, когда знаменитый милан-
ский театр первым из крупных 
западных театров приехал в 
СССР после окончания Второй 
мировой войны. Те гастроли 
произвели настоящий фурор, 
были показаны пять итальян-
ских опер «Богема» и «Туран-
дот» Джакомо Пуччини, «Лю-
чия ди Ламмермур» Гаэтано До-
ницетти, «Севильский цирюль-

ник» Джоаккино Россини, 
«Трубадур» и «Реквием» Верди, 
который прозвучал под руко-
водством Герберта фон Караяна 
с участием Леонтины Прайс, 
Николая Гяурова, Карло Бер-
гонци, живых легенд оперной 
сцены.

Те гастроли стали настоящим 
триумфом итальянского бель-
канто в России, подобно тому, 
как когда-то, в далеком 1901 
году, с триумфом представил в 
Ла Скала  традицию бельканто 
на чистейшем итальянском язы-
ке Федор Шаляпин. Ответом на 
тот первый визит миланцев в 
Москву стали гастроли оперной 
труппы Большого театра, во вре-
мя которых показали итальян-
ской публике  фундаментальную 

русскую оперную классику: 
«Бориса Годунова» Модеста Му-
соргского, «Князя Игоря» Алек-
сандра Бородина, «Пиковую 
даму» Петра Чайковского, «Сад-
ко» Николая Римского-Корсако-
ва.

С тех самых времен дружба 
двух великих оперных домов 
уже не прекращалась. 

В 1974 году Ла Скала приехал 
в Москву во второй раз, в 1989 
году — в третий. Благодаря этим 
гастролям российская публика 
прикасалась к богатейшей исто-
рии  итальянской оперы и ее ис-
полнительским эталонам. На 
сцене Большого театра выступа-
ли Мария Каллас, Рената Тебаль-
ди, Мирелла Френи, Фьоренца 
Коссотто, Джульетта Симиона-

то, Катя Ричарелли, Монтсеррат 
Кабалье, Биргит Нильссон, Кар-
ло Бергонци, Пласидо Доминго, 
Лучано Паваротти… Не прекра-
тились контакты театров и в 
сложное время рубежа тысяче-
летий, а десять лет назад театры 
закрепили свое сотрудничество 
договором, заключив своего 
рода «пакт дружбы». Не случай-
но именно Ла Скала стал первым 
зарубежным гостем открывшей-
ся после реконструкции в 2011 
году Исторической сцены Боль-
шого театра, привезя в подарок 
российской публике свой музы-
кальный символ, «монумент» 
итальянской музыки «Реквием» 
Джузеппе Верди. 

Дружба двух оперных домов 
всегда была теплой и близкой 

возможно еще и потому, что эти 
театры ровесники — Большой те-
атр только на два года старше Ла 
Скала. И во все времена в России 
ценили итальянских артистов, а 
певцы Большого театра — Нико-
лай Собинов, Ирина Архипова, 
Галина Вишневская, Елена Об-
разцова, Владислав Пьявко, Та-
мара Милашкина, Владимир Ат-
лантов и другие блистали на сце-
не Ла Скала.

И когда сегодня выдающийся 
итальянский баритон Лео Нуч-
чи, исполнитель партии Симона 
Бокканегры, бросает со сцены 
подаренные ему цветы назад в 
зал, это есть жест обратной свя-
зи — этой долгой дружбы. Между 
театрами она уникальна и богата 
на события, а по сути представ-
ляет собой самую действенную 
дипломатию, связывающую лю-
дей, страны и культуры на века. 

СПРАВКА «РГ»
Нынешние, уже восьмые по счету, гастроли Ла Скала проходят в Мо-
скве в рамках фестиваля искусств «Черешневый лес». В афише гастро-
лей: «Симон Бокканегра» и «Реквием» Джузеппе Верд,  Концерт  музы-
ки итальянских композиторов.

ТУРИЗМ В столице появятся 
новые турмаршруты 

Я шагаю 
по Москве

Сергей Жуков

ТУРИСТИЧЕСКИЕ маршруты в Москве требуют об-
новления, считают столичные власти. Они предлагают 
показать город с другой стороны, не ограничиваясь 
Красной площадью и историческим центром. В про-
грамму обзорных экскурсий планируют включить но-
вые объекты. Какие именно, подскажут пользователи 
«Активного гражданина».

Туристы, приезжающие в российскую столицу, об-
ычно посещают самые знаковые и разрекламирован-
ные достопримечательности: Кремль, Красную пло-
щадь, ВДНХ, Третьяковскую галерею. Другие уголки 
Москвы, не менее интересные, незаслуженно остаются 
в тени. Именно поэтому власти решили обновить эк-
скурсионные маршруты, а заодно и спросить у горо-
жан, какие места могут быть интересны туристам. Сво-
ими мыслями в «Активном гражданине» уже подели-
лись более 90 тысяч человек. По мнению большинства, 
визит в Москву не может обходиться без посещения 
усадеб и музеев-заповедников. Гостям также стоит по-
казать больше исторических зданий, музеев, научных 
и культурных центров, считают москвичи. Промежу-
точные лидеры народного голосования известны. Это 
Новодевичий монастырь, Петровский путевой дворец, 
Парк культуры имени  Горького, Ботанический сад 
МГУ, «Музеон», Планетарий, Московский зоопарк, а 
также усадьбы «Царицыно», «Коломенское» и «Куско-
во». Какие из них попадут в обзорные экскурсии, гово-
рить пока рано, поскольку голосование не завершено. 
Тем не менее известно, что новые объекты пополнят 
маршруты Московского туристического портала и 
красных двухэтажных автобусов City Sightseeing, кото-
рые ездят по центру столицы. Как рассказал «РГ» гене-
ральный представитель компании в России Сергей 
Лаврентьев, экскурсии на колесах в год среднем посе-
щают до 250 тысяч человек. Половина из них — россия-
не, иногда встречаются и москвичи, которые интересу-
ются историей родного города. Среди иностранцев на 
двухэтажных автобусах по Москве чаще всего катают-
ся немцы. Много также туристов из Испании и США. А 
вот китайцы, навещающие Россию чаще других, в кра-
сном транспорте встречаются редко. «Они в основном 
приезжают организованными группами, а наши эк-
скурсии — история для индивидуальных путешествен-
ников», — объяснил Лаврентьев.

ОБРАЗОВАНИЕ Москва 
нуждается 
в специалистах 
по общественным
пространствам 

Архитектор 
для нового 
города

Любовь Проценко 

В СТОЛИЦЕ работают 12 тысяч архитекторов, и каждый 
год их ряды пополняют еще 780 выпускников вузов этой 
специальности. А вопрос повышения качества образова-
ния современных зодчих остается среди важнейших в сто-
лице. Чем же это вызвано? 

Об этом вчера шла речь на пресс-конференции, данной 
главным архитектором Москвы Сергеем Кузнецовым и ру-
ководителями ряда учебных заведений Москвы, которые и 
готовят будущих архитекторов. Ректор МАРХИ Дмитрий 
Швидковский признался, что за последние годы его вуз че-
тырежды сменил свои программы. «Причем это вызвано 
не только требованиями минобразования и государства, — 
объяснил он. — Прежде всего — нашим стремлением соот-
ветствовать трендам, существующим  в Европе. Там же го-

рода сегодня стре-
мятся представить 
человеку не только 
дом-работу и самые 
необходимые объек-
ты социалки, но и 
комфортное общест-
венное пространст-
во. Парки, скверы, 

пешеходные зоны, где можно просто погулять по городу, а 
не только ехать из точки А в точку Б на метро или автомо-
биле. Судя по тому, как изменился за последние годы об-
лик российской столицы, эти тренды пришли уже и в Мо-
скву». «30% горожан имеют время и средства на удовлет-
ворение более разнообразных запросов к городскому про-
странству», — привел цифру декан Высшей школы урбани-
стики НИУ ВШЭ Алексей Новиков. Это самый молодой ар-
хитектурный вуз страны. «Он был создан не для того, что-
бы составить конкуренцию существующим вузам. Мы по-
ставили перед собой цель выработать единый профессио-
нальный язык, который очень нужен людям  самых разных 
специальностей, причастных к созданию общественных 
пространств — градостроителей, экономистов, дизайне-
ров, мастеров по ландшафту», — объяснил он.  «Мы имеем 
традиционно сильную архитектурную школу, но сегодня 
сталкиваемся с новыми вызовами быстро меняющегося 
глобального мира, — продолжил тему Кузнецов. — Профес-
сия архитектора заключается уже не в рисовании и приду-
мывании фасадов, а в работе со средой, ее наполнением но-
выми смыслами и сценариями. Поэтому наша задача — по-
нять, как перестроиться и реформировать архитектурное 
образование уже сейчас. С этой целью в октябре мы прово-
дим выставку «Открытый город», где вместе с иностран-
ными коллегами, преподавателями, студентами и общест-
венностью будем обсуждать данную тему». 

В архитектурных 
вузах учатся 
в основном девушки

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Артем Яшанов, 
руководитель экскурсионного бюро
«Незабываемая Москва»: 

— Я бы отметил Парк Горького, «Музеон» и Ботсад МГУ. К сожале-

нию, данные маршруты пока не очень популярны. Мы пытались 

разрабатывать экскурсионные программы по этим направлени-

ям, но они мало пользуются спросом. Надеюсь, что ситуация  из-

менится и туристы увидят ту изюминку, что скрывается в парках 

столицы. А вот экскурсии по музею-заповеднику Коломенское, 

где находится дворец-резиденция царя Алексея Михайловича, за-

поведнику Царицыно, который тесно связан с историей правле-

ния императрицы Екатерины II, усадьбе Кусково и царской рези-

денции в Измайлово пользуются огромной популярностью.
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КОНФЛИКТ На саммите ЕС 
в Братиславе обсудят
будущее союза

Кто пойдет 
против 
Брюсселя

Ариадна Рокоссовская

НА СТАРТУЮЩЕМ в пятницу в Братиславе саммите Ев-
росоюза развернется политическая борьба за влияние на 
будущий облик единой Европы. «Младоевропейцы» ре-
шили, что их позиции достаточно сильны, чтобы бросить 
вызов Брюсселю. 

Саммит впервые пройдет без Британии. В среду в ходе 
своего выступления в Европарламенте глава Еврокомис-
сии Жан-Клод Юнкер призвал официальный Лондон по-
скорее направить официальное заявление о выходе из 
ЕС. «Это положит конец затянувшемуся периоду неопре-
деленности и позволит нам приступить к налаживанию 
отношений между Евросоюзом и Британией заново», — 
объявил Юнкер.

Решение Британии о выходе все называют «шансом 
для Евросоюза», но подразумевают под этим совершенно 
разные возможности. Запад считает, что теперь никто не 
будет стоять на пути к более тесной интеграции, а Восток 
— что «брексит» доказал необходимость большей автоно-
мии для государств-членов. В канун саммита в разных 
концах Европейского континента начали формироваться 
объединения «по интересам», каждое из которых едет в 
Братиславу со своими идеями и предложениями. Сторон-
ние наблюдатели не 
увидят почти ничего, 
кроме «семейного 
фото», но эксперты 
предсказывают, что 
в кулуарах саммита 
развернется нешу-
точная борьба за 
влияние на новый 
расклад сил в Евро-
союзе. 

Обмен любезностями в СМИ между главами МИД 
Люксембурга и Венгрии Жаном Ассельборном и Пете-
ром Сийярто показал, что Старая Европа фактически не 
имеет никаких рычагов влияния на вступивших в союз в 
2004 году «младоевропейцев», таких как Венгрия и 
Польша. Ассельборн считает необходимым отменить 
принцип единогласия при принятии решения о приоста-
новлении членства одной из стран в ЕС, чтобы иметь воз-
можность давления на Венгрию. 

Сейчас Будапешт не боится санкций, потому что зна-
ет, что единогласия не будет — за ним стоит Варшава. Точ-
но также польские власти имеют возможность не обра-
щать внимания на обсуждение и осуждение реформ в 
этой стране депутатами Европарламента, потому что 
знают, что при дальнейшем голосовании в Еврокомис-
сии по поводу возможных санкций уже в отношении 
Польши эту страну поддержит Венгрия и санкций не бу-
дет. На саммите Вышеградской группы в польском горо-
де Крыница-Здруй главы правительств четырех стран 
обозначили свою позицию — больше автономии столи-
цам, меньше полномочий Брюсселю. Поляки с венграми 
призвали европейцев к культурной контрреволюции во 
имя национальных и религиозных ценностей, тогда как в 
так называемой Старой Европе, напротив, призывают к 
более тесной интеграции. Ее контуры наметил в своем 
выступлении Юнкер, заявивший, что Евросоюз нуждает-
ся в объединенном генштабе, совместной оборонной по-
литике, а также дополнительных полномочиях для вер-
ховного представителя по иностранным делам и полити-
ке безопасности. 

Еще дальше пошел глава МИД Италии Паоло Гентиль-
они, предложивший на прошлой неделе создание своего 
рода ядра ЕС - союза в союзе, в который входило бы от 7 
до 12 стран. За бортом остались бы государства ЕС, не 
входящие в зону Шенген - это Болгария, Хорватия, Кипр, 
Ирландия и Румыния, и в еврозону - Польша, Болгария, 
Хорватия, Чехия, Дания, Румыния, Швеция и Венгрия. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Президент США Барак Обама ревнует республиканцев к Владимиру Путину

Зачем Хиллари «рука Москвы»?  
Игорь Дунаевский, 
Евгений Шестаков, 
Вашингтон—Москва 

Н
ет сомнений, что на-
ряду с вопросом о со-
стоянии здоровья 
кандидата в прези-
денты от Демократи-

ческой партии Хиллари Клинтон 
так называемый «российский 
фактор» также стал составной и 
неотъемлемой частью проходя-
щей в США избирательной кам-
пании. При этом, и это тоже вы-
глядит характерным для нынеш-
него электорального цикла, имя 
президента России можно уви-
деть в заголовках местных СМИ 
гораздо чаще, чем, например, 
имена кандидатов от так называ-
емых малых партий — Либертари-
анской или Зеленой. Согласно 
расхожей шутке, складывается 
впечатление, что российский ли-
дер сам участвует в выборах в 
США. Чаще него упоминают 
только двух фаворитов — Клин-
тон и Трампа.

Еще одним подтверждением 
той заочной роли, которую играет 
Владимир Путин в  предвыбор-
ных дискуссиях, стало выступле-
ние президента Барака Обамы в 
Филадельфии. Агитируя за нахо-
дящуюся на больничном г-жу 
Клинтон, глава Белого дома обру-
шился на ее республиканского оп-
понента за то, что тот назвал пре-
зидента России «в большей степе-
ни лидером», чем таковым явля-
ется нынешний президент США. 
При этом Трамп привел уровень 
поддержки Путина — 92 процента 
в качестве доказательства его ли-
дерских качеств, чем, видимо, за-
дел самолюбие Обамы. Поэтому в 
своем выступлении в Филадель-
фии глава Белого дома раскрити-
ковал республиканцев, поддер-
живающих кандидата, считающе-
го Путина сильным политиком..

«Я вот и сам должен иметь 
дело с Путиным, с Россией, — объ-
яснил президент США. — Это 
часть внешней политики. Но я же 
не хожу и не говорю, что он — мой 
образец для подражания». Впро-
чем, американский лидер явно 
передернул факты, на что немед-
ленно обратила внимание прес-
са: приведенная им цитата не 
имела отношения к Трампу и 
была взята из заголовка ранее 
опубликованной в «Нью-Йорк 
Таймс» статьи.

По мнению пресс-секретаря 
президента РФ Дмитрия Песко-
ва, выступление Обамы - это 
электоральная риторика: «Такие 
формулировки вряд ли способст-
вуют тому, чтобы робкие и очень 
хрупкие попытки налаживания 
хоть какого-то взаимодействия 
возымели успех».   

Однако «пророссийский» яр-
лык, который неуклюже пытают-
ся навесить на республиканского 
кандидата его противники, в рав-
ной степени может относиться и 
к самому Обаме. На днях The New 
York Times рассказала о деталях 
непростого обсуждения, которое 
состоялось в Белом доме по пово-
ду соглашения с Россией по Си-
рии. Поддержавшему документ 
госсекретарю Джону Керри оп-
понировал министр обороны 
Эштон Картер и некоторые дру-
гие представители администра-
ции. Тем не менее после многоча-
совых дебатов Обама поддержал 
позицию руководителя внешне-
политического ведомства, но, 
как сказано в статье, «чиновни-
ков Пентагона это не переубеди-
ло». Поэтому, как считает ряд эк-
спертов, нынешние довольно 
резкие заявления президента 
США в адрес Путина не более чем 
вынужденный предвыборный 
ход в поддержку заявленной ра-
нее «антироссийской позиции» 
Хиллари Клинтон.  Ведь экс-гос-

секретарь яростно убеждает из-
бирателей, что между словами 
Россия и США по определению 
нельзя поставить слово «друг» 
или «союзник», а любой, кто де-
лает это, в лучшем случае симпа-
тизирует Кремлю, а в худшем — 
является то ли его агентом, то ли 
марионеткой.   

Заявления Трампа о том, что 
президент Путин в своей системе 
«лидер, куда больше, чем прези-
дент США в своей системе», на-
водят ужас на американский 
истеблишмент. Однако в этой 
связи газета The Washington Post 
подмечает: «Многие упускают из 
вида один факт: заявление Трам-
па не выглядит противоречивым 
для избирателей. Многие из аме-
риканцев с ним согласны». Изда-
ние обращает внимание на соци-

ологическое исследование теле-
канала Fox News о ситуации в Си-
рии, проведенное в 2015 году, 
когда на вопрос о том, кто имеет 
большее влияние на развитие со-

бытий вокруг кризиса в этой 
стране, 53 процента американ-
цев назвали президента РФ и 
лишь 22 процента проголосовали 
за своего лидера. Цитируется вы-
вод из исследования журнала The 
Economist от 2014 года: «Хотя 
Владимир Путин и непопулярен в 
США, многие американцы счита-
ют его более сильным лидером, 
чем президента Обаму». Кстати, 
один из авторов этих строк неод-
нократно слышал аналогичное 

мнение от американцев из самых 
разных уголков США — бизнесме-
на из Вирджинии, рабочего из 
Колорадо, владельца рыболовец-
кой фирмы на Аляске. 

«К сожалению, базовая линия в 
политике США в отношении Рос-
сии остается крайне негативной, — 
считает Мэттью Рожанский, ди-
ректор Института Кеннана по Рос-
сии и СНГ в Центре Вудро Вильсо-
на и ведущий эксперт по России. — 
Это печальное состояние отноше-
ний для России и США, поскольку 
оно не предполагает возврата к 
прагматическому сотрудничест-
ву в обозримом будущем. Для пра-
гматики необходим двухпартий-
ный консенсус в Вашингтоне в 
том, что сотрудничество с Россией 
отвечает интересам националь-
ной безопасности. Пока же кон-
сенсус скорее состоит в том, что 
если Запад будет держаться вме-
сте и действовать твердо, то Рос-
сию под руководством Путина 
можно просто победить».

И действительно, голос Трам-
па с его призывами искать об-
щие интересы с Россией звучит 
довольно одиноко в рядах его 
собственной партии. Глава На-
ционального комитета Респу-
бликанской партии Райнс При-
бус, который в целом избегает 
резко критиковать эпатажные 
заявления кандидата, проком-
ментировал: «Нет, он не выра-
жал поддержку Владимиру Пу-
тину, он ведь не согласен с его 
стилем правления».

«Слова Трампа о том, что Пу-
тин в большей степени является 
лидером, чем Обама, не означа-
ют симпатий со стороны его сто-
ронников в адрес России или ее 
президента, — подтвердил Рожан-
ский. — Просто Обаму они нена-
видят еще больше».

Возможно, поэтому акцент 
штаба Клинтон и СМИ на предпо-
лагаемых симпатиях Трампа к 
России пока видимой проблемы 
для последнего не создает. Для 
его сторонников это второсте-
пенная тема, а его противники 
будут голосовать за Клинтон вне 
зависимости от взглядов на Рос-
сию. Неизвестно, насколько 
«фактор Москвы» существенен 
для ключевой прослойки — нео-
пределившихся избирателей, но 
пока положительные высказыва-
ния Трампа о России не сопрово-
ждались падением его рейтингов 
в соцопросах.

Не исключено, что Клинтон 
прибегает к хорошо известному 
приему нагнетания истерии во-
круг внешней угрозы, которую 
ее оппонент якобы не замечает. 
Журналист Гленн Гринвальд, из-
вестный  публикацией докумен-
тов экс-агента спецслужб США 
Эдварда Сноудена, в своей ста-
тье в издании The Intercept отме-
чает: «привязывание политиче-
ских оппонентов к Кремлю — это 
мощная тактика в США благода-
ря десятилетиям риторики «хо-
лодной войны» в адрес Москвы». 
Опрошенные «РГ» специалисты 
и старожилы журналистского 
корпуса в один голос соглашают-
ся, что никогда еще за последние 
десятилетия американцев столь 
сильно не запугивали историями 
о прямом вмешательстве ино-
странного государства в избира-
тельный процесс.  Будучи спо-
собной подобно хамелеону под-
страиваться под конъюнктуру, 
Клинтон видит, что обе стороны 
политического спектра США со-
храняют недоверие к России в 
качестве партнера в вопросах 
безопасности в Европе. Харак-
терным примером такого подхо-
да стало заявление главы Пента-
гона Эштона Картера, обвинив-
шего Москву в стремлении раз-
рушить основы мирового поряд-
ка. В ответ министр обороны РФ 
Сергей Шойгу посоветовал аме-
риканцам не наступать на гра-
бли, «сваливая все на Россию, 
Китай и другие страны, имею-
щие независимое мировоззре-
ние», и предложил коллеге «не 
путать мировой порядок с аме-
риканским». Но против такого 
фундаментального пересмотра 
взглядов, затрагивающего мно-
гие грани политики, выступают 
как республиканский, так и де-
мократический истэблишмент в 
США.  Заявления о «руке Мо-
сквы» звучат практически ежед-
невно от высокопоставленных 
чиновников правительства и 
СМИ. Поэтому многие  амери-
канцы видят ее везде, вне зависи-
мости от того, есть для этого 
основания или нет. И эта анти-
российская истерия  в полной 
мере отражается на коллизиях 
предвыборной кампании.

Скандал Главу МВД Украины проверят на причастность к чужим офшорам

Авакову нашли дело
Петр Лихоманов

Г
енеральный прокурор 
Украины Юрий Луценко, 
известный пристрасти-
ем к громким, чаще всего 
необоснованным обви-

нениям, вызвал вчера кратковре-
менную бурю в украинской по-
литике, заявив об открытии уго-
ловного дела против министра 
внутренних дел Арсена Авакова. 
Но уже через несколько часов 
прокуратура сделала все, чтобы 
разрядить обстановку, однако 
дыма без огня, как всегда на Ук-
раине, не бывает.

По словам Луценко, сказан-
ным в интервью украинскому 
новостному телеканалу «24», 
уголовное дело против Авакова 
было возбуждено по заявлению 
руководителя общественной ор-
ганизации «Центр противодей-
ствия коррупции» Виталия Ша-
бунина. «Я каждый день получаю 
письма от нескольких десятков 
человек, в том числе и от госпо-
дина Шабунина, по письму кото-
рого точно так же возбудил уго-
ловное дело, вы не поверите на 
кого, на министра внутренних 
дел Авакова, потому что все оди-
наковые. Все обращения в ГПУ 
имеют одинаковый процессуаль-
ный статус», — заявил Луценко.

Нужно пояснить, что Виталий 
Шабунин — персонаж на Украине 
известный, завсегдатай ток-шоу, 
и не меньший скандалист, чем 
Аваков и Луценко. В свое время 
его, как и их, обвиняли в финан-
совой нечистоплотности и неце-
левом использовании значитель-
ных сумм, отпущенных ино-
странными фондами на борьбу с 
украинской коррупцией. Шабу-
нин заподозрил всесильного ми-
нистра внутренних дел в кон-
фликте интересов при расследо-
вании дела против депутата Вер-
ховной рады от «Народного 
фронта» Игоря Котвицкого. Это-
го банкира, официально при-
знанного самым богатым парла-
ментарием Украины, подозрева-
ли в выводе на офшорные счета 
40 миллионов долларов. Однако, 
расследование, которое прово-
дило МВД, ничем не заверши-
лось. Обвинения спонсору пар-

тии, к которой принадлежит и 
Арсен Аваков, предъявлены не 
были.

Глава МВД Украины неодно-
кратно обвинялся в коррупции, 
воровстве бюджетных средств, и 

куда более серьезных преступле-
ниях — от причастности к рас-
стрелу майдана и трагедии 2 мая 
в Одессе, до недавнего нападе-
ния на телеканал «Интер». Одна-
ко, дело генпрокуратура Украи-

ны завела на него только сейчас 
по относительно невинной жало-
бе, полученной от «обществен-
ников». Похоже, Луценко дейст-
вительно заявил об этом ради 
красного словца, стремясь про-
иллюстрировать свою принци-
пиальность. Ведь следом он об-
ещал вызвать на допрос по делу 
так называемой «небесной со-
тни» президента Петра Поро-
шенко и других украинских са-
новников.

Как часто с Луценко бывает, 
своими заявлениями он вызвал 
неожиданный и небезопасный 
для самого себя резонанс. Так 
что уже через несколько часов 
его пресс-секретарь Лариса Сар-

ган заявила, что «обвинения 
против нынешнего министра 
внутренних дел могут тракто-
ваться как предмет воображе-
ния, что не может быть основа-
нием для преследования мини-
стра». Более того, пресс-секре-
тарь Луценко дала понять: Ша-
бунин — обычный кляузник. «К 
сожалению, для кого-то это про-
фессия, а в постсоветском обще-
стве и способ дискредитации. 
Поиск разногласий между руко-
водителями правоохранитель-
ных структур является бесполез-
ным», — сказала Сарган. Дело в 
том, что расследование против 
Авакова, если бы оно велось все-
рьез, могло стать одним из пово-

дов для его отставки: слухи о воз-
можной смене руководства МВД 
появляются едва ли не ежеднев-
но, а в Верховной раде еще с авгу-
ста зарегистрирован законопро-
ект о его увольнении. Даже не-
названные «источники» в адми-
нистрации Порошенко уже рас-
сказывали украинским инфор-
магентствам, что уход министра 
вполне вероятен. Правда сам 
Аваков уже не раз эти слухи 
опровергал. 

Из обвинений, вменяемых в вину 
Авакову, прокуратура Украины 
выбрала самое «безопасное».   

Слова Трампа о том, что Путин в 
своей системе «лидер, куда боль-
ше, чем президент США в своей 
системе» задели Обаму.
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Решение Британии 
о выходе все 
называют «шансом 
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ПРОЖЕКТ Премьер Болгарии 
потребовал от ЕС 
«крохи» из миллиардов 
для Анкары  

София 
взяла пример 
с Будапешта

Владислав Воробьев

В СРЕДУ премьер Болгарии Бойко Борисов, который 
вместе со своим венгерским коллегой Виктором Орба-
ном посетил участок болгаро-турецкой границы, навер-
ное, и сам не заметил, как начал делать не менее жесткие, 
чем глава правительства Венгрии, заявления.

Официальный Будапешт давно «славится» в Брюссе-
ле своим умением говорить коллегам по Евросоюзу 
«правду-матку». А вот за Софией (тем более в адрес ЕС) 
такого раньше практически не было заметно. И тем не 
менее в среду г-н Борисов разошелся не на шутку. Он, как 
сообщает РИА Новости со ссылкой на агентство Novinite, 
использовал такие красноречивые слова, как «требуем» 
и «немедленно». В ультимативной форме премьер Болга-
рии потребовал от Евросоюза выделить Софии 160 мил-
лионов евро для укрепления границ страны. При этом 
Борисов четко дал понять, что озвученная сумма должна 
быть перечислена «немедленно», а точнее — по итогам 
намеченного на эту пятницу неформального саммита 
Евросоюза в Братиславе.

Нет сомнений, что раззадорил болгарского премьера 
его венгерский коллега. Орбан заявил, что если ЕС готов 
выделить Анкаре три миллиарда евро для преодоления 
миграционного кризиса, то «крохи» от этой суммы 
должны найтись и для Софии. И добавил: «Борисов мо-
жет рассчитывать на нас в Братиславе». Премьер Болга-
рии возражать Орбану не стал. Да явно и не хотел. 

Между тем в среду официальный представитель каб-
мина ФРГ Штеффен Зайберт попросил журналистов не 
ждать каких-либо решений от неформального саммита 
ЕС в Братиславе. «Не следует ожидать каких-либо реше-
ний от Братиславы, они не запланированы», — сообщил 
он журналистам в Берлине. Иными словами, немцы сде-
лали вид, что не услышали требований г-на Борисова. 
Зато болгар в рамках «равноправной Европы» еврочи-
новники давно научили читать «по губам». А затем неу-
коснительно выполнять. Даже если «советы» из Брюссе-
ля противоречат национальным интересам Болгарии.
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КИНО В прокате — 
фильм «Детство лидера»
Брэйди Корбета

Фюрер 
по Фрейду

Александр Нечаев 

ПАРИЖ, 1918 год. В богатом особняке живет чинное се-
мейство — жена-француженка (Беренис Бежо), пожилой 
папа-американец (Лиам Каннингем) и их 10-летний сын 
Прескотт (Том Свит) — длинноволосый ангелоподобный 
мальчик с лицом, как после порции концентрированной 
уксусной эссенции.

Папа практически не появляется дома, так как занят 
важной дипломатической работой — он участвует в раз-
работке мирного договора, который должен зафиксиро-
вать поражение Германии в Первой мировой войне. К 
Прескотту раз в неделю приходит красавица-гувернан-
тка (Стейси Мартин), с которой у папы, по всей видимо-
сти, интрижка.

Свои тайны и у матери Прескотта — слишком уж 
двусмысленными взглядами и репликами она обмени-
вается с другом семьи, американцем Чарльзом (Роберт 
Паттинсон), который однажды появляется на пороге 
особняка. Прескотт тем временем растет ребенком жес-
токим и неуправляемым — то ни с того с сего закидает 
камнями прихожан 
близлежащей цер-
кви, то вдруг зака-
тит истерику и за-
прется на несколько 
дней в собственной 
комнате.

Фильм «Детство 
лидера» получил 
приз за лучший де-
бют на прошлогод-
нем Венецианском 
кинофестивале — та-
ким образом жюри 
одного из самых 
престижных киносмотров мира поощрило совсем мо-
лодого на тот момент 27-летнего режиссера Брэйди 
Корбета. Хотя до этой картины Корбет был далеко не 
новичком в кинематографе — со времен отрочества он 
делал актерскую карьеру, и нельзя сказать, чтобы она 
была неуспешной. В его фильмографии множество ро-
лей в знаковых картинах последних 15 лет: от «Загадоч-
ной кожи» Грегга Араки до «Меланхолии» Ларса фон 
Триера, от американского авторемейка «Забавных игр» 
Михаэля Ханеке до «Марты, Марси, Мэй, Марлен» 
Шона Дуркина.

Когда хороший актер вдруг решает сесть в режиссер-
ское кресло, к этому принято относиться снисходитель-
но — история кино, разумеется, знает примеры, когда 
талантливый человек оказывается талантлив по обе 
стороны камеры, но обратных примеров все-таки куда 
больше. По «Детству лидера» сразу понятно, что уро-
вень режиссерских амбиций Корбета явно выше сред-
него. Он явно не хочет, чтобы его воспринимали как ак-
тера, решившего поиграть в режиссуру, — замах тут на 
то, чтобы зваться полноценным автором. Взять хотя бы 
тему, за которую Корбет берется — это ни много ни 
мало, а собирательный портрет детства тиранов XX 
века. Вызывающее даже некоторое восхищение смело-

стью и масштабностью идеи мероприятие по итогам у 
Корбета-режиссера выходит далеко не безупречным ни 
с формальной, ни с содержательной стороны. Разделе-
ние фильма на главы тут нужно лишь для того, чтобы 
скрыть слабые места сценария, а стремление говорить 
максимально обобщенно приводит к тому, что герои 
фильма превращаются не в полноценных персонажей, а 
в абстрактные типажи. Корбет тут допускает типичную 
ошибку молодых режиссеров, которые уверены в том, 
что архетипические образы (Мать, Отец, Сын) должны 
работать сами по себе, стоит их лишь обозначить. С со-
держательной стороны тоже есть проблемы. Задаваясь 
вопросом, откуда берутся диктаторы и тираны, кото-
рые затем уничтожают свои и чужие народы, Корбет 
предпочитает искать ответы у одного из своих учителей 
Михаэля Ханеке — выясняется, что все дело в детских 
фрейдистских фрустрациях и ханжеской буржуазной 
морали. И все бы ничего, вот только Корбет, сильно 
упрощая, пересказывает в данном случае картину Ха-
неке «Белая лента» . Там речь шла о зарождении нациз-
ма в среде юных бюргеров после Первой мировой. Кор-
бет калькирует смысл фильма Ханеке, заметно его 
упрощая.

Молодой режиссер не забывает передать приветы и 
другим своим учителям — визуальный ряд «Детство 
лидера» сделан явно с оглядкой на поздние картины 
Триера, главный его картины — злой эфеб с кукольной 
внешностью — переехал прямиком из фильмов Грегга 
Араки. Логичный вопрос: есть ли в «Детстве лидера» 
что-то непосредственно от Корбета? Пожалуй, нет, 
если говорить о его фильме, как о совокупности фор-
мальных и содержательных находок. Это довольно на-
ивное ученическое кино; дипломный фильм, в кото-
ром начинающий автор прячется за фигуры автори-
тетных мастеров.

С другой стороны, логику венецианского жюри тоже 
можно понять, если иметь в виду, что режиссура — это 
еще и талант рассказывать истории. Корбету нельзя от-
казать в умении чувствовать правильный ритм и почти 
не сбиваться с него. Монтаж «Детства лидера» иногда 
можно назвать вычурным, но моментами — авангар-
дным и заслуживающим отдельной похвалы (особенно 
ближе к финалу).

Разумеется, награду Венеции в данном случае нужно 
расценивать как многообещающий аванс талантливо-
му молодому человеку — в расчете на то, что он повзро-
слеет и перестанет с умным видом пересказывать чу-
жие банальности. Фамилию Корбета, одним словом, на 
всякий случай стоит запомнить.

МУЗЫКА 
Английская 
«сенсация
десятилетия»
впервые
посетила
Россию

НЕ РОЛЛИНГ, 
НО СТОУН

Александр Алексеев

ОБЛАДАТЕЛЬНИЦА премии 
Grammy Джосс Стоун, 29-летняя 
красавица певица и актриса 
кино, выпустившая новый аль-
бом Water To My Soul, прилетела 
на гастроли в Москву в рамках 
своего мирового турне. 

Именно Джосс Стоун назвали 
в Великобритании «сенсацией 
десятилетия»: шесть ее альбомов 
были проданы по миру тиражом 
более 10 миллионов копий. Но 
нынешний, седьмой по счету 
диск Water to My Soul, кажется, 
особенно хорош. В честь него 
Джосс Стоун отправилась в ми-
ровой тур — пела в США, Венесуэ-
ле, Швейцарии, Финляндии, 
странах Балтии, но самые удач-
ные концерты пока прошли у нее 
на родине. Причем в Лондоне го-
лосистая, эмоциональная и очень 
искренняя блондинка пела два-
жды подряд — не всем знаменито-
стям выпадает подобная честь . 
Но уж больно хороша, эффектна 
эта молодая певица.

У Джосс Стоун очень необыч-
ный голос, резко контрастирую-
щий с внешностью: властный, по-
рывистый, порой нежный, но 
чаще жаркий, с раскаленными 
страстью обертонами. Такой  бы-
вает только у темнокожих певиц: 
Ареты Франклин, Тины Тернер и 
Джоселин Браун. И при этом сама 
англичанка — изящная, очарова-
тельная блондинка.

Мало кто умеет излучать на 
сцене столь искренние тепло и 
доброжелательность по отноше-
нию к зрителям,  к своим музы-
кантам и другим солистам. Поэ-
тому  звезды охотно приезжают 
на концерты Джосс Стоун,  чтобы 
спеть с ней дуэтом. Чтобы полу-
чить удовольствие от вокального 
соперничества: кто возьмет ноты 
повыше и позамысловатее. А 

еще — от позитивного общения. 
Джоселин Браун приехала к ней 
даже на инвалидной коляске.

Они так и пели: Джосс привет-
ливо улыбаясь и заботясь о стар-
шей коллеге. А Джоселин, навер-
ное, впервые за пару месяцев 
вновь радуясь жизни и выдавая 
такие хлесткие интонации, как в 
пору азартной концертной карье-
ры. Зал аплодировал звездам раз-
ных поколений и столь же разные 
зрители в зале становились дру-
желюбнее и понятней друг другу.

Главный хит нового альбома и 
тура Answer оказался неожидан-
но выполнен в ритмике солнечно-
го латино, но нежных красивых 
песен и гордого и размашистого 
R’n’B. С рваными ритмами в про-
грамме тоже в избытке.

А еще Джосс Стоун может 
петь и классику рок-н-ролла ав-
торства Рэя Чарльза, причем про-
дюсером выступил здесь уже Фил 
Рамон из легендарной панк-груп-
пы Ramones. И современных ко-
ролей гаражного блюза White 
Stripes. А еще сентиментальный, 
приджазованный госпел Midnight 
Train To Georgia и не обремени-
тельный, укачивающий своими 
смачными ритмами фанк I Say a 
Little Prayer. Даже классику стиля 
соула — It’s A Man’s Man’s, Man’s, 
World («Это мужской, мужской, 
мужской мир») — одну из самых 
мужских песен в мире, недавно 
снова ставшую суперхитом бла-
годаря мачо по имени Seal и хруп-
кой, но имеющей свои веские 
мнения о мужчинах Джосс Стоун. 
Поэтому мужская часть зала к 
этой песне в ее версии особенно 
рьяно прислушивается.

Джосс Стоун поет во все более 
разных стилях и ничего не боит-
ся, потому что главное для нее, 
наверное, это творить своими пе-
снями доброжелательность и ти-
хое счастье вокруг. Хотя бы на два 
часа концерта... Здорово, что 
Джосс Стоун это удается. Ей и са-
мой все это очень нравится.

КОНКУРС В коротком списке премии «Ясная поляна» — девять финалистов

Слова вернулись

Фестиваль В Екатеринбурге откроется масштабный форум
российских фильмов 

Первый Уральский...
Александр Нечаев

В 
медиацентре «Рос-
сийской газеты» со-
стоялась пресс-кон-
ференция Первого 
Уральского открыто-

го фестиваля российского кино 
— масштабного киносмотра, 
программным директором ко-
торого стал кинообозреватель 
нашей газеты Валерий Кичин. 
Фестиваль пройдет в Екатерин-
бурге с 21 по 27 сентября. 
Предтечей и «родственником» 
екатеринбургского киносмо-
тра стал другой кинофорум — 
речь о «Дубле дв@», онлайн-
фестивале отечественного 
кино. Несмотря на разный мас-
штаб фестивалей, объединяет 
их ориентация не на професси-
ональное сообщество или око-
локинематографическую ту-
совку, а на обычного зрителя, 
для которого, собственно, и 
снимают кино.

— Когда мне выпала честь со-
ставлять программу, я держал в 
уме два образца фестивалей, — 
рассказал Валерий Кичин. — Это 
Московский кинофестиваль 
прежних лет, когда весь город 

жил кинопраздником. Второй 
фестиваль — в Торонто, где тоже 
весь город бурлит, к кинотеа-
трам тянутся очереди. И как То-
ронто дает возможность посмо-
треть все лучшее, что есть в 
мире, так мы пытаемся дать воз-
можность посмотреть все луч-
шее, что сняли в нашей стране. 
Поэтому картин много, про-
грамма обширная. Будут и на-
стоящие открытия - например, 
кино Якутии, где кинематогра-
фу стали уделять большое вни-
мание, и он переживает сущий 
ренессанс, зритель его любит, 
фильмы себя окупают. Этниче-
ское кино России пройдет в про-
грамме «Палитра»...

Всего в программе кинофе-
стиваля 93 фильма, которые по-
кажут в девяти лучших кинотеа-
трах Екатеринбурга и на семи 
площадках в других городах — в 
Нижнем Тагиле, Красноураль-
ске, Красноуфимске… В конкур-
сной программе 14 картин, не-
которые побывали на других фе-
стивалях, но так и не сумели до-
браться до широкого зрителя. 
Речь о таких работах, как «По-
бег из Москвабада» Дарьи Пол-
торацкой, «Находка» Виктора 
Демента... Есть и эксклюзивные 

премьеры. Откроет фестиваль 
драма «После тебя» Анны Мати-
сон, в которой происходит пере-
загрузка актерской карьеры 
Сергея Безрукова. Победитель 
«Кинотавра» — «Хороший маль-
чик» Оксаны Карас — также в 
конкурсе фестиваля. Посмо-
треть эти картины смогут все 
желающие — вход на показы в 
честь Года российского кино бу-
дет бесплатным.

Жюри фестиваля возглавит 
режиссер Владимир Меньшов. 
Однако «глас народа» также бу-
дет учитываться — престиж зри-
тельских симпатий в Екатерин-
бурге сопоставим с престижем 
главного приза жюри. 

Гости киносмотра смогут 
оценить и другие аспекты куль-
турной жизни Екатеринбурга.

— У нас есть что показать, — 
говорит директор фестиваля 
Владимир Макеранец. — Ганина 
Яма, недавно открытый Ельцин-
центр, Военный музей, где со-
брано огромнейшее количество 
вооружений, единственный в 
мире музей Эрнста Неизвестно-
го… И все они нас ждут — вход 
для участников и гостей во все 
музеи бесплатный.

Одним из гостей фестиваля 
станет Александр Митта, кото-
рый представит свою мини-ре-
троспективу. В нее вошли три 
фильма: «Гори, гори, моя зве-
зда», «Сказка странствий» и 
«Затерянный в Сибири». По-
следний фильм — пожалуй, са-
мый неизвестный у Митты. 

— Это картина о военноплен-
ных в СССР после окончания 
Второй мировой, — говорит 
Александр Митта. — За первые 
полтора года плена многие из 
них умерли. Половина — от не-
привычного питания, другая по-
ловина — от жестоких условий. 
Эта трагическая история сло-
жилась  в  хорошую,  на  мой 
взгляд, картину, которую нигде 
не показали, кроме 15 зарубеж-
ных фестивалей, где она получи-
ла награды. Но в СССР ее посчи-
тали вредной и предпочли за-
быть. 

Полную программу
и расписание показов
можно посмотреть
на сайте фестиваля — 
uralkinofest. ru.

Александр Митта покажет на фестивале свою ретроспективу.

Акцент

  93 фильма покажут
в девяти крупнейших
кинотеатрах Екатеринбурга

Когда хороший 
актер вдруг решает 
сесть в режиссер-
ское кресло, к этому 
принято относиться 
снисходительно

На сцене Джосс Стоун поет и мод-
ный R’n’B, и гаражный блюз, и веч-
ный рок-н-ролл Рэя Чарльза.

Видео и фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

В фильме Брэйди Корбета «Детство лидера» выясняется, 
что все дело в детских фрейдистских фрустрациях и ханже-
ской буржуазной морали.

Трейлер фильма смотрите на сайте 
rg.ru/art/1278806
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Анастасия Скорондаева

В 
Новом Пространстве Теа-
тра Наций объявили корот-
кий список премии «Ясная 

поляна» в номинациях «XXI 
век» и «Детство. Отрочество. 
Юность». 

Председатель жюри, совет-
ник президента России по куль-
туре и искусству Владимир Тол-
стой поприветствовал собрав-
шихся словами о том, что друж-
ба с Евгением Мироновым и Теа-
тром Наций позволила премии 
«Ясная поляна» огласить корот-
кий список в этом «новом, свет-
лом, творческом» помещении, 
которое официально откроется 
только через несколько дней. 

«Мы узнали, что здесь планиру-
ется библиотечное пространст-
во, поэтому пришли не с пусты-
ми руками, — заметил Толстой. — 
Сегодня мы «откроем» эту би-
блиотеку, заполним ее книгами 
лауреатов премии «Ясная поля-
на». С этими словами Толстой 
протянул Миронову увесистую 
стопку, в которой были книги ав-
торов из шорт-листа конкурса 
(еще неизвестные собравшим-
ся), а также книги лауреатов 
прошлых лет.

«Лев Николаевич творческим 
поворотом спутал планы теа-
тра»,— шутливо заметил художе-
ственный руководитель Театра 
Наций. — Мы с удовольствием 
принимаем подарок и надеемся 

на дальнейшие совместные ак-
ции с этой премией». Также Ми-
ронов рассказал, что этот дом по 
адресу: Страстной бульвар, 
12/2, построен в 1812 году, то 
есть связан с Толстым по време-
ни, когда-то сам Антон Павлович 
Чехов записался здесь в спор-
тивное общество, регулярно 
платил взносы, но так ни разу 
сюда и не явился…

После этого литературного 
отступления жюри приступило к 
оглашению короткого списка.

Приятной неожиданностью 
стало то, что нынешние короткие 
списки в двух номинациях пра-
ктически не совпали с другими 
конкурсами. Лишь Леонид Юзе-
фович с романом «Зимняя доро-
га» и самый интеллектуальный 
роман последнего времени, по 
мнению литературного критика 
Валентина Курбатова, — «Покло-
нение волхвов» Сухбата Афлату-
ни — «прописались» практически 
везде.

Также за победу в этом году 
вместе с ними в номинации «XXI 
век» поборются Борис Минаев с 
романом «Мягкая ткань. Книга 
первая: Батист. Книга вторая: 
Сукно», Александр Григоренко — 
«Потерял слепой дуду», Влади-
мир Эйснер — «Гранатовый 
остров» и Наринэ Абгарян — «С 
неба упали три яблока». Любо-
пытно, что писатель Алексей Вар-
ламов говорит о новой работе Аб-
гарян, которую мы все больше 
привыкли видеть в авторах лите-
ратуры для детей: «Точно схва-
ченные обстоятельства жизни и 
замечательный русский язык де-
лают эту книгу важным событи-
ем. Здесь много страшных и 
смешных страниц. И даже пред-
сказуемая развязка не мешает 

этой книге, которая про добро, 
свет и любовь. Она абсолютно 
толстовская».

В номинации «Детство. Отро-
чество. Юность» в коротком спи-
ске этого сезона Марина Нефедо-
ва — «Лесник и его нимфа», Юлия 
Яковлева с книгой из цикла «Ле-
нинградские сказки» «Дети во-
рона», основанной на семейной 
истории автора, и Марина Моск-
вина и Юлия Говорова с романом 
в письмах «Ты, главное, пиши о 
любви». О книге Юлии Говоровой 
писатель и эссеист Владислав От-
рошенко заметил: «Это роман — 
переписка Москвиной с ее учени-
цей, начинающей писательницей 
— Говоровой. Это поэтичная и со-
зерцательная переписка, кото-
рая дает матрицу отношений 
учителя и ученика».

«Я ворчал в прошлом году, что 
слова повыветрились. А в этом 
году короткий, да и длинный спи-
сок — это возвращение слова», — 
отметил Курбатов, подытожив 
оглашение претендентов на по-
беду этого года.

Перед тем как собравшиеся 
поспешили в магазин за книгами 
из шорт-листа, Владимир Тол-
стой обратил внимание на задачу 
премии: «Она не только в том, 
чтобы показать талантливых ав-
торов, мы хотим попытаться на-
щупать что-то, отвечающее на 
вопросы современности, и поде-
литься этим с читателями».

Глядя на претендентов этого 
года, можно смело сказать — пре-
мии «Ясная поляна» это удается.

Больше фото смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560 

«Мы узнали, что здесь планируется библиотечное пространство, поэтому пришли не с пустыми руками», — при-
ветствовал Владимир Толстой худрука Театра Наций Евгения Миронова. 
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Акцент

 Лев Николаевич творческим 
поворотом спутал планы театра
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НОВОСТИ

Мастера
мини-футбола
выиграли
второй матч
на ЧМ-2016

ПОРЯДОК 
В ЗАЛЕ

Илья Трисвятский

СБОРНАЯ России по мини-фут-
болу (футзалу) выиграла и свой 
второй матч на проходящем в 
Колумбии чемпионате мира. 
Наша команда разгромила егип-
тян — 6:1, ранее был повержен 
Таиланд — 6:4.

Во встрече с египтянами рос-
сияне лидировали со счетом 3:0 
уже к шестой минуте. Забитыми 
мячами отличились Даниил Да-
выдов, натурализованные бра-
зильцы Эдер Лима и Ромуло. Да-
лее по ходу встречи уроженцы 
Южной Америки оформили по 
дублю, еще один гол записал на 
свой счет Артем Ниязов. В дру-
гом матче группы «В» Таиланд 
обыграл Кубу — 8:5. 

Наша команда первой из всех 
24 участников чемпионата мира 
гарантировала себе досрочный 
выход в плей-офф, который на-
чнется с 1/8 финала. Третий, за-
ключительный матч группового 
этапа против Кубы состоится 16 
сентября.

Игры первого раунда плей-
офф пройдут 20—22 сентября.

«Салават
Юлаев» 
остановил
серию неудач
в КХЛ

УФА ВОСПРЯЛА

Владимир Ильин

УФИМСКИЙ «Салават Юлаев» 
вчера на своем льду прервал се-
рию из четырех поражений в 
чемпионате Континентальной 
хоккейной лиги. Команда из сто-
лицы Башкортостана победила 
«Адмирал» (Владивосток) — 4:2. 

Под занавес второго периода 
хозяева имели преимущество в 
четыре шайбы. Голами отличи-
лись Андреас Энгквист, Линус 
Умарк, Евгений Бодров и Энвер 
Лисин. В заключительной 
20-минтуке дальневосточники 
усилиями Дмитрия Лугина и 
Сергея Бабрышева сократили 
отставание до двух шайб. За 36 
секунд до окончания основного 
времени матча «моряки» заме-
нили голкипера шестым поле-
вым игроком, однако ничего уже 
изменить не смогли.

Результаты других матчей иг-
рового дня: «Автомобилист» 
(Екатеринбург) — «Барыс» (Аста-
на, Казахстан) —  3:2 (по булли-
там), «Югра» (Ханты-Мансийск) 
— «Металлург» (Новокузнецк) — 
1:0. Встреча «Нефтехимик» (Ни-
жнекамск) — «Локомотив» (Ярос-
лавль) завершилась уже после 
подписания этого номера «РГ».   

Столичные
клубы внесут
штрафы в РФС
на четверть
миллиона

ДОРОГОЕ 
ДЕРБИ

Илья Трисвятский

РЕШЕНИЕМ Контрольно-дис-
циплинарного комитета Россий-
ского футбольного союза (РФС) 
участники состоявшегося в ше-
стом туре Премьер-лиги сто-
личного дерби «Спартак» — 
«Локомотив» внесут в кассу ор-
ганизации штрафов в четверть 
миллиона рублей.

За использование болельщи-
ками обеих команд пиротехни-
ческих средств и «красно-бе-
лые», и «железнодорожники» 
переведут на счет РФС по 100 
тысяч рублей. Соперники также 
оштрафованы за ненорматив-
ную лексику фанатов на трибу-
нах, но тут штрафы разные. Ви-
димо, в гостевом секторе совсем 
не стеснялись в выражениях и 
«Локомотив» оштрафован на 40 
тысяч, а «Спартак» потеряет 
сумму в четыре раза меньше. 

По аналогичным позициям 
наказаны игравшие между со-
бой «Арсенал» и «Зенит» — 50 и 
100 тысяч рублей соответствен-
но за пиротехнику, минус еще 10 
тысяч из бюджета тульского 
клуба за нецензурную брань.

ТЕННИС Андрей Кузнецов 
о шансах обыграть 
Казахстан в Кубке Дэвиса

Разберемся 
со своими

Анна Козина

В БЛИЖАЙШИЕ выходные, 16—18 сентября, на кортах 
Национального теннисного центра имени Самаранча 
пройдет матч плей-офф Мировой группы Кубка Дэвиса 
между сборными России и Казахстана.

За российскую команду сыграют Андрей Кузнецов, 
Евгений Донской, Константин Кравчук и Андрей Рублев. 
Нашими соперниками будут бывшие соотечественники 
Михаил Кукушкин и Андрей Голубев, а также Александр 
Недовесов и Дмитрий Попко. 

Андрей Кузнецов рассказал корреспонденту «РГ», с 
каким настроем выходит на этот важный матч. 

Андрей, вы сейчас лидер команды и первая ракетка Рос-
сии. Ответственность чувствуете?
АНДРЕЙ КУЗНЕЦОВ: Никакого груза ответственности нет. Ре-
бята в команде только подшучивают: «Ты же теперь но-
мер один у нас в стране, значит, на метро не ездишь». Я, 
если честно, не стремился быть первой ракеткой России. 
Никогда не ставил перед собой такую задачу. А сейчас 
Миша Южный (54-е место в рейтинге ATP. — Прим. авт.) 
наступает на пятки. 
Наверное, все время 
быть в этом статусе 
не получится. Если 
вдруг в один прекра-
сный день стану вто-
рой ракеткой Рос-
сии, не сильно рас-
строюсь. 

Капитан команды 
Шамиль Тарпищев 
сказал, что выиграть 
у сборной Казахста-
на — не самоцель. Но 
вы вряд ли будете выходить на корт с таким настроем? 
Все-таки хочется вернуться в Мировую группу?
АНДРЕЙ КУЗНЕЦОВ: Для нашей команды, то есть для нынешне-
го состава, не вернуться, а попасть туда в первый раз. Ко-
нечно, хочется. Главное — слишком сильно не накручи-
вать себя, не думать, что у нас отличный шанс. Это может 
сыграть против нас. Поэтому настрой такой: сделаем 
все, что можем, а там будь что будет. 

Вы будете играть практически против своих. Первые но-
мера команды Михаил Кукушкин и Андрей Голубев — 
экс-российские теннисисты. 
АНДРЕЙ КУЗНЕЦОВ: Да, забавная ситуация. Когда-то они были 
гражданами России. Но сейчас они соперники, которых 
мы хотим обыграть. И того и другого я уже побеждал. Ду-
маю, психологическое преимущество у меня есть, как и 
шансы снова обыграть обоих.  

Та травма, из-за которой вы даже не смогли доиграть 
матч первого круга на Олимпиаде, не беспокоит?
АНДРЕЙ КУЗНЕЦОВ: Это было обычное растяжение голеносто-
па. Прошел в Европе курс реабилитации. Так что все хо-
рошо. Хотя от участия в Олимпиаде, тем более в первой в 
моей карьере, остались двоякие впечатления. Ехал туда с 
большими ожиданиями, надеждами. Но так уж сложи-
лось. Хочется верить, что на следующих Играх все будет 
по-другому. 

Событие Новым президентом УЕФА избран словенец Чеферин

Вместо Мишеля — 
Александр
Павел Зарудный

В 
Афинах прошел внеоче-
редной конгресс УЕФА, 
на котором 48-летний 
функционер из Слове-
нии Александр Чефе-

рин был избран новым главой ев-
ропейского футбола. 

За кандидатуру Чеферина от-
дали голоса 42 национальные фут-
больные ассоциации, в том числе 
и российский футбольный союз, а 
вот другого кандидата — голландца 
Михаэла ван Праага — поддержали 
лишь 13 стран. 

Новый глава УЕФА родился 13 
октября 1967 года в Любляне. По-
лучил высшее образование в обла-
сти юриспруденции в Люблянском 
университете. Работал в семейной 
адвокатской конторе. Деятель-
ность Чеферина в словенском фут-
боле началась не так давно — в 2005 
году, когда он стал сотрудничать с 
правлением «Литии» — одного из 
ведущих футзальных клубов стра-
ны. С 2005 года Чеферин состоит в 
исполкоме любительской команды 
«Любляна Лойерс», а в 2006—2011 
годах был членом правления лю-
блянской «Олимпии». В 2011 году  
он избран президентом Футболь-
ной ассоциации Словении, а в 
феврале 2015-го переизбран на 
очередной четырехлетний срок. 
Помимо этого с 2011 года Чефе-
рин занимал посты второго и тре-
тьего вице-председателя Юриди-
ческого комитета УЕФА.

«Cпасибо за фантастическую 
поддержку, — заявил словенец по-
сле того, как стал новым главой 
УЕФА. — Это большая честь и от-
ветственность. Мы можем достичь 
наших общих целей только по-
средством постоянного диалога и 
совместной работы. Я командный 
игрок, а не шоумен и готов вопло-

щать проекты, чтобы вывести 
УЕФА на новый уровень. Несмо-
тря на то что вокруг футбола сей-
час много проблем, я не хочу воз-
главлять империю страха. Много 
хорошего было сделано УЕФА и 
ФИФА за последние годы, но оче-
видно, что футбольный мир при-
шел к той точке, когда нужны се-

рьезные изменения. Нам нужно 
крепко дружить и развивать фут-
бол. Мечтаю создать баланс между 
всеми заинтересованными сторо-
нами в нашем виде спорта. Это и 
будет моей базой. Обещаю вам пе-
ремены, и можете поверить, что в 
новой жизни европейского футбо-
ла не будет места кумовству и при-
вилегиям!»

На конгресс в Афины пригласи-
ли и экс-главу УЕФА Мишеля Пла-
тини. И это несмотря на то, что ме-
сье был отстранен от любой фут-
больной деятельность на четыре 
года в связи с его участием в кор-
рупционном скандале в ФИФА. 

Скажем больше — комитет 
ФИФА по этике в специальном за-
явлении сообщил европейскому 

футбольному союзу, что они будут 
рады, если Платини публично пе-
редаст эстафету преемнику. 

Француз от возможности вы-
ступить перед такой аудиторией 
не стал отказываться и ушел с вы-
соко поднятой головой:

— Да, я больше не президент 
УЕФА, но моя совесть перед вами, 
людьми, с которыми я работал все 
эти годы, чиста. Не сомневайтесь 
— я буду продолжать оспаривать 
обвинения в свой адрес в суде. 
Благодарен вам за поддержку и 
понимание в это трудное для меня 
время. Надеюсь, что новый глава 
УЕФА продолжит начатое нами и 
поможет европейскому футболу 
выйти на новый уровень своего 
развития. 

Подводя итоги работы внеоче-
редного конгресса в Афинах, нель-
зя не сказать и о появлении жен-
щины — представителя УЕФА в со-
вете Международной федерации 
футбола. 

Ею на безальтернативной ос-
нове стала итальянка Эвелина 
Кристиллин — бывшая спортсмен-
ка, входила в сборную Италии по 
горнолыжному спорту. 

Также госпожа Кристиллин  
принимала активное участие в ор-
ганизации зимних Олимпийских 
игр 2006 года в Турине в качестве 
исполнительного президента зая-
вочного комитета.

ФУТБОЛ Мюнхенская «Бавария» разгромила «Ростов» в первом матче
группового этапа Лиги чемпионов

Уроки немецкого
Артур Нанян, 
«Российская газета», Мюнхен 

В
ч е р а  ф у т б о л и с т ы 
ЦСКА приняли старт 
на групповой стадии 
Лиги чемпионов мат-
чем против «Байера». 

Матч в Леверкузене завершился 
после подписания номера «РГ» в 
печать. А днем ранее еще один 
представитель России в самом 
престижном клубном турнире 

Европы «Ростов» крупно усту-
пил в Мюнхене «Баварии» (0:5). 

— Не подскажете, как доехать 
до стадиона «Баварии»? — на ло-
маном английском спрашивает у 
меня в метро парень в красной 
клетчатой рубашке. Разглядев у 
него в руке шарф «Ростова», я 
прошу перейти на русский. 
«Меня зовут Игорь. Я коренной 
ростовчанин, приехал побо-
леть за своих», — говорит мой 
новый знакомый. Купив два би-
лета до станции «Фротма-
нинг», от которой до арены 
«Баварии» идти минут де-
сять, мы отправились на 
стадион. По пути Игорь 
рассказывал,  что в 
Мюнхене он добирал-
ся транзитом через 
Москву . Билет на 
игру обошелся в 50 

евро, а вся поездка порядка 70 ты-
сяч рублей. Но мой собеседник 
признался, что ни о чем не жале-
ет. Во-первых, потому что он бу-
дет поддерживать любимую ко-
манду в первом в истории матче 
группового этапа Лиги чемпио-

нов, ну а во-вторых, 
он еще ни разу не 
был в Европе! «Я 
боюсь перелетов. 
По работе могу от-
правиться в Мо-
скву, да и то мак-

симум два раза в 
полгода. Но когда 
«Ростов» попал на 

«Баварию», я для себя решил: я 
должен быть там, в Мюнхене! Не 
так уж и важно, как закончится 
игра, она в любом случае будет 
исторической! Потом внукам 
буду рассказывать, что побывал 
на «Альянц Арене», — воодушев-
ленно рассказывал болельщик 
«Ростова».

Домашний стадион «Бава-
рии» и правда впечатляет. Дорога 
от метро к арене идет сначала че-
рез длинный тоннель, а потом — 
почти по чистому полю. Здесь нет 
ни магазинов, ни баров, практи-
чески ничего, ведь «Альянц Аре-
на» находится на окраине города, 

в его северной части. За полтора 
часа до начала матча территория 
вокруг стадиона напоминает 
бурлящий котел: фанаты «Бава-
рии» сотнями подходят к ярко-
красной «летающей тарелке», 
как называют «Альянц Арену» в 
Германии. А что болельщики 
«Ростова»? Их на стадионе было 
порядка 200 человек. Пережива-
ли они за своих, как могли, но пе-
рекричать «баварское море» 
было сложно.

Фактически «Бавария» реши-
ла все вопросы по исходу матча 
уже в первом тайме, забив два 
мяча. Сначала отличился лучший 
бомбардир мюнхенцев на старте 
сезона Роберт Левандовски, а на 
45-й минуте забил именинник То-
мас Мюллер. В день матча фор-
варду немецкой сборной испол-
нилось 27 лет.

Имея солидное преимущество 
не только по игре, но и в счете, 
«Бавария» слегка успокоилась. 
Впрочем, даже в экономном ре-
жиме немцы выглядели командой 

из другой планеты. «Ростов», для 
которого каждый следующий 
матч в Лиге чемпионов будет сво-
еобразным экзаменом, откровен-
но провалился. Как итог — немцы 
забили еще три мяча в ворота 
Джанаева. Дубль оформил Джо-
шуа Киммих, еще один гол на сче-
ту Хуана Берната. Как справедли-
во признал по окончании встречи 
главный тренер клуба с берегов 
Дона Иван Данильянц, его футбо-
листы не привыкли к таким ско-
ростям. 

— «Бавария» действовала 
очень быстро. Так в России никто 
не играет, мы не привыкли к по-
добным скоростям, — подчеркнул 
Данильянц.

Во второй встрече группы D 
мадридский «Атлетико» одолел 
на выезде ПСВ из Эйндховена. На 
43-й минуте отличился Сауль, а в 
концовке первого тайма голлан-
дцы не реализовали пенальти. 

«Барса» разбушевалась
Первый игровой день Лиги 

чемпионов получился богатым 
на события. Самую крупную по-
беду в истории турнира одержа-
ла «Барселона». Команда Луиса 
Энрике не оставила никаких 
шансов шотландскому «Селти-
ку», забив в ворота несчастного 
Доруса де Вриса семь безответ-
ных мячей. Хет-триком отметил-
ся Лионель Месси. Уругваец Луис 
Суарес оформил дубль, еще по 
мячу провели Андрес Иньеста и 
Неймар. 

К слову, Месси стал рекор-
дсменом Лиги чемпионов по ко-
личеству хет-триков (6). 

В остальных матчах были за-
фиксированы следующие резуль-
таты: ПСЖ — «Арсенал» — 1:1, 
«Базель» — «Лудогорец» — 1:1, 
«Динамо» К — «Наполи» — 1:2, 
«Бенфика» — «Бешикташ» — 1:1. 
Добавим, что игра в Менхенглад-
бахе между «Боруссией» и «Ман-
честер Сити» была перенесена на 
день из-за неблагоприятных по-
годных условий. 

За словенца Александра Чеферина 
отдали голоса 42 делегата внеоче-
редной конференции УЕФА.

Акцент

 «Бавария» действовала 
очень быстро. В России 
на таких скоростях 
никто не играет

Андрей Кузнецов: 
Кукушкин и Голубев 
были гражданами 
РФ, но сейчас они 
соперники, которых 
нужно победить 

ЦИФРА

42
МЯЧА

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1306955
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«Бавария» не испытала 
проблем с нашим 
дебютантом 
Лиги чемпионов.
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забила мюнхенская «Бавария» 

в последних десяти домашних 

играх в Лиге чемпионов УЕФА. 

Отметим, что и в чемпионате 

немецкой Бундеслиги сезо-

на-2016/17 «Бавария» играет 

результативно, начав сезон с 

разгрома над «Вердером» —  6:0.

ВСЕ ПРЕЗИДЕНТЫ УЕФА

Президент   Годы работы
Эббе Шварц (Дания)    1954—1962

Густав Видеркер (Швейцария)  1962—1972

Артемио Франки (Италия)  1973—1983

Жак Жорж (Франция)   1983—1990

Леннарт Юханссон (Швеция)  1990—2007

Мишель Платини (Франция)  2007—2016

Александр Чеферин (Словения)  2016-й — по настоящее время

ТУРНИР Команды 
финансовых служб РФ 
сыграли в футбол

Динамовцы 
сыграли в мини

Данила Жиляев

КОМАНДЫ финансовых органов России общества «Ди-
намо» провели турнир по мини-футболу в Москве. Со-
ревнования прошли в рамках II Спартакиады финансо-
вых органов России общества «Динамо» под патронажем 
организации «Динамо» №33 и Центрального спортивно-
го клуба финансовых органов РФ.

Выступая на торжественной церемонии открытия 
турнира, председатель Центрального спортивного клуба 
финансовых органов и организации «Динамо» №33 
Олег Шабуневич зачитал благодарственное письмо, на-
правленное организаторам турнира президентом Ассо-
циации мини-футбола России Эмиля Алиева. Он был 
приглашен на соревнования, однако не смог их посетить 
из-за чемпионата мира по мини-футболу, который про-
ходит в эти дни в Колумбии. Также в своей речи Шабуне-
вич подчеркнул: участники этих соревнований не 
просто так выходят на поле, у них есть особая мотива-
ция. «Пусть этот турнир станет нашей единодушной под-
держкой российским паралимпийцам и их успешным 
стартам», — сказал Олег Васильевич. Паралимпийская 
сборная России, напомним, была несправедливо отстра-
нена от Игр-2016 в Рио-де-Жанейро, и спортсмены состя-
зались на альтернативном турнире в Подмосковье, где 
побили множество мировых рекордов.

Мини-футбольный турнир проходил в «Лужниках» на 
Северном спортивном ядре. Соревнования обслуживали 
судьи республиканской категории под руководством 
главного рефери — арбитра ФИФА Виктора Филиппова. 
В общей сложности в них приняли участие 96 сотрудни-
ков из восьми министерств и финансовых организаций — 
соответственно, каждая была представлена командой. 
Восемь команд были разбиты на две группы. Победу в 
турнире одержала сборная Федерального казначейства. 
В финальном матче она взяла верх над командой Центро-
банка, встреча завершилась со счетом 3:2.

Андрей Кузнецов уже обыгрывал лидеров сборной 
Казахстана и постарается сделать это снова.
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Публикуется безвозмездно в соответствии с  частью 1  статьи 66  Федерального закона от 22.02.2014  № 20-ФЗ «О выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания  Российской Федерации». Материал предоставлен Политической партией «Российская экологическая партия «Зелёные».

ЗА ЧИСТОТУ ВЛАСТИ, ОБЩЕСТВА, 
ПРИРОДЫ!

Обращение  
Кандидатов в депутаты Государственной Думы ФС РФ VII созыва  

от Российской экологической партии «Зелёные» 

Голосуйте за Российскую экологическую партию «ЗЕЛЁНЫЕ»! Наш № 5!

Вместе мы победим коррупцию, добьемся чистоты власти! Гарантируем здоровье нашим семьям!  
Спасем природу! Возродим Россию!

Уважаемые избиратели!
18 сентября 2016 года пройдут выборы депутатов 

Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации седьмого созыва. 

Накануне 2017 года, объявленного указом Прези-
дента РФ Годом Экологии, учитывая острую необхо-
димость в улучшении экологической обстановки в 
России и осознавая большую ответственность перед 
своими избирателями, Российская экологическая 
партия «Зелёные» приняла решение участвовать в 
выборах. Никакие экономические, политические и 
социальные трудности, переживаемые обществом, 
не должны заслонять собой актуальность решения 
экологических проблем.

Немного истории
Началом истории РЭП «Зелёные» как политичес-

кой организации считается сентябрь 1993 года — со-
здание Конструктивно-экологического движения 
России «Кедр», на базе которого в 1994 году была об-
разована Экологическая партия России «Кедр». У 
его истоков стояли такие видные российские деятели 
как академик РАН С.П. Залыгин, президент РАМН 
В.И. Покровский, член-корреспондент РАН, герой 
СССР и России А.Н. Чилингаров, академик РАН М.Ч. 
Залиханов, Главный государственный санитарный 
врач РФ Г.Г. Онищенко и многие другие видные об-
щественные деятели науки и культуры.

В 1994 году Патриарх Московский и всея Руси 
Алексий II благословил экологическую деятельность 
Движения «Кедр» на дела «…во благо человека и при-
роды» и поддерживал практические начинания Дви-
жения по продвижению в жизнь экологического ми-

ровоззрения и возрождению духовности россиян в 
течение многих лет. 

В 2002 году партия «Кедр» преобразована в Рос-
сийскую экологическую партию «Зеленые» (РЭП 
«Зеленые»). Партия ведет активную политическую 
деятельность, с 1993 года участвует в выборах всех 
уровней: парламентских, региональных и местного 
самоуправления, а также в выборах Президента РФ. 

В настоящее время депутаты от Российской экологи-
ческой партии «Зелёные» представлены в заксобраниях 
Кабардино-Балкарской Республики, Республики Баш-
кортостан и Ярославской области; депутаты от нашей 
партии в органах местного самоуправления есть в Рес-
публике Башкортостан, в Забайкальском крае, Влади-
мирской, Московской, Пензенской, Свердловской об-
ластях, Белгородском городском совете, в городском со-
вете депутатов г. Электросталь Московской области.

Особо хочется подчеркнуть, что в структуре поли-
тических партий, обладающих парламентскими пол-
номочиями, нет партий, с такой же мощной конс-
труктивной и объединяющей идеологией, как у пар-
тии «Зелёные», которая могла бы составить основу 
для политического, экономического и национально-
го равновесия в российском парламенте.

Что нужно каждому из нас?
Каждому человеку необходимо гарантированное 

социальное обеспечение и безопасные условия жиз-
ни, полноценное питание, чистая вода, чистый воз-
дух, благоприятная среда обитания. Здоровье чело-
века, интересы семьи, создание экологически прием-
лемых социальных условий жизни человека — при-
оритетные цели нашей партии.

Что нужно делать?
Согласно статье 58 Конституции Российской Фе-

дерации «Каждый обязан сохранять природу и ок-
ружающую среду, бережно относиться к природ-
ным богатствам». Поэтому не ждите циркуляров 
«сверху» и бесплатных «административных ресур-
сов»! Где бы вы не жили — в городе или селе — вы 
везде найдете последствия бездумного отношения 
к человеку и окружающей его природной среде: не-
законные и неконтролируемые вырубки леса, без-
думная промысловая деятельность, вредные от-
бросы и химические отходы промышленных пред-
приятий. Не проходите равнодушно мимо экологи-
ческих преступлений! Вместе мы изменим ситуа-
цию! Мы сделаем все возможное, чтобы в России 
были приняты законы, которые способны защи-
тить вас, ваши семьи, вашу среду обитания.

Как надо действовать?
Тем, кто разуверился в демократических ценнос-

тях и эффективности политической воли народа, хо-
тим напомнить известный древний постулат: «Чело-
век определяет нравы, нравы определяют законы». 
Иными словами, надо прийти на свой избиратель-
ный участок и сделать свой выбор. Мы обращаемся 
ко всем, кто хочет жить и растить детей в чистой при-
родной среде! Отдайте свой голос природе! 

Кто в наших рядах?
Наша партия «Зелёные» выдвигает партийный 

список, который состоит в основном из специалис-
тов и профессионалов в области экологии и защиты 

окружающей среды, здравоохранения, образова-
ния, политики и управления.

При проведении избирательной кампании и в 
последующей работе мы опираемся не только на 
тех, кто представлен в органах власти, мы привле-
каем различных специалистов изо всех регионов 
страны, весь партийный потенциал, всю партию в 
целом. 

Высшая степень патриотизма — защита здоро-
вья, семьи, природы, государства.

С чем мы идем на выборы
Предвыборная программа партии «Зелёные» со-

ставлена с учетом общественного мнения. Мы на-
звали ее «За чистую Россию!». Это многогранное 
понятие, основу которого составляют чистота в 
природе, чистота в доме, чистота в производстве, 
чистота в обществе. 

Наша главная цель — укрепление и развитие Рос-
сии как демократического правового государства, 
в котором безусловным приоритетом являются че-
ловеческое достоинство, социальные и экологичес-
кие потребности граждан. Вся государственная по-
литика должна быть направлена на гуманизацию 
общественных отношений, на формирование сов-
ременной экологической культуры, а главными 
критериями успешности государственной полити-
ки мы требуем считать: здоровье нации, качество 
окружающей среды, качество жизни, социальную 
справедливость, а также духовно-нравственное 
развитие общества.
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1. Подпункт «б» пункта 10 раздела III 
Положения о порядке предоставления 
дополнительного вознаграждения за выслу-
гу лет работникам организаций, независимо 
от организационно-правовой формы, распо-
ложенных на территориях, подвергшихся 
радиоактивному загрязнению в результате 
катастрофы на Чернобыльской АЭС, утвер-
жденного постановлением Совета Мини-
стров — Правительства Российской Федера-
ции от 3 февраля 1993 г. № 101 «О порядке 
предоставления дополнительного вознагра-
ждения за выслугу лет работникам, занятым 
на работах на территориях, подвергшихся 
радиоактивному загрязнению в результате 
катастрофы на Чернобыльской АЭС» (Собра-
ние актов Президента и Правительства Рос-
сийской Федерации, 1993, № 6, ст. 490; 
Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2007, № 10, ст. 1239):

после слов «его размера» дополнить 
словами «(указывается цифрами и пропи-
сью)»;

дополнить словами «(при наличии печа-
ти)».

2. В Правилах предоставления ежеме-
сячного пособия по уходу за ребенком в 
двойном размере до достижения ребенком 
возраста трех лет гражданам, подвергшимся 
воздействию радиации вследствие катастро-
фы на Чернобыльской АЭС, утвержденных 
постановлением Правительства Российской 
Федерации от 16 июля 2005 г. № 439 «О Пра-
вилах предоставления ежемесячного посо-
бия по уходу за ребенком в двойном размере 
до достижения ребенком возраста трех лет 
гражданам, подвергшимся воздействию 
радиации вследствие катастрофы на Черно-
быльской АЭС» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2005, № 30, ст. 3173; 
2010, № 21, ст. 2616; 2015, № 11, ст. 1597):

а) подпункт «в» пункта 7 дополнить сло-
вами «(указывается цифрами и прописью)»;

б) в пункте 71:
абзац первый после слов «заверяется 

печатью» дополнить словами «(при наличии 
печати)»;

абзац второй после слов «заверенные 
печатью» дополнить словами «(при наличии 
печати)».

3. В постановлении Правительства Рос-
сийской Федерации от 3 марта 2007 г. № 136 
«О порядке предоставления мер социальной 

поддержки гражданам, подвергшимся воз-
действию радиации вследствие катастрофы 
на Чернобыльской АЭС и ядерных испытаний 
на Семипалатинском полигоне, в связи с 
исполнением ими трудовых обязанностей, а 
также выплаты пособия на погребение гра-
ждан, погибших (умерших) в связи с черно-
быльской катастрофой» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2007, 
№ 11, ст. 1327; 2010, № 18, ст. 2247; 2012, 
№ 17, ст. 1992; 2015, № 11, ст. 1597):

а) предложение первое подпункта «б» 
пункта 2 Правил оплаты дополнительного 
оплачиваемого отпуска и предоставления 
единовременной компенсации на оздоров-
ление, выплачиваемой одновременно с 
дополнительным оплачиваемым отпуском 
гражданам, подвергшимся воздействию 
радиации вследствие катастрофы на Черно-
быльской АЭС, утвержденных указанным 
постановлением:

после слов «итоговой суммы» допол-
нить словами «(указывается цифрами и про-
писью)»;

дополнить словами «(при наличии печа-
ти)»;

б) подпункт «б» пункта 2 и подпункт «б» 
пункта 3 Правил сохранения среднего зара-
ботка на период обучения новым професси-
ям и трудоустройства гражданам, эвакуиро-
ванным и переселенным (переселяемым), а 
также выехавшим в добровольном порядке 
на новое место жительства с территории 
отдельных зон радиоактивного загрязнения 
вследствие катастрофы на Чернобыльской 
АЭС, утвержденных указанным постановле-
нием:

после слов «среднего заработка» допол-
нить словами «(указывается цифрами и про-
писью)»;

дополнить словами «(при наличии печа-
ти)»;

в) подпункт «б» пункта 2 Правил оплаты 
дополнительного оплачиваемого отпуска 
гражданам, подвергшимся радиационному 
воздействию вследствие ядерных испыта-
ний на Семипалатинском полигоне, утвер-
жденных указанным постановлением:

после слов «итоговой суммы» допол-
нить словами «(указывается цифрами и про-
писью)»;

дополнить словами «(при наличии печа-
ти)».

1. В пункте 3 постановления Правитель-
ства Российской Федерации от 30 июня 
2010 г. № 487 «Об утверждении формы 
ходатайства работодателя, заказчика работ 
(услуг) о привлечении высококвалифици-
рованного иностранного специалиста» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2010, № 28, ст. 3704; 2013, 
№ 24, ст. 3004) слова «Федеральной мигра-
ционной службе» заменить словами 
«Министерству внутренних дел Российской 
Федерации».

2. В пункте 5 Правил подготовки пред-
ложений по определению потребности в 
привлечении иностранных работников, 
прибывающих в Российскую Федерацию 
на основании визы, утверждению квоты на 
выдачу иностранным гражданам пригла-
шений на въезд в Российскую Федерацию в 
целях осуществления трудовой деятель-
ности, а также квоты на выдачу иностран-
ным гражданам, прибывающим в Россий-

скую Федерацию на основании визы, раз-
решений на работу, утвержденных поста-
новлением Правительства Российской 
Федерации от 12 сентября 2013 г. №800 
«Об утверждении Правил подготовки пред-
ложений по определению потребности в 
привлечении иностранных работников, 
прибывающих в Российскую Федерацию 
на основании визы, утверждению квоты на 
выдачу иностранным гражданам пригла-
шений на въезд в Российскую Федерацию в 
целях осуществления трудовой деятель-
ности, а также квоты на выдачу иностран-
ным гражданам, прибывающим в Россий-
скую Федерацию на основании визы, раз-
решений на работу» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2013, 
№ 38, ст. 4814), слова «Федеральная миг-
рационная служба» заменить словами 
«Министерство внутренних дел Россий-
ской Федерации».

Федеральный список экстремистских материалов
«На территории Российской Федерации запрещаются распространение экстре-

мистских материалов, а также их производство или хранение в целях распростране-
ния. В случаях, предусмотренных законодательством Российской Федерации, про-
изводство, хранение или распространение экстремистских материалов является 
правонарушением и влечет за собой ответственность».

(Ст. 13 Федерального закона  № 114-ФЗ от 27 июня 2002 года 
«О противодействии экстремистской деятельности» с изменениями 

на 29 апреля 2008 года).
3823. Видеоролик «Революция 1917», размещенный на интернет-странице id70272149 

интернет-сайта www.vkontakte.ru (решение Заводского районного суда г. Орла от 
08.10.2012);

3824. Видеоролик «Слава России! Или страшные Русские Скинхеды!», размещенный 
на интернет-странице id96615872 интернет-сайта www.vkontakte.ru (решение Заводского 
районного суда г. Орла от 08.10.2012);

3825. Видеоролик под названием «Единство муджахидов Кавказа», расположенный в 
глобальной телекоммуникационной сети «Интернет» по электронному адресу http://vk.
com/zurav?z=video296575480 1711947336%2Fvideos 296575480 в социальной сети «В кон-
такте» (решение Черкесского городского суда Карачаево-Черкесской Республики от 
29.04.2016).

Список предоставлен Минюстом России

Постановление Правительства Российской Федерации
от 6 сентября 2016 г. № 886 г. Москва

О внесении изменений в некоторые акты 
Правительства Российской Федерации в сфере 
социальной поддержки граждан, подвергшихся 

воздействию радиации
Правительство Российской Федерации постановляет:
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в акты Правительства Россий-

ской Федерации в сфере социальной поддержки граждан, подвергшихся воздействию 
радиации.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в акты Правительства 
Российской Федерации в сфере социальной поддержки 

граждан, подвергшихся воздействию радиации

Постановление Правительства Российской Федерации
от 6 сентября 2016 г. № 883 г. Москва

О внесении изменений в некоторые акты 
Правительства Российской Федерации

Правительство Российской Федерации постановляет:
Утвердить прилагаемые изменения, которые вносятся в акты Правительства Россий-

ской Федерации.
Председатель Правительства Российской Федерации 

Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в акты 
Правительства Российской Федерации

Решение Верховного Суда
Решением Верховного Суда Российской Федерации от 13 апреля 2016 г. признаны 

недействующими со дня вступления в законную силу решения суда подпункт «б» пункта 12, 
подпункт «а» пункта 88, пункт 91 Технического регламента о безопасности сетей газора-
спределения и газопотребления, утвержденного постановлением Правительства Россий-
ской Федерации от 29 октября 2010 г. № 870, в части, исключающей использование негосу-
дарственной экспертизы проектной документации.

Решение суда вступило в законную силу 9 августа 2016 г.

ИЗВЕЩЕНИЕ 

Администрация Новокузнецкого муниципального района Ке-
меровской области и ООО «Разрез «Бунгурский-Северный» объ-
являют о начале проведения общественных обсуждений (в форме 
слушаний) по вопросам намечаемой деятельности ООО «Разрез 
«Бунгурский-Северный» и объектам государственной экологиче-
ской экспертизы: проектная документация «Вскрытие и отработ-
ка запасов угля участков открытых горных работ «Бунгурский 
1-3», «Бунгурский 4-6» и «Бунгурский 4-6 Глубокий» Бунгуро-
Чумышского каменноугольного месторождения» и разделу ре-
культивации нарушенных земель.

Цель: информирование заинтересованных сторон о намечае-
мой деятельности, выявление и учет общественного мнения при 
принятии решения о реализации проекта.

Место расположения намечаемой деятельности: на тер-
ритории Новокузнецкого муниципального района.

Инициатор общественных обсуждений – ООО «Разрез 
«Бунгурский-Северный», адрес: 654102, г. Новокузнецк, ул. Ли-
винская, 38.

Сроки проведения общественных обсуждений: с 19.09.2016  
по 29.10.2016 г.

Ответственные за проведение общественных обсужде-
ний: Администрация Новокузнецкого муниципального района.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду, про-
ектная документация, журнал регистрации предложений и заме-
чаний будут размещены с 19.09.2016 г. в зданиях администрации 
Загорского сельского поселения, расположенных по адресам: Ке-
меровская область, Новокузнецкий район, п. Бунгур, ул. Ленин-
ская, 16-а, а также Кемеровская область, Новокузнецкий район, 
с. Костенково, ул. Центральная, 12-а.

С электронным вариантом представленных документов можно 
ознакомиться на сайте http://www.sgp.su.

Предложения и замечания принимаются до 29.10.2016 г. 
(включительно).

Дата, время и место проведения общественных слуша-
ний:

—  29 октября 2016 года в 10.00 в здании фельдшерско-
акушерского пункта, расположенном по адресу: Кемеров-
ская область, Новокузнецкий район, с. Ананьино, ул. Нагор-
ная, 15;

—  29 октября 2016 года в 14.00 в здании Дома культуры, рас-
положенном по адресу: Кемеровская область, Новокузнец-
кий район, пос. Рассвет, ул. Центральная, 16-а.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Котировка нефти сорта «Юралс» на мировых 
рынках нефтяного сырья (средиземноморском 

и роттердамском) за август 2016 г.
в долларах США за баррель

Расчетный период Уровень цены
Август 2016 г. 43,69

Указан средний за истекший месяц уровень цены нефти 
сорта «Юралс» на средиземноморском и роттердамском рынках 
нефтяного сырья, рассчитанный Минэкономразвития России на 
основании данных, предоставленных международным ценовым 
агентством «Argus Media Limited» / «Аргус Медиа Лимитед». 
Дальнейшее распространение ценовой информации запрещено.

Публикуется в соответствии со статьей 342 Налогового 
кодекса Российской Федерации во исполнение распоряжения 
Правительства Российской Федерации от 19 августа 2002 г. 
№ 1118-р в целях определения коэффициента, характеризующего 
динамику мировых цен на нефть, — Кц.

ПАО «ЮЖНЫЙ КУЗБАСС» ИНФОРМИРУЕТ
ПАО «Южный Кузбасс» планирует рекультивацию нарушен-

ных земель на объектах горных работ филиала ПАО «Южный Куз-
басс» — Управление по открытой добыче угля (разрез «Сибиргин-
ский»). Поле разреза «Сибиргинский» расположено в юго-запад-
ной части Мрасского геолого-экономического района Кузнецкого 
угленосного бассейна.

Административно площадь поля разреза входит в состав земель 
МО «Мысковский городской округ» Кемеровской области Россий-
ской Федерации. Ближайшие населенные пункты находятся на 
расстоянии 2 км на юго-восток — пос. Чувашка, 3,8 км на восток — 
пос. Казас, 3,8 км на северо-восток — сады «Раздолье» и около 
15 км на северо-восток — жилая застройка города Мыски. Населен-
ных пунктов на территории участка нет. В 6 км к северу проходит 
железная дорога Новокузнецк — Абакан и автомобильная — Кеме-
рово — Междуреченск.

Проектная документация «ОАО «Южный Кузбасс». Разрез 
«Сибиргинский». Проект рекультивации нарушенных земель» 
разработан ООО «Мечел-Инжиниринг» в соответствии с действу-
ющими государственными стандартами, нормами и правилами. В 
рамках реализации проекта предусмотрено проведение меропри-
ятий по рекультивации нарушенных земель с целью их возвраще-
ния основному землепользователю.

Более полную информацию по проектным решениям рекульти-
вации земельных участков — разреза «Сибиргинский» (участки 
«Сибиргинское поле» и «Куреинское поле») можно получить по 
адресу: Кемеровская обл., г.Мыски, филиал ПАО «Южный Куз-
басс» — Управление по открытой добыче угля (разрез «Сибиргин-
ский»), тел. (384-74) 9-53-90, в течение 30 дней с момента публи-
кации. Замечания и предложения направлять по вышеуказанному 
адресу для главного инженера Ушакова Олега Олеговича.

Согласно Приказу Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой хо-
зяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Российс-
кой Федерации» через 30 дней после опубликования статьи в здании 
АБК разреза «Сибиргинский» будут проведены организованные ад-
министрацией г.Мыски общественные обсуждения проектной доку-
ментации (в форме общественных слушаний).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Администрация МО «Зеленогорадский городской округ»  и ЗАО 
«Проектнефтегаз» объявляют о начале общественных обсуждений 
материалов проекта «Мероприятия по охране окружающей сре-
ды», включая «Оценку воздействия на окружающую среду» объ-
екта экспертизы «Газопровод-отвод и ГРС Варница».

Заказчик: ООО «Варница», Российская Федерация, 238552, Ка-
лининградская область, Зеленоградский район, п. Геройское, 
ул. Садовая, д. 2А,  тел.: 8 (495) 966-06-27.

Проектная организация: ЗАО «Проектнефтегаз», 199178, 
Санкт-Петербург, В.О. 7-я линия, д. 76, лит. А, тел.: +7(812)332-92-
52 (доб. 1535), AKachnova@proektneftegaz.ru.

Материалы проекта, журнал учета замечаний и предложений  до-
ступны для ознакомления  с 19.09.2016 г. по 21.10.2016 г. по адресу: 
238530, Калининградская область, г. Зеленоградск, ул. Крымская, 
д. 5-а, каб. № 32 (тел.: 8 (40150) 4-22-38), обед с 13.00 до 14.00.

В составе мероприятий назначены общественные обсужде-
ния, которые состоятся 24 октября 2016 г. с 10.00 до 13.00 по адре-
су: Калининградская область, г. Зеленоградск, ул. Крымская, д. 5-а, 
зал заседаний администрации.

Замечания и предложения принимаются в письменном виде до 
24.10.2016 г. по адресам:

— ЗАО «Проектнефтегаз», 199178, г. Санкт-Петербург, ул. 7-я 
линия В.О., д.76, лит. А, оф. 201, тел.: 8(812)332-92-52, e-mail: 
info@proektneftegaz.ru; 

— Администрация МО «Зеленогорадский городской округ», 
238530, Калининградская область, г. Зеленоградск, ул. Крымская, 
д. 5-а, каб. № 32 (тел. 8 (40150) 4-22-38), обед с 13.00 до 14.00.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 

от 23.11.1995 г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом 
Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. № 372 «Об ут-
верждении Положения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду в Российской Федерации»:

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с ОАО «Томскнефть» ВНК ин-
формирует общественность о намечаемой деятельности по проектной 
документации по объектам: «Обустройство Первомайского нефтяного 
месторождения. Кустовая площадка № 67» шифр 3610, «Обустройство 
Первомайского нефтяного месторождения. Кустовая площадка № 73» 
шифр 4199, «Обустройство Первомайского нефтяного месторождения. 
Кустовая площадка № 64. Корректировка коридора коммуникаций».

Цели намечаемой деятельности: строительство и реконструкция объ-
ектов нефтедобычи.

Месторасположение намечаемой деятельности: Сургутский район.
Наименование и адрес заказчика или его представителя: ОАО «Томс-

кнефть» ВНК, 636780, Томская область, г. Стрежевой, ул. Буровиков, дом 
23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: с 21 сентября 2016 г. по 20 октября 2016 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Администрация Сургутского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружающую 

среду можно по адресу:
1.  Отдел недропользования, экологии и природных ресурсов адми-

нистрации Сургутского района: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, каб. 312 
(с 09.00 до 17.00), тел.: 8 (3462) 52-60-72, тел./факс: 8 (3462) 52-60-
71.

2.  ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, пр. Мира, 72, каб. 412, 
(с 08.30 до 17.45), тел.: 8 (3822) 72-71-30.

Общественные обсуждения состоятся 21 октября 2016 года в 15 час. 
00 мин. по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16.

 Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты опуб-
ликования настоящего извещения по адресу: г. Сургут, ул. Бажова, д. 16, 
каб. 312.

Ответственные организаторы:
От заказчика ОАО «Томскнефть» ВНК — Начальник отдела органи-

зации проектных работ Боярин Денис Юрьевич, тел.: (38259) 6-40-86.
От разработчика проектной организации ОАО «ТомскНИПИ-

нефть» — главный инженер проекта Вторушина Мария Юрьевна, тел.: 
8 (3822) 61-19-18.

От администрации Сургутского района — начальник отдела недро-
пользования, экологии и природных ресурсов администрации Сургутс-
кого района Ельмендеева Любовь Владимировна, тел./факс: 8 (3462) 52-
60-71, 52-60-11.

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ
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